
Паспорта 
общего 
пользования
Персональные данные 
граждан выложились в МФЦ

На компьютерах общего доступа 
в МФЦ ”Ъ“ обнаружил множест-
во скан-копий паспортов и других 
документов, к которым может по-
лучить доступ любой желающий. 
По словам экспертов, на основа-
нии этих данных можно набрать 
микрозаймов или даже получить 
доступ к средствам на счетах лю-
дей. Профильные  министерства 
называют подобное хранение 
данных грубейшим нарушением, 
умалчивая о том, как будет ре-
шаться проблема и кто компенси-
рует ущерб в случае их неправо-
мерного использования.

На круглом столе в Аналитиче-
ском центре при правительстве РФ 
был поднят вопрос о возможности 
для граждан требовать компенса-
цию за использование их персональ-
ных данных. По словам замдиректо-
ра департамента государственного 
управления Минэкономики Антона 
Лебедева, нельзя «просто кинуть ка-
кие-то данные в оборот, при этом не 
продумав социальные последствия, 
которые это может повлечь».

Как выяснил 
”
Ъ“, местом утечки 

персональных данных вполне могу 
стать многофункциональные цент-
ры (МФЦ). В каждом МФЦ есть ком-
пьютер общего пользования, под-
ключенный к сканеру. И любой посе-
титель МФЦ может самостоятельно 
его использовать, например, для за-
грузки копий документов на портал 
госуслуг. Сотрудники 

”
Ъ“ проверили 

ряд МФЦ в Москве и выяснили, что 
на этих компьютерах в общем досту-
пе хранятся сотни разных докумен-
тов: копии паспортов, СНИЛС, анкет 
с указанием мобильных телефонов, 
реквизитов счетов в банках. Хозяе-
ва документов, воспользовавшись 
общим компьютером, забыли уда-
лить файлы, сотрудники МФЦ так-
же не озаботились этим. Скан-копии 
любой желающий может скачать на 
внешний носитель (флешку) или же 
отправить себе по почте.

Подобное отношение к персо-
нальным данным несет серьезные 
риски. По словам ведущего аналити-
ка «СёрчИнформ» Алексея Парфенть-
ева, данные можно без проблем про-
дать через интернет. «Стоимость од-
ной скан-копии колеблется от 100 до 
500 руб. в зависимости от качества 
и количества страниц»,— отметил он.
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Выходя — уходи
Условия развода Британии и ЕС не устроили ни сторонников «Брексита»,  
ни его противников

Обнародованный вчера 
итоговый вариант «Брек-
сита» — соглашения об 
условиях выхода Соеди-
ненного Королевства из 
ЕС — вызвал беспреце-
дентный скандал в Лондо-
не, грозящий отставкой 
премьер-министру Тере-
зе Мэй. В знак несогласия 
с условиями сделки каби-
нет Терезы Мэй один за 
другим покидают ключе-
вые фигуры, первой из ко-
торых оказался министр 
по делам «Брексита» До-
миник Рааб. В Палате об-
щин Терезе Мэй заявили, 
что вслед за членами ее 
кабинета уйти должна она 
сама. Группа влиятельных 
консерваторов предлага-
ет поставить вопрос о до-
верии премьеру Мэй на 
голосование. Однако са-
ма она отступать не наме-
рена и демонстрирует ре-
шимость вывести страну 
из ЕС любой ценой.

«Брексит»  
требует жертв
«Когда я стала премьер-ми-
нистром в 2016 году, плана 

”
Брексита“ не существова-

ло. Некоторые люди говори-
ли, что сделать это (выйти из 
ЕС.— 

”
Ъ“) невозможно, но 

я никогда не принимала эту 
точку зрения»,— напомнила 
вчера Тереза Мэй членам Па-
латы общин обстоятельства 
своего прихода к власти и всю 
сложность задачи, с решени-
ем которой она была выну-
ждена столкнуться с первых 
дней своего правления.

Буквально за несколь-
ко часов до этого госпожа 
Мэй представила стране 
585-страничное соглаше-
ние по «Брекситу»: резуль-
тат двухлетних переговоров 
между Брюсселем и Лон-
доном, ставший попыткой 
найти компромисс между 
консерваторами и либера-

лами, сторонниками и про-
тивниками выхода из ЕС.

Хотя правительство го-
спожи Мэй искало устраи-
вающее всех соглашение 
пять часов, прийти к ком-
промиссу так и не удалось: 
вскоре после согласования 
документа недовольные им 
члены кабинета министров 

начали подавать в отстав-
ку. Среди ушедших — ми-
нистр по вопросам «Брекси-
та» Доминик Рааб и его за-
меститель Суэлла Брейвер-
ман, министра труда и пен-
сий Эстер Маквей, заммини-
стра по делам Северной Ир-
ландии Шайлеш Вара, а так-
же сотрудники правительст-
ва Энн-Мари Тревельян и Ра-
нил Джаявардене, отвечаю-
щие за связи с парламентом.

Доминик Рааб, в частно-
сти, объяснил причины сво-
его ухода тем, что не смо-
жет «с чистой совестью под-
держивать условия, предла-
гаемые для сделки с ЕС», по-
скольку условия по грани-
цам Северной Ирландии, по 
его словам, «представляют 
реальную угрозу целостно-
сти Великобритании».

Финальную версию «Брек-
сита» с уточнениями британ-

ский парламент утвердит в де-
кабре 2018 года, однако уже 
сейчас понятно: сделкой не-
довольны не только минист-
ры, но и многие законодате-
ли. Когда Тереза Мэй 15 ноя-
бря презентовала соглашение 
законодателям, ей несколько 
раз пришлось приостанавли-
вать выступление — привыч-
ные для британской Палаты 
общин неодобрительные кри-
ки были особенно громкими. 
Спикеру палаты Джону Бер-
коу пришлось призывать пар-
ламентариев дослушивать 
премьера и не перебивать ее.

Госпожа Мэй под улюлю-
канье законодателей объяс-
няла: документ предусматри-
вает «создание зоны свобод-
ной торговли для товаров», 
для них «будут действовать ну-
левые тарифы и не будет ни-
каких сборов или количест-
венных ограничений», в то 
же время остается «свобода 
для заключения новых тор-
говых соглашений с другими 
партнерами в мире». «Ни у од-
ной другой развитой эконо-
мики мира нет подобных до-
говоренностей с ЕС»,— под-
черкивала премьер-министр. 
Она сетовала, что решение со-
хранить Северную Ирландию 
в составе таможенного союза 
не устраивает в полной мере 
ни Британию, ни ЕС, но отка-
заться от действующих усло-
вий «было бы безответствен-
но» и означало бы «отказ от вы-
полнения обещаний, данных 
североирландскому народу».
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Зима разморозила  
цены на газ 
Поставки российского СПГ в США  
опять стали выгодными

Цены на газ в США за последнюю неде-
лю взлетели более чем на 40%, достиг-
нув максимума с 2014 года на фоне хо-
лодов в северо-восточной части страны 
и самых низких за десятилетие  запасов 
газа в хранилищах. Такая динамика 
цен ставит экспорт сжиженного  газа 
из США на грань убыточности при про-
даже как в Европу, так и в Азию.  Более 
того, при текущих ценах становятся 
очень выгодными даже поставки в США 
российского СПГ с Ямала — подобные 
случаи уже наблюдались прошлой зи-
мой. Впрочем, аналитики подчеркива-
ют, что всплеск цен на газ в США не бу-
дет долгосрочным.

Американский рынок газа переживает 
самый серьезный рост цен за последние 
годы. Всего за четыре торговых дня фью-
черс на индекс Henry hub (ключевая пло-
щадка по торгам газом) с поставкой через 
месяц прибавил в цене 44%, дойдя 14 но-
ября до $4,8 за MBTU (млн британских те-
пловых единиц), или до $125 за 1 тыс. ку-
бометров. Последний раз такого уровня 

оптовые цены в США достигали летом 
2014 года. При этом стоимость газа для по-
требителей в Бостоне 15 ноября выросла 
до $10,55 за MBTU, по данным Минэнер-
го США.

Рост цен был вызван ожиданием резко-
го похолодания на северо-востоке страны 
на следующей неделе. Одновременно, не-
смотря на рекордные показатели добычи, 
запасы газа в хранилищах в начале отопи-
тельного сезона составили только 90,5 мл-
рд кубометров, что на 15% ниже, чем год 
назад, и на 16% ниже среднего уровня за 
пять лет. Этот уровень запасов — самый 
низкий с 2005 года. Минэнерго США 8 но-
ября объясняло эту ситуацию высоким от-
бором из хранилищ прошлой зимой и вы-
соким спросом на газ в течение лета. В ре-
зультате, хотя среднесуточная добыча га-
за в США в апреле—октябре составляла 
2,36 млрд кубометров и была почти на 12% 
выше, чем год назад, этого оказалось недо-
статочно для заполнения хранилищ.
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«Я думал, что представляю 
масштабы бедствия»
Глава «Энергии» Сергей Романов  
о решении космических и приземленных 
проблем корпорации

Ракетно-космическая корпорация (РКК) 
«Энергия» является одной из крупней-
ших отраслевых фирм, но из-за не удач 
с созданием спутников для  Египта и Ан-
голы, а также многомиллиардной дол-
говой нагрузки, оставшейся  после 
продажи проекта «Морской старт», 
ее состояние оценивается как крайне 
тяжелое. Сергей Романов в своем пер-
вом интервью в должности гендиректо-
ра «Энергии» рассказал специальному 
корреспонденту ”Ъ“ Ивану  Сафронову, 
как он собирается наводить порядок 
на предприятии, что думает о конкурен-
ции с Илоном Маском, сколько еще мо-
жет послужить МКС и когда в космос от-
правится новый корабль «Федерация».

— Всю жизнь вы работали на этом предпри-
ятии, наверняка у вас есть своя оценка его 
текущего состояния. Какие задачи постав-
лены руководством «Роскосмоса» перед ва-
ми как новым генеральным директором?

— Не открою тайну, если скажу, что ситуация 
на нашем предприятии очень и очень слож-
ная. Причины самые разнообразные, но их 
итог сводится к тому, что сроки выполнения ос-
новных проектов, по сути, сорваны. Это и мно-
гофункциональный лабораторный модуль 
(МЛМ.— 

”
Ъ“), и научно-энергетический модуль 

(НЭМ.— 
”
Ъ“), и перспективный корабль «Феде-

рация». Плюс на это накладывается плачевное 
финансовое положение, которое сильно обре-
менено долгами «Морского старта» и необхо-
димостью восстановления двух спутников за 
свой счет — египетского EgyptSat и ангольско-
го AngoSat. Есть у нас очень важная тема по со-
зданию комплекса нового разгонного блока — 
там сроки сорваны, я бы сказал, полностью. 
Скажу вам честно, я думал, что представляю 
масштабы бедствия, но когда во все это окунул-
ся, то понял, что они гораздо глубже и сложнее. 
Но задачи исправить ситуацию никто не сни-
мал. Поэтому будем работать.
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По данным Ассоциации онкологов России, 
в 2019 году из-за увеличения финансиро-
вания смогут получить химиотерапию на 
40% больше российских раковых больных. 
По распоряжению правительства расходы 
на лекарственную терапию рака в следую-
щем году вырастут на 96%, до 152,5 млрд 
руб. По словам экспертов, эти деньги закро-
ют основные потребности отрасли в ресур-
сах, но не решат проблем с финансировани-
ем лечения на региональном уровне. Также 
стремительный рост расходов может увели-
чить риски их неэффективного применения.

Дополнительные расходы на химиотерапию в 
2019 году позволят пролечить на 40% больше па-
циентов, констатирует исследование Ассоциа-
ции онкологов России, представленное вчера в 
ходе организованного Российским обществом 
клинической онкологии 22-го отраслевого кон-
гресса. Напомним, ранее глава Минздрава Веро-
ника Скворцова заявляла, что в следующем году 
российский бюджет потратит на препараты для 
химиотерапии дополнительно 70 млрд руб., так 
как сейчас «из назначенных десяти курсов лече-
ния бесплатно делают лишь несколько… с заме-
ной подобранных препаратов на более дешевые». 
В результате затраты на химиотерапию вырастут 
в сравнении с 2018 годом на 95,7%, до 152,6 млрд 
руб. Общие расходы на медпомощь по профилю 
«онкология» в 2019 году составят 216,8 млрд руб.— 
это также на 56,5% больше, чем годом ранее.

Проблемы лечения онкологических заболе-
ваний вышли на первый план после их упоми-
нания президентом в ежегодном послании пра-
вительству в марте 2018 года. В его майском ука-
зе борьба с раком названа приоритетом здраво-
охранения: Минздрав должен сократить смерт-
ность от него к 2024 году примерно на 6% — с 
197,1 до 185 случаев на 100 тыс. населения.

По данным исследования, в первом полугодии 
2018 года больницы РФ организовали 441,1 тыс. 
госпитализаций для химиотерапии. Из них на 
круглосуточный̆ стационар пришлось 253,3 тыс. 
случаев на общую сумму 11,5 млрд руб. (средняя 
стоимость одного случая — 45,6 тыс. руб.). На днев-
ной стационар пришлось 187,7 тыс. случаев госпи-
тализации на 6,7 млрд руб. (средняя стоимость — 

35,9 тыс. руб.). Дополнительные расходы в 2019 го-
ду позволят увеличить стоимость госпитализации 
в круглосуточном стационаре до 76,6 тыс. руб. за 
случай, а в дневном — до 71 тыс. руб. за случай. Од-
новременно число пациентов, которые смогут по-
лучить лечение, возрастет на 40%.

По данным опроса врачей-онкологов (см. 
текст на этой же странице), смена модели фи-
нансирования — переход на клинико-статисти-
ческие группы (КСГ) и увязанные с ними схемы 
лечения,— которая происходит уже несколько 
лет, пока не дает ожидаемых результатов. Так, 
45% онкологов отмечают, что переход на опла-
ту по КСГ никак не повлиял на оказание стацио-
нарной помощи онкопациентам, еще 38% — что 
использование модели ухудшило ситуацию. Как 
ранее заявляла начальник управления модерни-
зации системы ОМС Федерального фонда ОМС 
Ольга Царева, это может быть связано с тем, что 
из 70 КСГ, разработанных для онкологии, в кру-
глосуточных стационарах наиболее популярны 
только три группы, а схемы лечения в 60,4% слу-
чаев выбираются самые дешевые.

«Такой рост финансирования химиотерапии 
позволит решить многие проблемы пациентов 
в профильных стационарах, которые лечатся за 
счет средств ОМС. Но что делать с теми, кому по 
диагнозу показано амбулаторное лекарственное 
лечение, которое должны оплачивать региональ-
ные бюджеты?» — задается вопросом Николай 
Дронов, председатель исполнительного коми-
тета МОД «Движение против рака». Проблему не-
хватки средств, по его словам, в первую очередь 
продолжат испытывать пациенты амбулаторно-
го сегмента. «Ранее в таких ситуациях врачи даже 
клали их в стационар без врачебной надобности, 
а только чтобы пролечить их лекарством и опла-
тить их лечение из средств ОМС»,— отмечает он. 
Давид Мелик-Гусейнов, глава НИИ организации 
здравоохранения и медицинского менеджмен-
та, также говорит о возможности перерасхода вы-
деляемых средств, пока «представители онколо-
гического сообщества измеряют свои достиже-
ния в лечении рака только ростом расходов на 
него». «Хотелось бы увидеть и число пролечен-
ных без последствий пациентов»,— говорит он.

Анастасия Мануйлова

Раку назначили  
финансовую терапию
В 2019 году число получающих лечение по ОМС 
увеличится на 40%

15 ноября президент России Влади-
мир Путин в Сингапуре участвовал 
в работе Восточноазиатского самми-
та, встречался с вице-президентом 
США Майклом Пенсом, а затем по-
дошел к российским журналистам, 
которым сообщил, что обсуждал 
с Синдзо Абэ возможность переда-
чи Японии теперь уже двух островов 
из четырех и что не будет коллектив-
ного отказа всей российской делега-
ции от участия в Давосском экономи-
ческом форуме в знак солидарности 
с российскими бизнесменами, чье 
участие уже признано нежелатель-
ным. С подробностями об этом из 
Сингапура — специальный корре-
спондент ”Ъ“ Андрей Колесников.

Организаторы продолжают радовать 
своим пристрастным отношением к де-
талям протокола. Так, драматичные со-
бытия развернулись на Восточноазиат-
ском саммите, который начался в Синга-
пуре в четверг. Конфузом была ознаме-
нована церемония фотографирования. 
Лидеры, среди которых были Влади-
мир Путин, вице-президент США Майкл 
Пенс, премьер Госсовета Китая Ли Кэцян, 
привычно выстроились в шеренгу, по-
корно замерли со своими неизбежными 
улыбками, фотографы их покорно сфо-
тографировали, и все готовы были по-
корно разойтись, удовлетворенные со-
деянным.

Но тут организаторы в микрофон оста-
новили всех и попросили вернуться на 
места. Они сказали, что надо повторить 
церемонию, не вдаваясь в объяснения, 
что вышло не так. Лидеры казались нем-
ного растерянными: они, конечно, под-
чинились, но хотели понять — может, не 
так встали? Их между тем успокоили: все 
хорошо, просто нужен еще один дубль.

И все встали точно так же, как стояли, 
и с теми же самыми улыбками на тех же 
лицах (может, правда, чуть погрустнев-
ших). Сделали еще один дубль зачем-то.

Пленарное заседание Восточноази-
атского саммита было почему-то закры-
тым, что тоже вызвало вопросы не толь-
ко у журналистов — в конце концов, ли-
деры приехали на этот саммит не в по-
следнюю очередь для того, чтобы их 
услышали не только коллеги в зале.

А так для мира никакого саммита и не 
было.

И все предпочли сосредоточиться на 
двусторонних встречах (даже президент 
Мьянмы Вин Мьин). Владимир Путин 
увиделся с китайским премьером («Ну 
что, выйдем в этом году на $100 млрд?» 
— Владимир Путин спросил об этом кол-
легу просто как-то заговорщицки).

После этого случилась неожиданная 
встреча. То есть нам вслед за Владими-
ром Путиным вдруг предложили сме-
нить локацию, и мы с третьего этажа, где 
до сих пор проходили все двусторонние 
встречи, молниеносно спустились на 
второй, где шло еще до сих пор закры-
тое пленарное заседание (Владимир Пу-
тин ушел с него для встречи с китайским 
премьером сразу после того, как высту-
пил сам). Только теперь стало известно, 
что Владимир Путин не зря поговорил с 
вице-президентом США Майклом Пен-
сом перед началом пленарного заседа-
ния. У них возникла идея побеседовать 
подробнее, в более или менее полноцен-
ном двустороннем формате.

Впрочем, стать свидетелем этой встре-
чи так и не удалось. Произошла замена 
одной переговорной комнаты на дру-
гую, прежде чем мне рассказали, что, во-
первых, журналистский пул господина 
Пенса оказался не готов к такому внезап-
ному развитию событий и что американ-
ских журналистов, таким образом, не бу-
дет, а значит, не должно быть и россий-
ских журналистов — чтобы всех не бы-
ло поровну.

Саму встречу по-прежнему планиро-
вали, а мы теперь готовились к короткой 
пресс-конференции Владимира Путина 
по итогам саммита еще в одной перего-
ворной комнате. Между тем казалось, 
что встреча с вице-президентом США, 
если она произойдет, как вдруг было за-
думано, способна затмить не только эту 
пресс-конференцию, но и сам саммит.

Но этого не произошло. Встреча в ито-
ге состоялась, но была слишком скорой 
— минут 20 (оба, как выяснили между со-
бой службы протокола, уже торопились в 
аэропорт). И сразу после этого Владимир 

Путин подошел к журналистам, которым 
рассказал в том числе о «встрече на но-
гах» (а если они сидят в креслах, то как 
тогда должна называться такая встреча?).

Но сначала Владимира Путина спра-
шивали, может ли предполагаемая но-
вая волна американских санкций по-
влиять на возможную встречу Владими-
ра Путина с Дональдом Трампом.

— Любые политически мотивирован-
ные ограничения мешают развитию эко-
номики, но на самом деле это не может 
остановить развитие страны,— заявил 
российский президент.

Про встречу с Дональдом Трампом он 
и сейчас, и еще через несколько минут 
говорил аккуратно: вспомнил, что мо-
гли и даже хотели переговорить в Пари-
же, но не стали мешать мирному тече-
нию церемонии, и добавил, что готов 
встречаться в любом формате, потому 
что слишком много вопросов, которые 
надо обсудить: СНВ-3, Договор о РСМД, 
региональные проблемы — в КНДР, Си-
рии, Иране. Да, ничего нового.

Говоря о том, что обсуждали на Вос-
точноазиатском саммите (да, это была, 
конечно, загадка для всех), Владимир Пу-
тин рассказал, что главное — на смену 
идее глобализма, от авторства которой 
сейчас некоторые (видимо, прежде все-
го европейские лидеры) почему-то уже 
предпочитают отказываться, мир при-
шел к идее взаимосвязанности, а это не-
что совершенно иное. А что именно — 
предстоит осмыслить, в том числе и на 
таких саммитах.

Некоторая новость содержалась в рас-
суждениях Владимира Путина по поводу 
его встречи с премьер-министром Япо-
нии Синдзо Абэ. Владимир Путин под-
твердил, что Япония хочет вернуться к 
обсуждению советско-японской декла-
рации 1956 года, по которой Японии по-
лагались два южнокурильских острова. 
Но после того как Верховный совет СС-
СР и парламент Японии одновременно 
ратифицировали эту декларацию, мир-
ный договор все-таки не состоялся. И вот 
господин Абэ, который все же, видимо, 
хочет запомниться своей стране как че-
ловек, который решил проблему остро-
вов — хотя бы наполовину, возобновил 
разговор по этому поводу.

— Да, премьер-министр сказал вчера, 
что готов решать вопрос на основе декла-
рации 1956 года,— еще раз подтвердил 
Владимир Путин.

Но тут же и оговорился: в декларации 
не было оговорено многое из того, что 
предстоит еще оговорить.

Так что скорое решение этой пробле-
ме все же не грозит. Россия, что-то под-
сказывает, не будет сильно торопиться.

По поводу возможного неучастия на-
шей страны в Экономическом форуме в 
Давосе Владимир Путин высказался на 
первый взгляд витиевато. Он вспомнил, 
как сам ездил в Давос, и не один раз, еще 
будучи вице-губернатором Санкт-Петер-
бурга, и что ему близка идея сближать 
людей вне рамок политических ограни-

чений. И что «каждый человек… бизнес-
мен имеет право принимать решение, 
будет он участвовать в этом форуме или 
нет». Таким образом, президент России 
не подтвердил мысль Дмитрия Медведе-
ва насчет того, что вся российская деле-
гация в едином порыве способна отка-
заться от Давоса из-за двух-трех человек, 
чье присутствие оказалось нежелатель-
ным для организаторов. И это тоже бы-
ла новость.

Господин Путин прокомментировал 
и выборы в ДНР и ЛНР, которые Украина 
считает нарушением минских соглаше-
ний. Российский президент, между про-
чим, не стал с этим спорить, а сказал:

— Мы что-то не слышали осуждения 
убийств на территории этих непризнан-
ных республик… Этим была вызвана и 
реакция людей… Выборы были неиз-
бежны.

Он добавил, что, по его мнению, се-
годняшняя украинская власть не может 
сделать ничего для урегулирования ситу-
ации. Но, похоже, у него нет иллюзий и 
по поводу следующей украинской влас-
ти, которая сменится в результате прези-
дентских выборов в стране.

Ситуация с обменом военнопленных 
Донбасса и Украины в формате «всех на 
всех» тоже не воодушевляет Владимира 
Путина. По мнению властей в ДНР и ЛНР, 
Киев объявляет многих военнопленных 
уголовными преступниками и выводит 
их таким образом из переговоров об об-
мене, а «представители Донбасса с этим 
не согласны». Таким образом, не согла-
сен, видимо, с этим и сам Владимир Пу-
тин. Или наоборот.

Вспомнил российский президент и 
про то, что происходит в Азовском море:

— Взяли, наших моряков задержа-
ли! Там можно ловить где угодно, нельзя 
только заходить в чужие территориаль-
ные воды!.. Капитана до сих пор, по-мо-
ему, держат…

Особо лаконичен был господин Пу-
тин, отвечая на вопрос, не стоит ли пе-
рестать взаимодействовать с саудитами 
в деле ограничений добычи нефти:

— Пока ничего не буду говорить, огра-
ничивать или не ограничивать.

Владимир Путин полагает (не без осно-
ваний, прямо можно сказать), что любое 
его слово по этому поводу влияет на со-
стоятельность российского бюджета.

На этом программа Владимира Пути-
на в Сингапуре была исчерпана.

В холле торгово-выставочного цент-
ра Suntec на третьем этаже, по которому 
Владимир Путин ходил два дня, стояло 
зачехленное пианино. На нем была таб-
личка: «Просьба на пианино не играть». 
Неужели организаторы помнили, как в 
мае 2017 года в Пекине перед встречей 
с председателем КНР Владимир Путин 
вдруг обратил пристальное внимание на 
такое же пианино в холле — и заиграл-
ся? «Город над вольной Невой…», «Мос-
ковских окон негасимый свет». Было все.

Нет, в Сингапуре пианино так и оста-
лось зачехленным. Нет, не выстрелило.

Что, настроение в конце концов ока-
залось не то?

А на самом деле он его просто не 
 увидел.

Рояль в устах
Как много пришлось говорить Владимиру Путину  
в его последний день в Сингапуре

Российские врачи—участники опроса Рос-
сийского общества клинической онкологии 
(RUSSCO) заявили о недостаточном финан-
сировании отрасли, неправильной орга-
низации онкологической службы и низком 
уровне профессионального образования. 
Лишь менее половины опрошенных счита-
ют, что сейчас в российской онкологии на-
блюдается прогресс. Эксперты согласи-
лись с оценкой, заявив о нехватке в отрасли 
около 5 тыс. специалистов. При этом в бли-
жайшие годы в онкологию планируется ин-
вестировать 1 трлн руб.

В российской онкологии в последние три го-
да «наблюдается прогресс, есть значимые изме-
нения в лучшую сторону», полагают 45% участ-
ников опроса, проведенного RUSSCO. В опросе, 
проведенном в течение нескольких последних 
месяцев, приняли участие 920 врачей из 62 ре-
гионов России. Еще 25% респондентов на вопрос 
«Какая динамика наблюдается в российской он-
кологии?» ответили: «Тенденция неблагоприят-
ная, есть значимые изменения в худшую сторо-
ну». Еще 31% опрошенных не видят какой-либо 
динамики.

Оценивая результаты «мировой, глобальной» 
онкологии, «прогресс» видят 85% врачей, а 12% 
видят «значимый прогресс». Говоря о структуре 
проблем в российской онкологии, 38% врачей 
назвали главной проблемой недостаточное фи-
нансирование, 32% — неправильную организа-
цию онкологической службы. О низком уровне 
профессионального образования заявили 13% 
респондентов, о низкой зарплате — 9%.

Исполнительный директор RUSSCO Илья Ти-
мофеев, представивший результаты опроса на 
XXII Российском онкологическом конгрессе, 
также сообщил, что опрос 12 региональных от-
делений (участвовали главные врачи или завот-
делениями химиотерапии) также показал нега-
тивную картину. Респонденты заявили о недо-
статке медикаментов, в частности об ограни-
ченной доступности таргетной терапии и моле-
кулярно-генетической и иммуногистохимиче-
ской диагностики. Врачи жаловались на дефи-

цит онкологических коек в стационарах, несо-
ответствие стационаров современным санитар-
но-гигиеническим требованиям, а также на не-
приспособленность помещений. «Сохраняется 
кадровый дефицит, неукомплектованность вра-
чами, требуется увеличение количества образо-
вательных программ для врачей»,— заявил го-
сподин Тимофеев.

Исполнительный директор Ассоциации он-
кологов России, замдиректора НМИЦ онкологии 
имени Блохина Александр Петровский, который 
участвует в разработке Национальной програм-
мы борьбы с онкологией в РФ, считает, что «со 
следующего года национальные проекты улуч-
шат ситуацию»: «В ближайшие шесть лет только 
в онкологию будет инвестировано около 1 трлн 
федеральных денег». Он отметил, что основная 
часть — около 750 млрд руб.— будет тратиться 
на лечение. Председатель RUSSCO, завотделени-
ем клинической фармакологии и химиотерапии 
НМИЦ онкологии имени Блохина Сергей Тюлян-
дин напомнил, что сейчас в госпрограммах для 
онкологов поставлены задачи до 2024 года сни-
зить смертность от онкозаболеваний на 8%. «Кто 
будет снижать? — спросил он.— Мы сегодня го-
ворим о серьезном кадровом состоянии онколо-
гической службы. Заболеваемость растет стреми-
тельными темпами, каждый год мы видим суще-
ственный прирост и сегодня оперируем цифра-
ми в 600 тыс. заболевших в год, хотя недавно го-
ворили о полумиллионе. Как можно требовать 
выполнения таких показателей, если не созданы 
условия работы?» Он напомнил, что к 2024 году 
планируется создать 14 тыс. центров амбулатор-
ной онкологической помощи, в каждом из кото-
рых должны работать по четыре онколога. По его 
подсчетам, это потребует более 5,6 тыс. дополни-
тельных ставок. Господин Петровский напом-
нил, что нормативы обеспечения кадрами онко-
логической службы «не менялись в течение полу-
тора десятилетий»: «Исходя из этих нормативов 
в России 10,5 тыс. ставок врачей онкологов, ко-
торые занимают 7,5 тыс. человек. По моим оцен-
кам, в службе не хватает 3,5–5 тыс. человек».

Валерия Мишина

Онкологи поставили диагноз 
онкологии
Российские врачи пожаловались  
на проблемы с финансированием  
и кадровый голод

Президент России Владимир 
Путин рассказал журналистам, 
что и как   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Операторам техосмотра 
не хватает на ремонт
Участники рынка просят пересмотреть тарифы  
в рамках реформы ТО

Операторы техосмотра попросили 
Минэкономики доработать законопро-
ект о техосмотре, который в скором 
времени Госдума планирует принять 
в первом чтении. Речь идет о пере-
смотре чрезмерно низких, по мнению 
участников отрасли, тарифов на техос-
мотр, которые делают бизнес фактиче-
ски убыточным. С применением нового 
штрафа в размере 2 тыс. руб. для во-
дителей за непройденный техосмотр, 
по данным ”Ъ“, также могут возникнуть 
проблемы.

Законопроект Минэкономики, предпо-
лагающий масштабную реформу техосмо-
тра, вчера обсуждался на круглом столе в 
Госдуме. Ведомство, напомним, подготови-
ло поправки к КоАП, УК РФ и 170-ФЗ «О тех-
ническом осмотре». Планируется, что диаг-
ностическая карта, выдаваемая по итогам 
ТО, станет электронной, за езду без нее ав-
товладельцев ждет штраф в размере 2 тыс. 
руб. Ответственность операторов ТО за вы-
дачу липовых карт также будет ужесточе-
на. Изменения в КоАП и УК РФ уже одобре-
ны думским комитетом по госстроительст-
ву, поправки к 170-му закону еще не обсу-
ждались.

В Госдуму были приглашены операторы 
техосмотра и представители профильных 
ассоциаций. У них, как выяснилось, к зако-
нопроекту Минэкономики много вопросов. 
После принятия закона огромное количест-
во клиентов захотят пройти ТО честно (сей-
час 80% граждан диагностические карты по-
купают), говорил, в частности, вице-прези-
дент Уральской ассоциации предприятий 
автомобильного бизнеса Александр Пар-
фентьев, операторы с возросшей нагрузкой 
не справятся. «При нынешних тарифах на 
современном оборудовании и с нормаль-
ными экспертами проводить техосмотр не-
возможно»,— пояснил он.

Напомним, тарифы на ТО устанавливают 
региональные власти: в Москве услуга сто-
ит 720 руб. (цены не менялись с 2012 года), в 
Санкт-Петербурге — 880 руб., в Новосибир-
ске — 435 руб. Расчет цен производится по 
методике, утвержденной еще в 2011 году 
Федеральной службой по тарифам. По сло-
вам господина Парфентьева, документ «да-
лек от идеала».

Заместитель гендиректора ООО «Техно 
Стайл» (оператор ТО) Игорь Климаков на-
звал законопроект «полумерами». По его 
словам, МВД до сих пор не ввело в эксплуа-
тацию информационную систему ЕАИСТО 
с данными обо всех проведенных осмотрах 

(сведениями из нее пользуются страховщи-
ки для оформления ОСАГО), она очень пло-
хо защищена. Член президиума «Опоры 
России» Евгений Шлеменков назвал пред-
ложения Минэкономики «в основном ка-
рательными». «Нужно работать больше на 
экономическую целесообразность техосмо-
тра,— отметил он.— Почему бы не дать, на-
пример, дилерам право выдавать карты по 
итогам обслуживания клиентских машин?»

Наибольшую обеспокоенность у участ-
ников рынка вызывают возможные затра-
ты на оборудование для видеофиксации 
ТО. Комплекс видеокамер на одну произ-
водственную линию (их может быть не-
сколько у оператора) обойдется примерно 
в 30 тыс. руб., пояснил представитель Мин-
экономики Александр Вдовин. «Это капля в 
море по сравнению со стоимостью осталь-
ного оборудования, необходимого для опе-
раторов»,— сделал вывод чиновник. Видео, 
по его словам, будут передаваться по спе-
циальным каналам связи в «облачное хра-
нилище», которое создаст МВД. Господин 
Вдовин заметил, что ведомство готово до-
работать законопроект с учетом пожелания 

профессионального сообщества. Он, в част-
ности, предложил «подумать» о корректи-
ровке тарифов на ТО, заметив, что уже есть 
идеи закрепить нижнюю ценовую планку.

Тем временем, по данным 
”
Ъ“, реализо-

вать отдельные нормы законопроекта бу-
дет сложно. В Минэкономики, вводя штраф 
за отсутствие диагностической карты, де-
лают ставку на дорожные камеры, мож-
но будет выносить не более одного поста-
новления на машину в сутки. Это потребу-
ет разработки сложного алгоритма обме-
на данными между ЕАИСТО, ГИБДД и бан-
ками данных системы фиксации наруше-
ний, говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с ра-

ботой камер. В Москве, к примеру, 1,5 тыс. 
комплексов ежесуточно фиксируют 80 млн 
проездов, столько же запросов должна бу-
дет обрабатывать система МВД, не приспо-
собленная для таких нагрузок. Из-за похо-
жей проблемы в столице много месяцев 
не могут запустить контроль ОСАГО с по-
мощью камер: информационные системы 
МВД и Российского союза автостраховщи-
ков с таким потоком данных не справятся. 
Альтернативный алгоритм обмена данных 
уже разработан, но, по данным 

”
Ъ“, работа 

над ним пока приостановилась. Очевидно, 
что для автоматического контроля ТО так-
же придется внедрять отдельное решение.

Иван Буранов

Операторы техосмотра  
жалуются на низкие тарифы,  
не позволяющие нанять  
квалифицированный персонал  
ФОТО АРТЕМА ДЕРГУНОВА

Таунхаусам  
предъявили обвинение 
Совладельца «Урбан Групп» Андрея Пучкова 
считают ответственным за гибель жильцов

Как стало известно ”Ъ“, совладелец 
разорившейся «Урбан Групп» Андрей 
Пучков, объявленный в розыск за ма-
хинации, стал фигурантом нового уго-
ловного дела. По версии следствия,  
он вместе со строителями и газовщи-
ками оказал жильцам таунхаусов в 
подмосковных Химках услуги, не отве-
чающие требованиям безопасности, 
что привело по неосторожности к гибе-
ли трех человек, в том числе четырех-
летнего ребенка.

В ночь на 22 января 2015 года в одной из 
трехэтажных квартир таунхауса, располо-
женного в микрорайоне Ивакино-Покров-
ское в Химках, от отравления угарным га-
зом погибли супруг финансового директо-
ра ООО «Проект Избенка» (владеет сетью ма-
газинов «Вкусвилл») Наталии Демниченко 
Александр и их четырехлетний сын Антон. 
Саму госпожу Демниченко спасли врачи.

Следственный отдел Следственного ко-
митета России (СКР) по Химкам возбудил 
уголовное дело по ч. 1 ст. 109 УК РФ (причи-
нение смерти по неосторожности), которое 
затем передали в областной следственный 
главк, а оттуда по распоряжению замести-
теля председателя Следственного комите-
та Игоря Краснова — в центральный аппа-
рат ведомства.

Пока шло разбирательство, произошла 
еще одна трагедия: в декабре 2016 года от от-
равления угарным газом погиб сосед семьи 
Демниченко Алексей Жилатов.

Участники расследования в итоге уста-
новили, что люди в таунхаусе погибли из-за 
целого комплекса причин. Оказалось, что 
дома в микрорайоне Ивакино-Покровское, 
застройщиком которого выступало входив-
шее в «Урбан Групп» ООО «Ивастрой», про-
давались недостроенными, да еще с грубы-
ми нарушениями в монтаже систем отопле-
ния и вентиляции. По проекту третьи этажи 
таунхаусов должны были быть летними и, 
соответственно, неотапливаемыми. Одна-
ко, как выяснилось в ходе расследования, 
покупатели по составленным между ними 
и ООО «Ивастрой» договорам приобретали 
их как полностью отапливаемые. При этом 
застройщик монтаж газового оборудова-
ния не организовал, как это предусматри-
валось проектом, оставив это владельцам 
квартир. Они, зачастую нанимая непрофес-

сиональных рабочих, смонтировали ото-
пление на всех этажах. После этого жильцы 
пригласили работников ГУП «Мособлгаз» и 
Всероссийского добровольного пожарного 
общества (ВДПО), чтобы те приняли рабо-
ты и пустили газ в квартиры. Это было сде-
лано, несмотря на то что вместо дымоотво-
дящих труб из оцинковки были установле-
ны непригодные для этого из толстой гоф-
рированной фольги. Выяснилось также, что 
установленные в таунхаусах газовые котлы 
не были рассчитаны на их метраж, а пото-
му работали с перегрузками. Из-за этого, 
как показала экспертиза, падала темпера-
тура угарного газа, который не полностью 
удалялся из дымоходов, поступая в помеще-
ния. Это, по мнению следствия, и привело к 
гибели людей.

Следствие переквалифицировало уго-
ловное дело со ст. 109 на ст. 238 УК РФ — вы-
полнение работ или оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасности, по-
влекшее по неосторожности гибель людей. 
Обвинение по ней вначале было предъявле-
но мастеру «Мособлгаза» Михаилу Долгих, 
начальнику Химкинского ремонтно-эксплу-
атационного управления Наталье Кудрявце-
вой и директору филиала «Клинмежрайгаз» 
Николаю Бычкову. Однако затем с двух по-
следних фигурантов обвинение сняли, а их 
места занял мастер ВДПО Петр Перенечен.

Расследование в их отношении уже за-
кончено, и вскоре обвиняемые приступят 
к ознакомлению с материалами дела. При 
этом в отдельное производство были выде-
лены материалы в отношении совладель-
ца обанкротившейся «Урбан Групп», ген-
директора «Ивастрой» Андрея Пучкова. По 
данным 

”
Ъ“, в ближайшее время следствие 

планирует заочно обвинить его в оказании 
опасных услуг и объявить в розыск.

Следует отметить, что господин Пучков 
уже находится в нем. Летом этого года по хо-
датайству следствия его заочно арестовал 
Савеловский райсуд по обвинению в злоу-
потреблении полномочиями (ч. 2 ст. 201 УК 
РФ). Известный предприниматель и его со-
общники, считают в СКР, собрав деньги с 
дольщиков, так и не возвели в Одинцовском 
районе Московской области ЖК «Лайково», 
на достройку которого теперь понадобится 
12 млрд руб.

Юрий Сенаторов

Дмитрий Овсянников  
занял плацдарм в заксобрании
Часть здания парламента Севастополя  
отобрали для правительственного телеканала

Правительство Севастополя изъяло не-
сколько помещений здания городского 
парламента из оперативного управле-
ния аппарата заксобрания. Часть этих 
площадей передадут правительствен-
ному телеканалу ИКС. Ранее заксобра-
ние расторгло с телеканалом, который, 
по мнению некоторых парламентари-
ев, ведет против них информационную 
кампанию, договор безвозмездного 
пользования имуществом. В заксобра-
нии заявили, что продолжат бороться  
за сохранение помещений.

Согласно принятому на заседании прави-
тельства Севастополя распоряжению, у заксо-
брания отбирают седьмую часть помещений 
здания на улице Ленина, 3. Всего из оператив-
ного управления изымается 433,2 кв. м. В по-
яснительной записке к распоряжению сказа-
но, что помещение «излишнее, не использу-
емое по целевому назначению и в соответст-
вии с деятельностью органа госвласти». А пра-
во оперативного управления данным имуще-
ством «не зарегистрировано в соответствии 
с требованиями законодательства РФ». Часть 
помещений площадью 210 кв. м передали в 
оперативное управление правительственно-
му телеканалу ИКС («Севастопольская телера-
диокомпания»), указав на его потребность в 
служебных помещениях «для организации и 
развития деятельности».

Директор департамента по имуществен-
ным и земельным отношениям Рустэм Зай-
нуллин сообщил, что «в связи с замечания-
ми» контрольно-счетной палаты и заксобра-
ния Севастополя департаментом проводится 
работа по оформлению, регистрации права 
собственности и права оперативного управ-
ления на государственное имущество. «В том 
числе проведена работа в отношении здания 
заксобрания»,— отметил господин Зайнул-
лин. Он подчеркнул, что изымаемые помеще-
ния ранее использовались телевизионщика-
ми и избиркомом «на основании договоров 
пользования».

В 2017 году правительство Севастополя по-
чти за 120 млн руб. приобрело для телекана-
ла ИКС здание площадью 2 тыс. кв. м. Одно из 
подразделений телеканала располагалось в 
цокольном этаже заксобрания на основании 
договора безвозмездного пользования иму-
ществом, который был заключен телекана-
лом с парламентом в 2015 году. Депутаты из 

группы Алексея Чалого неоднократно заяв-
ляли о «необоснованной критике» и «инфор-
мационной кампании», которую ведет прави-
тельственный телеканал против части парла-
ментариев. Осенью аппарат заксобрания рас-
торг договор в одностороннем порядке. Ди-
ректор ГАУ «Севастопольская телерадиоком-
пания» Василий Мишин сказал, что не знает 
причины решения, предположив, что депу-
татам не нравится освещение их работы.

Председатель бюджетного комитета заксо-
брания Вячеслав Аксенов сказал 

”
Ъ“, что де-

путаты и так работают «в достаточно стеснен-
ных условиях». Здание им досталось от горсо-
вета, функции которого были «скромнее»: он 
не вел законодательную работу. Кроме того, 
горсовет занимал здание полностью, а с 2014 
года «большую часть» первого этажа заксобра-
ния передали горизбиркому. «Это решение 
(изъять у заксобрания помещения.— 

”
Ъ“) ло-

жится в общую канву той политики, что зак-
собрание не нужно, которую ведет губерна-
тор. Поэтому и помещения ему не нужны»,— 
сказал Вячеслав Аксенов.

Спикер заксобрания Екатерина Алтаба-
ева сообщила 

”
Ъ“, что в парламент распо-

ряжение правительства пока не поступи-
ло. «Но для нас совершенно очевидно, что 
оно ограничивает возможности депута-
тов исполнять свои полномочия»,— сказа-
ла госпожа Алтабаева. По ее словам, поме-
щения подвального этажа планировались 
к использованию сотрудниками аппарата 
заксобрания. «Совершенно непонятно, по-
чему эти несколько десятков квадратных 
метров (в здании заксобрания.— 

”
Ъ“) для 

них оказались столь судьбоносны»,— уди-
вилась она. Госпожа Алтабаева подчеркну-
ла, что заксобрание будет бороться за сохра-
нение помещений.

Василий Мишин сказал 
”
Ъ“, что в стенах 

заксобрания находится «узел коммуника-
ции» телеканала. По его словам, городские 
прямые эфиры — День ВМФ, День Победы, 
сессии заксобрания, мероприятия в прави-
тельстве — идут через коммуникации, «тех-
ническим узлом» которых являются поме-
щения в заксобрании, в которые эти комму-
никации подведены. Также эти сети задейст-
вованы для оповещения о ЧС. Потери этого 
узла, по словам Василия Мишина, были бы 
для ГАУ «критическими».

Вадим Никифоров, Симферополь

Арест Алексея Навального 
вышел прецедентным
Страсбургский суд признал  
преследование оппозиционера  
политически мотивированным

Европейский суд по правам челове-
ка (ЕСПЧ) впервые в своей практи-
ке признал аресты в России на митин-
гах политически мотивированными, 
установив в деле Алексея Навального 
нарушение запрещающей ограниче-
ние прав в таких целях ст. 18 Европей-
ской конвенции. Эта статья применя-
лась в Страсбурге всего одиннадцать 
раз в отношении пяти стран бывше-
го СНГ и один раз — в отношении РФ 
в 2004 году, но никогда до дела На-
вального не была связана с нарушени-
ем права на свободу собраний.

Прецедент создан Большой палатой 
ЕСПЧ, пересмотревшей в феврале этого го-
да вынесенное ранее решение по делу Алек-
сея Навального против РФ о семи случаях 
его арестов на митингах в 2012 и 2014 годах. 
Его обжаловали обе стороны: Минюст воз-
ражал против установленных ЕСПЧ нару-
шений ст. 5, 6 и 11 (право на свободу, спра-
ведливый суд и свободу собраний), а госпо-
дин Навальный просил признать его пре-
следование на митингах политически мо-
тивированным в нарушение ст. 18 Конвен-
ции по правам человека, запрещающей ог-
раничение прав и свобод в непредусмо-
тренных для этого целях. Жалобы на поли-
тические мотивы нарушения конвенции 
ЕСПЧ рассматривал крайне редко и в боль-
шинстве случаев отклонял, в том числе че-
тыре раза по делам против РФ, включая де-
ла ЮКОСа, а также его экс-владельцев Ми-
хаила Ходорковского и Платона Лебедева. 
Все 12 вынесенных за историю ЕСПЧ реше-
ний о нарушении ст. 18 связаны с незакон-
ными арестами на территории Азербайд-
жана, Украины, Молдавии, Грузии и России 
(по единственному делу бывшего владель-
ца НТВ Владимира Гусинского в 2004 году). 
Оппозиции, которая неоднократно жалова-
лась на политические мотивы разгона ми-
тингов, добиться рассмотрения своих жа-
лоб в этом ключе не удавалось. Алексей На-
вальный добился этого лишь в пятом выне-
сенном по его жалобам решении ЕСПЧ (еще 
16 жалоб оппозиционера в Страсбург ожи-
дают рассмотрения, восемь из них уже ком-
муницированы).

Большая палата в составе 17 судей во гла-
ве с председателем ЕСПЧ Гвидо Раймонди 
признала, что в деле Алексея Навального 
«аресты имели место в контексте осущест-
вления его права на свободу собраний», вы-
явив в серии из семи эпизодов «определен-
ную картину». При этом «предлоги для аре-
стов становились все более неправдоподоб-
ными». Если в первых четырех эпизодах 

арест господина Навального могло объяс-
нить то, что он был одни из организаторов 
собраний, то арест 27 октября 2012 года, ког-
да он уходил с места проведения акции, в ко-
торой был рядовым участником, и 24 февра-
ля 2014 года, когда его арестовали перед зда-
нием суда, где слушалось «болотное дело», за-
ставили ЕСПЧ усомниться в том, что власти и 
ранее преследовали господина Навального 
в законных целях. ЕСПЧ признал, что влас-
ти ужесточали не только реакцию на пове-
дение Алексея Навального как «лидера оп-
позиции», но и подход к «публичным обще-
ственным собраниям политического харак-
тера». Было отмечено, что в законодательст-
ве РФ отсутствуют гарантии, «ограничиваю-
щие усмотрение властей от вмешательства в 
мирные несанкционированные собрания». 
Алексею Навальному Россия должна выпла-
тить €63 тыс.

Уполномоченный РФ при ЕСПЧ, заме-
ститель главы Минюста Михаил Гальперин 
заявил 

”
Ъ“, что в этом деле ЕСПЧ изложил 

«те же позиции по поводу практики пре-
сечения незаконных манифестаций», что 
и в прошлогоднем решении ЕСПЧ по делу 
самарского правозащитника Александра 
Лашманкина. Его Минюст считает испол-
ненным, в том числе посредством отмечен-
ного в решении по делу Навального приня-
тия в июне этого года постановления плену-
ма Верховного суда (ВС). «Исполнение реше-
ний ЕСПЧ заканчивается не в момент при-
нятия постановления пленума ВС, а когда 
люди с разными политическими взгляда-
ми смогут их свободно выразить, не рискуя 
попасть в тюрьму или потерять ползарпла-
ты на штрафах»,— сказал 

”
Ъ“ юридический 

директор «Мемориала» Кирилл Коротеев. 
Решение о нарушении ст. 18 в связи с нару-
шением свободы собраний, вероятнее все-
го, вынесено специально «по Навальному», 
и вряд ли это сильно изменит практику по 
аналогичным делам, считает он.

ЕСПЧ пришел к выводу, что Алексей На-
вальный «был конкретно и лично избран в 
качестве известного активиста, даже в самой 
безобидной ситуации, отдаленно напомина-
ющей публичное собрание» подвергающе-
гося аресту, говорит юрист «Апологии про-
теста» Александр Передрук. По его мнению, 
постановление по делу Навального «вряд ли 
повлечет за собой повальную практику при-
знания нарушения 18-й статьи в каждом де-
ле о задержании мирных демонстрантов, хо-
тя представляется важным при задержании 
политических лидеров».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Губернатор Севастополя  
Дмитрий Овсянников нашел  
новое применение части  
помещений заксобрания города  
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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первые лица

— Можете подтвердить, что об-
щая сумма долгов «Энергии» оце-
нивается в 30 млрд руб.?
— Это могу, поскольку так оно и есть.
— Откуда это все взялось?
— Примерно 20 млрд — долги «Мор-
ского старта», где-то около 10 млрд — 
восстановление спутников.
— Уже поняли, как можно испра-
вить дело?
— Жестким соблюдением сроков и 
срочным наведением жесткой про-
изводственной дисциплины. Поче-
му по всем проектам сорваны сроки? 
Потому что нет должного внутренне-
го контроля и нет спроса с тех, кто за 
это отвечает. Все это и привело к то-
му, что мы имеем. Сейчас определим 
новые сроки, выстроим графики и 
сделаем все, чтобы обеспечить их 
безусловное выполнение. По МЛМ 
ситуация, конечно, посложнее: его 
запуск запланирован на 2019 год, но 
может так случиться, что и в 2019-м 
он не улетит. С НЭМ есть срыв сроков 
по выпуску конструкторской доку-
ментации, есть некоторое недофи-
нансирование. Мы большую часть 
денег получаем за создание транс-
портных и пилотируемых кораблей. 
Да, есть проблема импортозамеще-
ния, смена поставщиков, в целом не-
простая обстановка, но по кораблям, 
слава богу, у нас срывов нет. Я лично 
занимался этой темой и занимаюсь 
сейчас: бросить ее я просто не могу. 
Завод экспериментального машино-
строения «Энергии» фактически жи-
вет за счет средств, полученных по 
этой тематике.

— Четыре пилотируемых и три 
грузовика в год?
— Да. Но сейчас, конечно, ситуация 
будет обостряться ввиду шагов США, 
которые делают все возможное для 
начала полетов на своих кораблях. 
Тогда у нас будет два пилотируемых 
корабля, а это может вызвать опреде-
ленные сложности.
— РКК является головным пред-
приятием по пилотируемой тема-
тике. Как оцениваете нынешнее 
техническое состояние МКС и 
имеющегося у нее ресурса?
— В принципе состояние МКС позво-
ляет эксплуатировать ее и до 2024 го-
да, и после этого периода.
— Отказы в приборах случаются 
часто?
— У нас многие приборы подходят 
к концу гарантийного срока. Но не-
которые из них мы эксплуатируем 

до отказа, в таком случае у нас на 
земле есть набор ЗИП (запасные 
приборы), который мы доставляем 
на орбиту при помощи грузовых 
кораблей «Прогресс». Для важных 
приборов, в случае отказа которых 
существование МКС ставится под 
угрозу, мы имеем ЗИП непосредст-
венно на борту. Повторюсь: стан-
ция может эксплуатироваться и по-
сле 2024 года.
— Как относитесь к идее создания 
на базе отдельных модулей новой 
национальной станции?
— Эта идея требует отдельной прора-
ботки, то есть должна быть комплекс-
ная увязка. Нельзя же просто один мо-
дуль вытащить и с другим состыко-
вать. Так что рассуждать об этом сегод-
ня мне, так сказать, не с руки: в том, в 
каком виде МКС будет существовать 
после 2024 года, больше политиче-
ской составляющей. Это договорен-
ности «Роскосмоса» и NASA.

— Очень резонансная история 
вышла с разгерметизацией кора-
бля «Союз», состыкованного с МКС.
— Такое вообще впервые случилось. 
Нами было замечено падение давле-
ния, незначительное, правда, но все 
равно падение — на объеме 800–
850 кубометров. Первым делом мы по-
делили российский и американский 
сегменты, посмотрели, где у нас давле-
ние падает, объем уменьшается, ско-
рость падения давления возрастает. 
Выявили негерметичность в россий-
ском сегменте. Далее пошли по моду-
лям и выяснили, что течь в корабле. 
Сразу же проверили герметичность 
спускаемого аппарата, поскольку от 
его состояния напрямую зависит 
жизнь экипажа. Там все было нормаль-
но, а вот в бытовом отсеке давление 
продолжило падать. Дальше был про-
веден поиск конкретного места, для 

этого использовали американский 
ультразвуковой прибор. Там отверстие 
около 3 мм, рядом с ним семь точек 
следов сверления, то есть обшивку пы-
тались просверлить восемь раз.
— Без упора сверлили?
— Я бы сказал, что неопытной ру-
кой.
— Выводы есть?
— Одна комиссия была создана у нас 
на предприятии, мы провели анализ 
всего цикла изготовления бытового 
отсека, подняли документацию, по-
смотрели, как проверяется его гер-
метичность в цехах. Проверили цех 
главной сборки. Но мы так и не на-
шли подтверждение версии, что от-
верстие было сделано на земле. При 
этом установлено, что изнутри быто-
вого отсека следов нанесения герме-
тика для герметизации нет.
— Триллер какой-то.
— Если наносить этот герметик снару-
жи, то для этого нужно снять панели 

противометеоритной защиты. Сей-
час будем проводить специальный 
выход в космос, во время которого 
космонавты Олег Кононенко и Сер-
гей Прокопьев вскроют экранно-ваку-
умную изоляцию, вырежут противо-
метеоритную защиту, и мы посмо-
трим, что есть снаружи бытового отсе-
ка в месте сверления. Выход слож-
ный: зазор между корпусом бытового 
отсека и противометеоритным экра-
ном — 16 мм. Но методика уже разра-
ботана и космонавты тренировались. 
Операцию надо реализовать. А даль-
ше будет работать другая комиссия, 
уже на уровне «Роскосмоса».
— Когда ждать выхода космонав-
тов?
— Планируем запуск пилотируемо-
го корабля 3 декабря, а в открытый 
космос космонавты выйдут 10–11 
декабря.
— Последний пилотируемый 
пуск ракеты «Союз-ФГ» сложно на-
звать успешным, не волнуетесь?
— Система аварийного спасения для 
того и существует, чтобы спасать лю-
дей в спускаемом аппарате. Она 
крайне надежна, в чем мы все и убе-
дились.
— САС для новых кораблей будет 
чем-то принципиально отли-
чаться?
— Все основные принципы будут 
оставлены, здесь не нужно что-то вы-
думывать.
— По «Федерации» вопрос: в 2022 
году удастся провести беспилот-
ный пуск?
— Этот вопрос рассматривался в чи-
сле первоочередных на совещании, 
которое недавно провел Дмитрий Ро-
гозин. Сейчас мы готовим свои пред-
ложения в «Роскосмос» по работам, 
которые необходимо сделать, чтобы 
осуществить пуск корабля в беспи-
лотном режиме в 2022 году. Потому 
что пока по состоянию корабля на се-
годня реально отправить корабль на 
космодром в 2024 году. Но надо все же 
очень сильно постараться, чтобы это 
получилось в 2022 году. Нам необхо-
димо отстроить все процессы, завер-
шить выпуск конструкторской доку-
ментации, подготовить производст-
во на заводе. У нас по «Федерации» во-
семь экспериментальных установок: 
их же надо сделать, провести испыта-
ния. При этом производственный 
цикл никто не отменял. Без экспери-
ментальной отработки ни о каком пи-
лотируемом запуске речи быть не мо-
жет. Мы не можем рисковать людьми.
— Структурно вас в корпорации 
все устраивает?
— Структура, которая была создана 
предыдущим руководством, непро-
порциональна и переразмерена: в 
ней производственный блок занима-
ет далеко не лидирующее место. Со-
здано очень много подразделений, 
которые малочисленны, причем 
имеют громкие названия, «Центр» на-
пример... Но по факту ничего собой 
не представляют. И сотрудники это 
видят, понимают и чувствуют. Есть 
очень большие перекосы в заработ-
ной плате. Поэтому сейчас необходи-
мо сделать нормальную рабочую и, 
главное, управляемую структуру.
— То есть сейчас она неуправляема?
— Сейчас она фактически неуправ-
ляема. Если бы она была управляе-
ма, то были бы эти срывы?
— Логично.

— Срывы-то еще зависят во многом 
от конкретных людей, которым бы-
ло поручено реализовывать эти про-
граммы. Я не буду про них ничего го-
ворить, но результаты говорят за се-
бя. Если такие срывы есть, значит, 
так это все было организовано, так 
был поставлен контроль.

— Средняя заработная плата в 
РКК какая?
— Честно? У нас зарплаты невысо-
кие относительно даже Московского 
региона. Здесь многие люди работа-
ют, скажем так, радея за дело жизни. 
То есть не за зарплату.
— Молодежь приходит?
— Приходит, и очень толковая. Но 
кадрами надо заниматься, их надо 
воспитывать. У нас есть еще ветера-
ны, которые работают, но вы сами 
все понимаете. А что касается менед-
жмента предприятия… Слово «ме-
неджмент» я вообще не люблю, оно 
нерусское. Мне нужно разработать 
новую структуру и поставить ответ-
ственных людей, которые у нас есть.
— Есть кому заниматься сверхтя-
желой ракетой?
— Если РКК назначено головным 
исполнителем по разработке 
сверхтяжелого носителя, то, зна-
чит, есть. Задача очень серьезная, 
она сопоставима с проектом «Энер-
гия-Буран».
— В целом состояние производст-
венных мощностей вас удовлет-
воряет?
— Ряд производств нужно рекон-
струировать: у нас имеется боль-
шой перекос в части приборного 
производства. По арматурному про-

изводству у нас есть проблемы, ко-
торые надо решать. Но директор за-
вода Игорь Мальцев очень достой-
ный, толковый специалист и хоро-
ший организатор, и эти проблемы 
мы решим.
— У вас основная задача сделать 
всю РКК несколько компактнее?

— Должен быть приоритет тематиче-
ских подразделений. Есть тематиче-
ские подразделения — люди, кото-
рые создают по максимуму приба-
вочную стоимость,— и есть обеспе-
чивающие. Их соотношение должно 
быть разумным и взвешенным. Что-
бы не было перекосов, которые име-
ются сейчас.
— Илона Маска и его SpaceX не бо-
итесь?
— Мы с ним не пересекались, если 
честно (смеется)... Если серьезно, то за 
Илоном Маском стоит целое государ-

ство, понимаете? Можно говорить, что 
он делает дешевые ракеты под ком-
мерческие пуски, но для того же Пен-
тагона стоимость его услуг кратно вы-
ше. Но я над этой темой даже не заду-
мывался. У меня есть конкретная зада-
ча, которую я должен решать, и с Ило-
ном Маском она никак не связана.
— А Владислава Филева с его S7 
Space? Они говорят, что могут по-
строить свой пилотируемый ко-
рабль.
— Посмотрим по результату.

— Тем более что некоторые со-
трудники РКК после вашего при-
хода свои должности покинули и 
перешли на работу туда.
— Мне ставят в вину, что с моим при-
ходом пошел отток высококвалифи-
цированных специалистов: ушел, на-
пример, Игорь Радугин. Он действи-
тельно грамотный специалист, очень 
сильный проектант. Только вот состо-
яние проекта по новым разгонным 
блокам, которым он руководил, остав-
ляет желать лучшего. Потому что мало 
спроектировать, необходимо потом 
собрать все воедино, сделать кон-
структорскую документацию, добить-
ся конечного результата, нужно быть 
еще и организатором. Я вот не самый 
лучший проектант, скажу вам честно.
— Откровенное заявление.
— Да. Но у меня есть люди, которых я 
слушаю, я с ними соглашаюсь или не 
соглашаюсь, но я могу довести все до 
логического конца. Я никого не уволь-
нял. Просто были заданы вопросы: 
проект в таком состоянии, какие ме-
ры принимаются для исправления си-
туации? Вы же были руководителями 
проекта, вы отвечали от и до, как же 
так получилось? Ответа не было. Они 
ничего не говорили, просто через не-
которое время появились заявления 
об увольнении по собственному жела-
нию. Сейчас СМИ много пишут о том, 
какую масштабную работу они будут 
делать в S7. Да ради бога! Я никому зла 
не желаю. Но все же не совсем логично 
получается: почему довели свои про-
екты до такого состояния в «Энергии»? 
Николай Брюханов, например, отве-
чал за НЭМ, МЛМ, ПТК. Только в «Феде-
рацию» сколько денег вложено... И где 
результат?
— Как собираетесь решать ситуа-
цию с AngoSat и EgyptSat?
— Египетский спутник у нас сейчас 
находится на испытаниях, мы очень 
серьезно относимся к этому процессу. 
Мой заместитель Игорь Фролов, кото-
рый занимается непосредственно 
спутниками, принял требования, ко-
торыми я руководствовался, когда за-
нимался пилотируемой тематикой. 
Это доскональный разбор любого за-
мечания: при электрических провер-
ках, при сборке… Аналогично работа-
ем и с AngoSat.
— Страховку по нему вам уже вы-
платили?
— Я бы не хотел касаться сейчас фи-
нансовых вопросов.
— Но «Роскосмос» же должен как-
нибудь помогать?
— Госкорпорация нам обещала в 
этом вопросе поддержку. Потому что 
без нее нам просто не обойтись, это 
всем понятно.
— Может, «Энергии» стоит вооб-
ще отказаться от спутникострои-
тельной тематики и сосредото-
читься на других проектах?
— Конкуренция сейчас серьезная, 
но я убежден, что отказываться от 
этой тематики нельзя.
— Санкции повлияли на деятель-
ность корпорации?
— Это вносит определенные слож-
ности, причем иногда достаточно 

большие. В частности, по электрон-
ной компонентной базе.
— Она всегда являлась ахиллесо-
вой пятой нашей оборонной про-
мышленности.
— У нас характеристики из-за им-
портозамещения не становятся ху-
же, если вы об этом. Все требования, 
которые заявлены, должны быть 
выполнены. А ухудшать качество 
наших изделий мы точно не будем.

Интервью взял  
Иван Сафронов

«Я думал, что представляю масштабы бедствия»

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Р К К  
”

Э Н Е Р Г И Я “ »

Публичное акционерное общество «Ракетно-космическая корпорация ”Энергия“ им. С. П.  
Королева» основано 26 августа 1946 года. В 1956–1966 годах главным конструктором был 
Сергей Королев. Предприятие инициировало и возглавляло работы практически по всем 
направлениям развития космонавтики: геофизические ракеты, первый искусственный  
спутник Земли, первый полет человека в космос, пилотируемые космические корабли 
«Восток», «Восход», «Союз», первые автоматические межпланетные станции, запущенные к 
Луне и планетам Солнечной системы, многомодульная станция «Мир», орбитальные станции 
«Салют», космические грузовые корабли «Прогресс».

Корпорация сейчас является головной организацией по пилотируемым космическим 
системам, создает автоматические космические и ракетные системы, высокотехнологичные 
системы различного назначения для использования в некосмических сферах. Основные за-
казчики — «Роскосмос», космические агентства США (NASA) и Европы (ESA), а также других 
стран. Входит в госкорпорацию «Роскосмос». По данным «Картотеки.ру», выручка компании 
за 2017 год составила 42,4 млрд руб., чистая прибыль — 1,2 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р О М А Н О В  С Е Р Г Е Й  Ю Р Ь Е В И Ч

Родился 17 июля 1957 года в городе Новая Ляля Свердловской области. Окончил Москов-
ский авиационный институт по специальности «механическое оборудование летательных 
аппаратов» (1980).

В 1980–1981 годах — инженер головного конструкторского бюро НПО «Энергия». 
С 1983 по 2003 год прошел путь от инженера до заместителя руководителя научно-тех-
нического центра ОАО РКК «Энергия». В 2003–2012 годах — заместитель генерального 
конструктора в ОАО РКК «Энергия». С 2012 по 2014 год — первый заместитель генерального 
конструктора, руководитель офиса управления проектами, гендиректор ЗАО «Завод экспери-
ментального машиностроения» ОАО РКК «Энергия». С 2014 года — генеральный конструктор 
пилотируемых космических комплексов РКК «Энергия». С июня 2016 года — одновременно 
заместитель председателя государственной комиссии по проведению летных испытаний 
пилотируемых космических комплексов. С 13 сентября 2018 года — гендиректор ПАО РКК 
«Энергия». Доктор технических наук.

У нас зарплаты невысокие относительно 
даже Московского региона.  
Здесь многие люди работают, скажем так, 
радея за дело жизни. То есть не за зарплату

Можно говорить, что Илон Маск делает 
дешевые ракеты под коммерческие пуски, 
но для того же Пентагона стоимость  
его услуг кратно выше
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Состояние МКС позволяет эксплуатировать 
ее и до 2024 года, и после этого периода
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мировая политика

США могут ввести санкции про-
тив китайских официальных лиц 
и компаний, причастных к пред-
полагаемым нарушениям прав 
человека в Синьцзяне. Коспонсо-
рами документа выступили 25 се-
наторов и конгрессменов, кото-
рые помимо прочего предлагают 
создание в Госдепартаменте 
США поста специального коорди-
натора по делам уйгуров. Однов-
ременно с этой инициативой 15 
послов из стран ЕС, Канады, Ав-
стралии и Швейцарии направи-
ли письмо главе парткома Синь-
цзяна Чэнь Цюаньго с просьбой 
встретиться с ними для обсужде-
ния «уйгурской проблемы». Пе-
кин, не признающий обвинения 
в нарушении прав уйгуров, от-
ветил на публикацию в Конгрес-
се США законопроекта выпуском 
Белой книги, в которой рассказал 
об успешной защите культуры 
и языка народов Синьцзяна.

Коспонсорами законопроекта 
выступили 10 членов нижней и 15 
членов верхней палаты Конгресса 
США, включая таких известных его 
представителей, как сенаторы Мар-

ко Рубио и Элизабет Уоррен. «За-
ключение в лагеря более миллиона 
уйгуров и других мусульман — чу-
довищное зло и должно рассматри-
ваться международным сообщест-
вом как преступление против чело-
вечества»,— заявил подавший зако-
нопроект в нижнюю палату респу-
бликанец Крис Смит. «То, как Ки-
тай обращается с уйгурами,— уг-
роза основам человеческого досто-
инства»,— поддержал его сенатор-
демократ Боб Менендес, внося про-
ект в верхнюю палату. Сторонники 
инициативы потребовали от пре-
зидента США Дональда Трампа «по-
следовательной позиции» и призва-
ли его «не закрывать глаза на нес-
праведливые действия автократи-
ческого режима».

Цифра 1 млн заключенных «ла-
герей перевоспитания» получила 
хождение после выступления ряда 
экспертов ООН на заседании Коми-
тета по ликвидации расовой дискри-
минации в начале августа этого года. 
По их словам, Пекин создал в извест-
ном сепаратистскими настроения-
ми Синьцзян-Уйгурском автоном-
ном районе (СУАР) сеть «лагерей пе-

ревоспитания», а также установил 
круглосуточную многоуровневую 
слежку за всеми мусульманами реги-
она. В лагерь власти СУАР заключают 
без суда и следствия всех, кто кажет-
ся им подозрительным, имеет родст-
венников за рубежом или слишком 
ревностно исповедует ислам.

В лагерях, по версии экспертов 
и многочисленным подтверждени-
ям жителей и посетителей СУАР, за-
ключенных «отучают» от ислама, за-
ставляют есть свинину, петь патри-
отические китайские песни, учить 
китайский язык и т. п. Китай нали-
чие лагерей не отрицает, но называ-
ет их центрами профессиональной 
переподготовки, где не приспосо-
бленные к жизни в современном го-
сударстве местные жители могут вы-
учить китайский язык, законы Ки-
тая, получить нужную профессию 
и в конечном счете интегрироваться 
в жизнь страны.

Помимо вербального осуждения 
политики Китая парламентарии 
требуют от исполнительной власти 
США принятия решительных мер. 
Предлагается создать в Госдепарта-
менте пост специального координа-

тора по Синьцзяну по примеру уже 
существующего поста такого рода по 
Тибету, а также обязать разведслуж-
бы представить в Конгресс разверну-
тый доклад о реальной численности 
заключенных в СУАР, условиях их 
проживания и о том, чем они заня-
ты. Авторы предлагают рассмотреть 
вопрос наложения санкций на чле-
нов Компартии и госчиновников, 
причастных к проведению соответ-
ствующей политики, а также на ком-
пании, вовлеченные в строительст-
во лагерей.

Одновременно с этим 15 по-
слов стран ЕС, Канады, Австралии 
и Швейцарии в редком порыве еди-
нодушия подготовили письмо, адре-
сованное главе парткома СУАР Чэнь 
Цюаньго, с чьим именем связыва-
ют создание лагерей. По информа-
ции Reuters, письмо еще не посла-
но, так как организаторы надеются 
привлечь к его подписанию больше 
стран. В черновике письма, оказав-
шемся в распоряжении агентства, 
послы пишут, что их «глубоко беспо-
коит факт заключения под стражу от 
800 тыс. до 2 млн человек» без суда 
и следствия.

Комментируя возможность поезд-
ки послов в СУАР, пресс-секретарь 
МИД КНР Хуа Чуньин сообщила, что 
«послы должны налаживать друже-
ственные отношения, а не делать не-
благоразумные запросы к властям 
страны». «Это очень странно, пред-
ставители этих стран не обращают 
внимания на проблемы у себя дома, 
яростно вмешиваясь в дела других 
стран»,— добавила она. Вчера пресс-
канцелярия Госсовета КНР опубли-
ковала «Белую книгу» по защите 
и развитию культуры в СУАР. В доку-
менте сообщается, что Пекин тща-
тельно охраняет и развивает культу-
ру и язык народов Синьцзяна, обере-
гает его историческое наследие и за-
щищает свободу вероисповедания.

То, что полностью перекрыть по-
ток информации из Синьцзяна не-
возможно, китайское руководство 
понимает, полагает старший науч-
ный сотрудник Центра исследова-
ний Восточной Азии и ШОС МГИ-
МО Игорь Денисов. «Спутниковые 
снимки, открытые данные по гос-
закупкам, да и публикации офици-
альной печати — все говорит о том, 
что в СУАР происходит что-то нео-

бычное,— сообщил он 
”
Ъ“.— Есть 

и сведения уйгуров, которые нахо-
дятся за рубежом. Может быть, как 
и в случае с северокорейскими бе-
женцами, сильно ангажирован-
ные». Тем не менее кампания про-
тив внесудебных задержаний наби-
рает силу в западных странах, в том 
числе и в академическом сообщест-
ве, и вопрос, что с этим делать, обсу-
ждается, скорее всего, на самом вы-
соком уровне в Китае.

По словам эксперта, основная 
проблема властей КНР сейчас состо-
ит в том, что они пока не в состоя-
нии объяснить, чем оправданы та-
кие беспрецедентно жесткие меры. 
«Парадокс в том, что отказ США от 
спокойного диалога, усиление дав-
ления и распространение 

”
акта Маг-

нитского“ на Китай, могут заставить 
власти отказаться даже от половин-
чатой открытости,— полагает госпо-
дин Денисов.— Усилия Пекина будут 
привычно сосредоточены на проти-
востоянии зарубежному вмешатель-
ству, и не факт, что это положитель-
но отразится на мусульманском на-
селении».

Михаил Коростиков

Китай перевоспитывают лагерями
Вашингтон готовит санкции против Китая, послы стран ЕС требуют доступа в Синьцзян

Оппозиция Грузии выразила несогласие  
с решением ЦИКа назначить второй тур 
президентских выборов на 28 ноября. 
По мнению соратников бывшего грузин-
ского лидера Михаила Саакашвили, вы-
брав для голосования будний день — сре-
ду — власти пытаются снизить явку среди 
грузин-эмигрантов, которые в первом туре 
проголосовали за кандидата от оппозиции 
Григория Вашадзе. Его сопернице Саломе 
Зурабишвили, которую поддерживает пра-
вящая партия «Грузинская мечта», опросы 
пока прочат второе место. Как и перед пер-
вым туром, одним из факторов предвыбор-
ной борьбы стала «рука Москвы»: сторон-
ники кандидатов спорят о том, кто из них 
является агентом Кремля.

О решении назначить второй тур выборов 
на 28 ноября стало известно после заседания 
ЦИК, завершившегося поздно вечером в среду. 
Оппозиция пыталась помешать подведению 
официальных итогов первого тура, согласно ко-
торым кандидаты от «Грузинской мечты» и оп-
позиционного «Единого национального движе-
ния» набрали примерно равное число голосов. 
Но председатель ЦИКа Тамара Жвания, изгнав 
с заседания наиболее буйно протестовавших 
оппозиционеров, все-таки объявила результат 
(38,63% за Саломе Зурабишвили, 37,74% за Гри-
гория Вашадзе) и подписала распоряжение 
о проведении второго тура 28-го числа, в среду.

Таким образом, впервые в истории Грузии 
выборы президента состоятся в середине неде-
ли. Как заверил 

”
Ъ“ один из лидеров оппозици-

онной партии «Европейская Грузия» Давид Дар-
чиашвили, власти тем самым нарушили закон, 
требующий проведения президентских выбо-
ров только в воскресенье. По его мнению, объ-
явление 28 ноября нерабочим днем (о чем тут же 
сообщила Тамара Жвания) мало что меняет, по-
скольку сельские жители, работающие в горо-
де, вряд ли смогут вернуться в середине недели 
к месту регистрации. Кроме того, как пояснил 
господин Дарчиашвили, грузины-эмигранты, 
зарегистрированные за рубежом и в подавляю-
щем большинстве проголосовавшие 28 октября 
за Григория Вашадзе, не смогут отдать за оппози-
ционного кандидата свой голос во втором туре, 

поскольку никто не даст им отпуск для участия 
в грузинских выборах и они не успеют добрать-
ся до избирательных участков в Нью-Йорке, Па-
риже и других городах, где они будут открыты.

Между тем, как объяснил 
”
Ъ“ грузинский 

эксперт по конституционному праву Автан-
дил Деметрашвили, положение основного за-
кона страны об обязательном проведении пре-
зидентских выборов в воскресенье касается 
лишь первого тура, а не второго, который про-
ходит в стране впервые в истории.

Во вторник, сразу после назначения второго 
тура, оппозиционная телекомпания «Рустави-2» 
опубликовала результаты опроса, проведенно-
го американской организацией Edison Research. 
По ее данным, за Григория Вашадзе готов прого-
лосовать 41% избирателей, а Саломе Зурабишви-
ли может рассчитывать на поддержку 36%. Впро-
чем, многие все еще не определились либо ре-
шили не отвечать на вопрос социологов.

Грузинские эксперты убеждены: оппозици-
онный кандидат действительно имеет опреде-
ленное преимущество перед соперницей, но 
все еще может измениться. «На сегодняшний 
день Вашадзе побеждает, но многое зависит 
от эффективности 

”
антирекламы“ в течение 

оставшихся двух недель»,— сказал 
”
Ъ“ полито-

лог Георгий Нодия.
Такой «антирекламой» уже занялись лиде-

ры общественного движения Stop Misha, со-
стоящего из убежденных противников Миха-
ила Саакашвили. Главный инициатор движе-
ния — бывший госминистр по мирному урегу-
лированию конфликтов с Абхазией и Южной 
Осетией Георгий Хаиндрава, подавший в от-
ставку незадолго до пятидневной войны 2008 
года из-за несогласия с политикой президента 
Саакашвили. Он заявил 

”
Ъ“, что Григорий Ва-

шадзе — «это полностью проект Москвы». «Мо-
сква прислала на помощь офицеру КГБ и быв-
шему сотруднику МИД СССР Вашадзе своего 
эмиссара — товарища Шклярова»,— сказал Ге-
оргий Хаиндрава, имея в виду политтехнолога 
и специалиста по выборным технологиям Ви-
талия Шклярова, в разное время консультиро-
вавшего российских оппозиционеров и канди-
дата в президенты США Берни Сандерса. Госпо-
дин Хаиндрава уверен, что Виталий Шкляров 

«пытается развязать в Грузии гражданскую вой-
ну». «Дестабилизация в Грузии, Сирии, на Укра-
ине выгодна только одному государству — Рос-
сии»,— подытожил собеседник 

”
Ъ“.

Другая сторона уверена, что агентом Кремля 
является как раз Саломе Зурабишвили, неодно-
кратно заявлявшая о вине Грузии в развязыва-
нии войны 2008 года. После выступления быв-
шего начальника Генштаба вооруженных сил 
Грузии Деви Чанкотадзе, обвинившего Саломе 
Зурабишвили в намерении сдать грузинских 
военнослужащих в Международный уголов-
ный суд за якобы совершенные ими преступ-
ления в Южной Осетии, с аналогичными заяв-
лениями выступили десятки отставных воен-
ных. А в соцсетях развернулась кампания под 
лозунгами «Нет изменнику родины Зурабиш-
вили» и «Не выберем верховным главнокоман-
дующим предателя, готового сдать защитников 
родины врагу».

Живущий в Амстердаме Михаил Саакашви-
ли назвал Саломе Зурабишвили агентом Пути-
на, с чьей помощью президент России якобы 
«хочет отомстить героям, защищавшим родину 
от вероломной агрессии России в августе 2008 
года». При этом экс-президент убежден, что сра-
зу после победы на выборах Григория Вашадзе 
в стране начнется процесс смены власти и бу-
дет сформировано коалиционное правитель-
ство. «Я не намерен занимать в Грузии какой 
бы то ни было пост»,— подчеркнул экс-прези-
дент и даже назвал имя будущего премьер-ми-
нистра. По его мнению, лучшим на этом посту 
станет Георгий Вашадзе, однофамилец оппози-
ционного кандидата в президенты и руководи-
тель предвыборного штаба Григория Вашадзе. 
До недавнего времени Георгий Вашадзе кон-
сультировал президента Украины Петра Поро-
шенко по вопросам проведения институцио-
нальных реформ по «грузинской модели».

Георгий Двали, Тбилиси

Грузия выбирает  
из двух рук Кремля
Страна готовится ко второму туру президентских выборов

Премьер-министр просила парла-
мент поддержать ее и настаивала, что 
«выбор ясен»: «Мы можем уйти без сдел-
ки, можем вообще отменить 

”
Брексит“, 

а можем выбрать эту сделку».
Эти слова вновь были встречены кри-

ками и смехом, после чего план премь-
ер-министра один за другими крити-
ковали парламентарии. Лидер оппози-
ционной Лейбористской партии Дже-
реми Корбин сказал, что правительст-
во «погрузилось в хаос», назвал согла-
шение «провалом, наносящим огром-
ный ущерб» и попросил отозвать его, по-
скольку у него «нет поддержки ни всего 
кабинета, ни парламента, ни страны». 
Парламент, по его словам, не может вы-
бирать «между плохой сделкой и ее от-
сутствием».

Лидер Шотландской национальной 
партии в парламенте Иэн Блэкфорд воз-
мутился, что в документе содержится 
не меньше ста упоминаний Северной 
Ирландии и ни одного упоминания 
Шотландии. «Если Северная Ирландия 
остается в едином рынке (ЕС.— 

”
Ъ“), то 

почему Шотландия не остается?» — не-
годовал он.

Многие упрекали премьера в том, что 
Британия не покидает таможенный со-
юз, интересовались возможностью вто-
рого референдума и спрашивали, что 
она будет делать, если соглашение не 
одобрит парламент. Тереза Мэй отвеча-
ла: она против отсутствия сделки и по-
вторного референдума, в марте 2019 го-
да Великобритания выйдет из ЕС во что 
бы то ни стало.

Наконец, сторонник «Брексита» кон-
серватор Эндрю Бриджен сказал Терезе 
Мэй в лицо: вслед за ушедшими в отстав-
ку министрами должна покинуть пост 
и она. Его однопартиец Джейкоб Рис-
Могг, возглавляющий группу более чем 
из 50 депутатов-консерваторов, настро-
енных против премьера, также подтвер-
дил, что будет голосовать за отставку.

Вскоре стало известно, что как ми-
нимум пять парламентариев написали 
письма с просьбой поставить вопрос 
об отставке премьера в Комитет 1922 — 
группу консерваторов в Палате общин, 
способную начать процесс голосования 
о доверии. Газета The Guardian сообщи-
ла, что еще до 40 членов партии могли 
направить такие же письма, но не ста-
ли афишировать это. Для вынесения во-
проса на голосование нужны голоса 48 
человек.

Несколько часов от Терезы Мэй жда-
ли ответа на попытки отправить ее 
в отставку, однако в речи на вечерней 
пресс-конференции она не сказала ни 
слова об этом. Вместо этого премьер за-
явила, что ей жаль ушедших в отставку 
членов кабмина и она благодарит их за 
работу. Затем она подчеркнула: «С само-
го начала я знала, чего хочу для британ-
ского народа: уважать итоги их голосо-
вания на референдуме». А именно до-
биться полного контроля над граница-
ми, законами и деньгами. «И это имен-
но то, что есть в соглашении»,— резю-
мировала госпожа Мэй.

На вопрос журналиста о том, что Те-
реза Мэй собирается делать, если парла-
мент откажет ей в доверии, она ответи-
ла: «Пройду ли я через это? Да». «Лидер-
ство — это о принятии верных реше-
ний, а не легких решений»,— подчерк-
нула она.

Безвыходный «Брексит»
Несмотря на вчерашнюю бурю в британ-
ском парламенте, большинство согла-
шений — рамочные и требуют более де-
тальной проработки. Так, еще предстоит 
разработать новую миграционную сис-
тему, которая определит критерии пре-
доставления британского подданства, 
учитывая не происхождение мигранта, 
а его профессию и способность внести 
вклад в развитие страны.

Тем не менее основные условия буду-
щего развода с Брюсселем уже обозначе-
ны. В частности, граждане ЕС, живущие 
в Соединенном Королевстве не меньше 
пяти лет, получат вид на жительство на-
ряду с членами их семей. Визовый ре-
жим для краткосрочных поездок в Евро-
пу и Британию вводиться не будет.

Британские финансовые компании 
смогут работать в ЕС, если Брюссель со-
чтет правила их работы схожими с пра-
вилами союза. Сохранится свободная зо-
на торговли, однако подробные правила 
торговли еще предстоит принять.

Вокруг границы Северной Ирландии, 
из-за которой у сторон было больше все-
го споров, по-прежнему остается много 
вопросов. Предполагается, что Северная 
Ирландия сохранит единую таможен-
ную территорию с ЕС, а из-за этого в нем 
останется и вся Великобритания. «Если 
Соединенное Королевство Великобри-
тании и Северной Ирландии выходит 
из ЕС, то граница должна быть закрыта, 
но по Белфастскому соглашению 1990 
года она должна быть открыта. Эту про-
блему решили, распространив таможен-
ный союз на территорию всего королев-
ства»,— пояснила 

”
Ъ“ руководитель Цен-

тра британских исследований Институ-
та Европы РАН Елена Ананьева.

Такое соглашение называют «базо-
вым»: оно вступит в силу только в том 
случае, если Брюссель и Лондон до кон-
ца переходного периода не смогут за-
менить его другим, «устанавливающим 
альтернативные механизмы» для отсут-
ствия жесткой границы. При этом, хотя 
Британия по-прежнему надеется вый-
ти из ЕС 29 марта 2019 года и завершить 
переходный период до конца 2020 го-
да, стороны оставили за собой право 
один раз продлить его на ограничен-
ный срок по взаимному согласию. В до-
кументе конечная дата обозначена как 
«31 декабря 20XX» года.

Комментируя столь странное обозна-
чение даты, СМИ и британские парла-
ментарии сразу сделали вывод, что вы-
ход из ЕС теоретически может затянуть-
ся до 2099 года.

В ЕС увольнения британских мини-
стров и возможность отставки Терезы 
Мэй комментировать не стали, да и о са-
мом соглашении говорят сдержанно. До-
кумент Брюссель собирается обсуждать 
на экстренном саммите 25 ноября, а го-
лосовать по нему — в начале 2019 года. 
Глава Еврокомиссии Дональд Туск отме-
тил, что «интересы 27 членов союза за-
щищены», и выразил надежду, что чле-
ны ЕС «не внесут слишком много ком-
ментариев».

ЕС в сложившейся ситуации мож-
но считать победителем, в то время как 
в Великобритании соглашение невыгод-
но всем, считает Елена Ананьева. «Упро-
щенно ситуацию можно представить 
так, что Евросоюз продавил свои усло-
вия, но это было неизбежно,— говорит 
эксперт 

”
Ъ“, объясняя это в первую оче-

редь решением вопроса по североир-
ландской границе и сохранением всей 
Великобритании в таможенном сою-
зе.— Для сторонников 

”
Брексита“ это не 

решение: выходит, что Британия подчи-
няется правилам ЕС, но не имеет права 
голоса и навсегда останется в таком фор-
мате в таможенном союзе. Но и против-
ников выхода из ЕС это не устраивает: 
ведь условия, которые имела Британия, 
будучи членом ЕС, гораздо лучше, чем те, 
что получает сейчас. За что же они тогда 
боролись?»

Генеральный директор бельгийско-
го королевского института междуна-
родных отношений «Эгмонт», бывший 
посол Бельгии в Великобритании Йо-
хан Вербеке, впрочем, считает: говорить 
о победителях и проигравших в контек-
сте «Брексита» некорректно, поскольку 
«задача — не обыграть Лондон, а сделать 
так, чтобы выиграли обе стороны».

Екатерина Мареева,  
Галина Дудина

Выходя — уходи

По данным опросов, за сторонни-
ка экс-президента Михаила Саа-
кашвили Григория Вашадзе го-
тов проголосовать 41% избирате-
лей, а Саломе Зурабишвили может 
 рассчитывать на поддержку 36%  
ФОТО AP

с1
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
дляпомощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мыразмещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социаль-
ных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 
5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 12,309 млрд руб. В 2018 году (на 15 ноября) собрано 
1 374 676 575 руб., помощь получили 2120 детей. Мы организуем 
и акции помощи в дни национальных катастроф. Русфонд — лауре-
ат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 
году Русфонд вошел в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг и получил благодарность Президента РФ за боль-  
шой вклад в благотворительную деятельность. В ноябре 2018 года 
Русфонд выиграл президентский грант на издание интернет- 
журнала для потенциальных доноров костного мозга «Кровь5».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Даня Половов, 7 лет, задержка психоречевого 
развития, требуется курсовое лечение. 153 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб. Телезрители ГТРК 
«Дальневосточная» соберут 46 тыс. руб.

Даня родился раньше срока, с первых месяцев от-
ставал в развитии, в два года еще не говорил. Ему по-
ставили диагноз «поражение центральной нервной 
системы», назначили сильнодействующие препара-
ты. Через год сын стал как растение, набрал лишний 
вес. Я забила тревогу, повезла к другим врачам, но 
толку не было. Мне рассказали про Институт медтех-
нологий (ИМТ, Москва), и я обратилась туда. После 
четырех курсов лечения Даня стал активнее, заго-
ворил — правда, речь у него еще невнятная. Нужно 
продолжить лечение, а денег больше нет. Помогите! 
Наталья Половова, Хабаровский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Мы до-
вольны результатами: Даня начал говорить, у него 
активизировалось умственное развитие. Лечение 
нужно продолжить».

Маша Травкина, 3 года, врожденная 
деформация носа, недоразвитие слезного 
канала, хронический дакриоцистит 
(воспаление слезного мешка), спасет операция. 
200 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 442 тыс. руб. Общество помощи 
русским детям (США) и ООО «КЭФ» внесли по 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 42 тыс. руб.

Дочка родилась со множеством патологий, голо-
ва и лицевые кости у нее были сильно деформирова-
ны. Врачи сказали, что нужна операция и делать ее луч-
ше в Москве. В шесть месяцев мы привезли Машу в мо-
сковскую клинику. Доктор сказал, что сначала надо 
устранить деформацию черепа, потом исправить фор-
му носа. Лечение помог оплатить Русфонд. Спасибо 
о громное! Но у дочки еще серьезные проблемы с левым 
глазом: он все время «плачет», гноится, возникло воспа-
ление слезного мешка. Нужна операция, а мы не можем 
ее оплатить. Муж работает водителем, жилье снимаем. 
Помогите! Анна Травкина, Костромская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «У девочки 
сложная сочетанная аномалия развития. Ей нужна 
операция — пластика слезовыводящих путей и уда-
ление избыточных тканей в носовой перегородке».

Настя Федорова, 2 года, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
360 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 140 тыс. руб.   
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 27 тыс. руб.

Еще до рождения дочки УЗИ выявило у нее укоро-
чение ног и рук — признак костной патологии. У ме-
ня в это время обострилась болезнь почек, и врачи 
настояли на кесаревом сечении. Дочка была крохот-
ной, три месяца ее выхаживали в больнице. Тогда 
у Насти обнаружили переломы голеней и бедра, за-
подозрили несовершенный остеогенез. В развитии 
дочка отставала, в год могла лишь перевернуться. 
Мы повезли ее в московскую клинику, там диагноз 
подтвердили, начали лечение. Спасибо Русфонду за 
помощь в оплате! Настя окрепла, начала ходить. Ле-
чение нужно продолжать. Пожалуйста, не оставляй-
те нас! Вероника Федорова, Ярославская область
Педиатр Центра врожденной патологии кли-
ники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Мос-
ква) Алена Гаврина: «У Насти болезнь средней сте-
пени тяжести. Лечение и занятия с реабилитологом 
нужно продолжить, чтобы укрепить костную ткань, 
 предотвратить вероятность новых переломов».

Данил Парьев, 15 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
310 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб. Телезрители ГТРК 
«Алтай» соберут 29 тыс. руб.

Когда Данилу было 12 лет, у него обнаружили дефект 
межпредсердной перегородки. Это стало для нас еще 
одним ударом: у сестры Данила тоже был порок сердца, 
и ее прооперировали томские кардио логи. Русфонд по-
мог оплатить операцию. Большое всем спасибо! Данил 
тоже прошел обследование у томских специалистов, 
они подтвердили диагноз и считают, что без операции 
не обойтись. Ее проведут щадяще, закроют дефект эн-
доваскулярным способом. Состояние сына ухудшается: 
он быстро утомляется, появилась одышка. Пожалуйста, 
помогите! Наталья Парьева, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Сердце мальчика работает 
с большой нагрузкой, есть признаки легочной гипер-
тензии. Необходимо закрыть дефект межпредсерд-
ной перегородки окклюдером. После щадящей опе-
рации Данил быстро восстановится и будет здоров».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Андрюша Кукушкин вместе с  мамой, 
старшей сестрой и бабушкой  живет 
в Пензе. Мальчик родился с поро-
ками развития челюстно-лицевой 
 области, в том числе со скрытой 
 косой расщелиной лица. Андрю-
ше уже сделали несколько опе-
раций, впереди костная пластика 
альвео лярного отростка. Ее должны 
 были сделать еще в прошлом году, 
но операцию пришлось отложить. 
У мальчика воспаление  слезного 
мешка, его уже дважды опериро-
вали, но безрезультатно. Нужна 
еще одна сложная операция и про-
должение ортодонтического лече-
ния — стоит все это почти милли-
он рублей. Таких денег в семье нет, 
но помочь мальчику можем мы.

Андрюша — настоящий джентль-
мен. В автобусе всегда уступает место, 
а в школе садится за парту, только когда 
сядет его соседка. Всегда придерживает 
дверь. А если кто-то в больнице попро-
сит у него игрушку, пусть даже самую 
любимую,— сразу и с улыбкой отдает. 
И потом не спрашивает, когда ее вер-
нут. Не отдадут — так не отдадут, не ве-
лика потеря.

— Я ведь ничему такому его не учи-
ла! — удивляется Ольга, мама Андрю-
ши.— Но у него манеры как будто из 
XIX века. Вежливый, учтивый, забот-
ливый. И очень добрый. Я даже не-
много опасаюсь, как он будет в этом 
мире жить.

О том, что у Андрюши будет непро-
стая судьба, стало ясно еще на 22-й не-
деле беременности Ольги. УЗИ то гда 
показало, что у ребенка расщелина 
верхней губы и мягкого нёба. После ро-
ждения возникли проблемы с кормле-
нием: мальчик давился едой, она попа-
дала в нос. Правый глаз постоянно сле-
зился и воспалялся. Когда Андрюше 
был месяц, его направили на лечение 
в Москву. Там мальчику поставили еще 
несколько диагнозов: расщелина аль-
веолярного отростка, дефект правого 
нижнего века, косоглазие.

В девять месяцев Андрея проопе-
рировали — устранили расщелину 
губы и мягкого нёба. В три года сфор-
мировали слезный канал правого гла-
за и исправили косоглазие. Но еще пе-
ред первой операцией сделали МРТ — 
и обнаружили скрытую расщелину 
лица, идущую от внутреннего угла гла-
за к верхней губе.

В 2016 году Андрея начали лечить 
в Центре челюстно-лицевой хирургии 
(Москва). Врачи установили ему съем-
ные ортодонтические аппараты для рас-
ширения верхней челюсти и провели 
логопедическое лечение. В итоге зубы 
выровнялись, а речь мальчика, прежде 
гнусавая и неразборчивая, стала более 
понятной. В 2017 году Андрюше долж-
ны были провести костную пластику 
альвеолярного отростка. Но проопери-
ровать мальчика не смогли из-за воспа-
лительного процесса в слезном мешке. 
Уже дважды Андрюше делали операции 
по отводу жидкости из слезного канала, 
но решить проблему так и не удалось.

Недавно мальчик пошел в первый 
класс. В любой семье это радостное со-
бытие, но в случае с Андрюшей оно 
 радостнее вдвойне.

— Я не знала, возьмут ли нас в обыч-
ную школу,— признается Ольга.— Ведь 
до пяти лет у Андрюши были серьез-
ные проблемы с памятью. Он не мог 
и двух строчек стиха вызубрить. Подо-
зреваю, что дело в перенесенных об-
щих наркозах. Но один раз произошел 
удивительный случай. В детском саду 
был конкурс, надо было прочесть сти-
хотворение наизусть. Мы учили, но без-
успешно. И вот идем в тот день в садик, 
и вдруг по дороге Андрюша начинает 
читать стих. Он запомнил его целиком! 
Это была большая победа.

Потом были еще победы. Андрю-
ша пошел учиться плавать и всерьез 
этим увлекся. Теперь даже занимает-
ся в школе олимпийского резерва и на 
вопрос, кем хочет стать, уверенно отве-

чает: тренером. Занятия по плаванию 
 серьезные и выматывающие, но Ан-
дрюша никогда не жалуется на уста-
лость. Он вообще редко жалуется. Ма-
ма считает, что его характер закалили 
многочисленные операции и лечение.

— Однажды Андрюше разделили 
сросшиеся пальцы на ноге (еще один 
из пороков развития, с которым родил-
ся мальчик.— Русфонд), а потом без 
наркоза снимали швы. Андрюше было 
очень больно, но он только всхлипывал 
и спрашивал: «Мама, ты купишь мне 
что-нибудь вкусное? Ты купишь мне 
игрушку?» Я на все вопросы отвечала: 
«Да». И тут он спрашивает: «Мама, а на 
Новый год Дед Мороз подарит мне со-
баку?» Разве я могла отказать? И Дед Мо-
роз действительно подарил Андрюше 
щенка лайки,— улыбается Ольга.

Врачи собираются провести опера-
цию, которая восстановит нормальное 
соединение между слезным мешком 
и назальной полостью — таким обра-
зом удастся остановить воспалитель-
ный процесс. Затем будет продолжено 
ортодонтическое лечение. Но семье Ан-
дрюши все это не оплатить. Ольга уха-
живает за сыном-инвалидом, старшая 
сестра учится в школе, бабушка на пен-
сии — и так еле-еле хватает на жизнь. 
Давайте поможем Андрюше.

Артем Костюковский,  
Пензенская область

Джентльмен  
с непростой судьбой
Восьмилетнего мальчика спасет операция и лечение

Алексей 
Каменский, 
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА

Из свежей почты

Венец кроветворения
Что ждет трансплантацию костного мозга и регистры потенциальных доноров

РУСФОНД.РЕГИСТР
В Казани прошла всероссий-
ская конференция с междуна-
родным участием  «Регистры 
доноров костного мозга: се-
годня и завтра». Мы попроси-
ли ее участников рассказать, 
как выглядит завтра.

Людмила Бубнова,  
руководитель Республиканского центра 
иммунологического типирования 
тканей РосНИИГТ ФМБА:
— Количество доноров в рос-
сийских регистрах будет расти. 
Но цифры, о которой часто гово-
рят, — сколько человек должно 
быть в регистре — не существу-
ет. Почти невозможно подобрать 
полностью совместимого донора 
для каждого больного — все гда 
будут больные с уникальными 
фенотипами. Еще есть понятие 
надежности и доступности доно-
ров. Например, в Бразилии за год 
типировали больше 230 тыс. по-

тенциальных доноров, но потом 
большинство из них нельзя было 
разыскать. А если смотреть даль-
ше в будущее — возможно, донор-
ские клетки найдут применение 
при клеточной терапии различ-
ных заболеваний.

Юрий Иоффе,  
директор фонда «Карельский регистр 
неродственных доноров 
гемопоэтических стволовых клеток»:
— Трансплантация костного моз-
га будет нужна всегда. Механизм 
развития злокачественных забо-
леваний крови сложный, трудно 
представить лекарство, которое 
с ними справится. Важно вот что: 
клиник, где делают транспланта-
цию, не хватает, специалистов не 
хватает. В Германии 110 клиник, 
у нас — 17. Минздрав знает обо 
всех проблемах, но десятилетия-
ми их не решает. А частные боль-
ницы у нас пересадку делать не 
имеют права. Надеюсь, появятся 
негосударственные транспланта-

ционные центры с теми же пра-
вами, что у государственных.

Елена Кузьмич,  
руководитель поискового отдела 
Национального РДКМ:
— Для работы регистров очень 
важно ускорение поиска подхо-
дящего донора. Сейчас потенци-
ального донора часто приходит-
ся дотипировать — проводить до-
полнительное исследование для 
уточнения данных, полученных 
при первоначальном типирова-
нии. Это замедляет процесс по-
иска. Переход на типирование 
в высоком разрешении уже при 
первоначальном обследовании 
донора позволяет ускорить поиск 
и сделать его более эффективным.

Мигран Назаретян,  
медицинский директор Армянского 
регистра доноров костного мозга:
— Если взглянуть за горизонт, 
можно разглядеть, что регистры 
потеряют актуальность — ген-

ная инженерия заменит донорст-
во. А сейчас с неродственным до-
норством все больше конкуриру-
ет  гаплоидентичное (пересадка 
костного мозга от родителей к де-
тям и от детей к родителям). По-
требности 10 млн армян всего ми-
ра обеспечивает Армянский ре-
гистр доноров костного мозга, 
больше 30 тыс. доноров. Раз в год 
в США проводится сбор средств — 
чаще всего жертвуют компании, 
принадлежащие армянам.

Ербол Мусин,  
руководитель Национального регистра 
доноров костного мозга (Казахстан):
— Лидерство в сфере транспланта-
ции костного мозга принадлежит 
западным странам. Не надо изо-
бретать велосипед. Нужно вступать 
в международный регистр WMDA 
и перенимать все, что в нем есть 
хорошего. Сейчас в российских 
регис трах нет четкой системы. Кто-
то один должен все координиро-
вать. Государство, НКО — неважно; 

главное — договориться, а потом 
делать так, как сказано. С нашим 
регистром проще: все централизо-
вано, мы в структуре службы кро-
ви, которая управляется государст-
вом. Но денег, чтобы сильно выра-
сти, нет, будем привлекать фонды.

Марчелло Скала,  
директор региональных продаж 
компании Omixon (Италия):
— Главный тренд в донорстве 
костного мозга — укрупнение. 
В Италии когда-то было 60 ла-
бораторий, теперь все анализы 
для регистров делает одна. Сей-
час мы используем метод NGS 
(секвенирование нового поколе-
ния), но лет через пять будет гото-
ва новая система, еще более бы-
страя и точная. В исследованиях 
главной статьей расходов стано-
вится софт — программное обес-
печение для обработки данных. 
 Реагенты и железо дешевеют.

Алексей Каменский,  
корреспондент Русфонда
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Андрюша почти никогда 
не жалуется. Мама считает, 
что его характер закалили 
многочисленные операции  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 9.11.18–15.11.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 83 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 37
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н Д Р Ю Ш И  К У К У Ш К И Н А 
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 9 3  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«С 2016 года мы проводим ортодонтическое лечение Андрея, готовим его к пластике альвеолярного 
отростка. Ситуация осложняется тем, что у мальчика дакриоцистит — воспаление слезного мешка. Хи-
рурги дважды пытались решить проблему, но в послеоперационный период образовывались спайки, 
перекрывался отток слезной жидкости. Мы воссоздадим нормальное соединение между слезным 
мешком и назальной полостью, а также устраним укорочение правого нижнего века и восстановим его 
целостность. Затем продолжим ортодонтическое лечение. Состояние Андрея значительно улучшится».

Стоимость операции и лечения 916 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 23 тыс. руб. 
Не хватает 893 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Андрюшу Кукушкина, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно пере-
чис лить в Рус фонд или на банковский счет бабушки Андрюши — Людмилы Петровны Ивановой. 
Все  необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электрон-
ных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Люди одной крови
О донорах, рекрутинге 
и юриспруденции

Сотня человек встретились 13–14 ноября 
в  Казани на организованной Русфондом кон-
ференции «Регистры доноров костного мозга: 
 сегодня и завтра», чтобы обсудить тему со всех 
сторон. Не только как медицинскую, логисти-
ческую, юридическую и финансовую проблему, 
но и как задачку по социальной психологии.

Институт фундаментальной медицины и биоло-
гии Казанского (Приволжского) федерального уни-
верситета (КФУ) неслучайно выбрали местом встречи. 
В сентябре Русфонд совместно с КФУ открыл лабора-
торию для типирования доноров костного мозга ме-
тодом NGS (секвенирование нового поколения). Та-
кое секвенирование позволяет увеличить скорость 
исследования и снизить его стоимость, этот метод 
распространен в мире, а в России лишь начинает ут-
верждаться. «Наше СП некоммерческой организации 
и вуза — первое такое предприятие в стране, — зая-
вил президент Русфонда Лев Амбиндер. — Обычно 
второй стороной в государственно-частном партнер-
стве выступает коммер ческая компания. Отсюда тех-
нические сложности — это нормально: мы же создаем 
новое и идем вперед, снимая проблемы». Тему слож-
ностей продолжил Иван Шиёнок из юридической 
компании «Инфралекс». Неурегулированность зако-
нодательства в сфере донорства костного мозга мож-
но было увидеть невооруженным глазом. Сидя в зале 
перед выступлением, юрист продолжал работать над 
докладом: листал страницы с перечнем юридических 
проблем и мелким почерком вписывал новые казусы.

В научной части конференции был интересен до-
клад Елены Кузьмич из Национального РДКМ «Вы-
бор оптимального неродственного донора». Поми-
мо десятка генов, изучаемых при типировании, сов-
местимость донора и реципиента зависит от многих 
причин, объяснила Кузьмич. Это и национальность: 
в Японии кроветворные клетки от местного донора 
почти вдвое повышают шансы выжить по сравне-
нию с иностранным донорским материалом. И пол: 
хуже всего приживается костный мозг, пересажен-
ный мужчине от имевшей беременность женщины. 
И конечно, возраст донора: чем моложе, тем лучше.

Дискуссия началась, когда речь зашла о работе 
с донорами. Анна Андреева из фонда «АдВита» рас-
сказала о разных подходах к этой сфере: ей довелось 
заниматься рекрутингом в Австралии и США. В Аме-
рике, отметила Андреева, преобладает неформаль-
ный подход. Сдача крови на типирование или перво-
начальная информация о том, что это вообще такое, 
могут быть приурочены к ивенту вроде пикника. В са-
мом деле: чтобы помочь другому человеку, необяза-
тельно заливаться слезами. Но, легко и весело придя, 
можно так же легко уйти. В Америке высок процент 
отказов. В той или иной степени проблема присутст-
вует всюду: в Австралии, например, именно поэто-
му решено было брать для типирования не соскоб 
с внутренней поверхности щеки донора, а кровь.  
Кровь — это серьезно, кровью скрепляют договоры.

Отказ — это очень страшно. У каждого рекруте-
ра есть своя история про это. Например, про воен-
ного (а ведь они считаются очень надежными доно-
рами), которому жена запретила сдавать костный 
мозг под угрозой развода. Его так и не удалось уго-
ворить, а других вариантов девочке-реципиенту 
найти не смогли. Или одному вполне совершенно-
летнему донору запретили участвовать в этом меро-
приятии родители. Ему уже был куплен билет, реци-
пиента подготовили: убили его собственный кост-
ный мозг, чтобы заменить донорским. Но родители 
заперли носителя донорского материала в кварти-
ре и унесли ключ. Потом его маму все-таки удалось 
уговорить — это сделала девушка, которой самой не-
сколькими годами раньше спасли жизнь посредст-
вом пересадки. Мама втайне от папы отперла дверь, 
и все кончилось хорошо. В российских регистрах 
больше 80 тыс. доноров, но их портрет еще только 
начинают изучать. На конференции было представ-
лено исследование о том, откуда узнают о проблеме 
будущие доноры и что ими движет. И еще одна де-
таль: среди потенциальных доноров, которые хотят 
не только состоять в регистре, но и активно участво-
вать в привлечении других, 80% — женщины.
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+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21803,62 (−42,86)
РТС 1131,13 (+13,87)
FTSE 100 7038,01 (+4,22)

DAX 30* 11353,67 (−58,86)
DJIA* 25059,55 (−20,95)
NASDAQ Composite* 7162,043 (+25,65)

*На 20:30.    По данным агентства Reuters. 

август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрьавгуставгуставгуставгуст

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 66,6159

2,03%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1320

0,11%
1,8 2,6

1,80

1,96

2,12

2,28

2,44

2,60тыс. пунктов ● 2,381

0,12%
50,0 90,0

50

58

66

74

82

90$ / баррель

1,04%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,13%

● 64,38тыс. пунктов ● 25,048

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.11.18
Австралийский доллар 48,5896
Английский фунт 86,4674
Белорусский рубль** 31,4107
Датская крона* 10,1302

Доллар США 66,6159
Евро 75,5358
Индийская рупия*** 92,6186
Казахский тенге*** 18,0933

Канадский доллар 50,3941
Китайский юань* 96,0465
Норвежская крона* 78,6548
СДР 91,9646

Сингапурский доллар 48,4479
Новая турецкая лира 12,2903
Украинская гривна* 23,9884
Шведская крона* 73,5746

Швейцарский франк 66,3241
Японская иена*** 58,7157
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Обычно принято писать «кадровые» 
заметки на увольнения крупных чи-
новников и топ-менеджеров. Фор-
мат несложен: биография, ключе-
вые решения, комментарий об эф-
фективности, прогноз на то, будет 
ли сменщик лучше или хуже. Исклю-
чения редки: в большинстве началь-
ников непросто найти столько ори-
гинальности, чтобы выйти за преде-
лы жанрового штампа.

Но в истории про увольнение 
«электроэнергетического» заммини-
стра энергетики Вячеслава Кравчен-
ко, о котором стало известно 15 но-
ября, как раз штамповкой обойтись 
не получится. И даже не потому, что, 
как уверяли источники 

”
Ъ“, послед-

ние два-три года «органы целена-
правленно охотились за чиновни-
ком». Об этом писать без сарказма 
в кармане сложно, хотя тем, кого эта 
охота задевает, от иронии не легче. 
Большинство недавних «энергети-
ческих дел» для стороннего наблю-
дателя, видимо, выглядят как «пре-
ступления века» о пропаже половой 
тряпки в детском саду. Да и строят-
ся они, судя по сообщениям в СМИ, 
все больше на тех или иных сдел-
ках со следствием — царицах до-
казательств нашего времени. По-
этому я о другом. О том, что для от-
расли уход Вячеслава Кравченко 
вряд ли пройдет без проблем. Хотя 
бы в силу того, что непросто будет 
найти столь же внятного чиновни-
ка, способного выполнять основную 
для куратора энергетики роль арби-
тра от государства.

Отрасль исторически управля-
лась весьма специфично. До 2008 
года — в основном через РАО «ЕЭС 
России». Правительству как раз хва-
тало примерно одного чиновника, 
понимающего, о чем говорят в хол-
динге и в чем разница между кило-
ваттом и киловатт-часом (в этой роли 
тогда в Минпромэнерго и выступал 
Вячеслав Кравченко). Минэнерго 
первых пореформенных лет в части 
энергетики было настолько неопыт-
но, что ряд ключевых документов 
чиновникам вынужденно помога-
ли писать «внешние консультанты». 
Когда в 2012 году появилась вакан-
сия главы «Совета рынка» (который 
тогда, пожалуй, для энергорынка 
был важнее министерства), а в 2013 
году — энергетического замминис-
тра, туда ставили именно Вячесла-
ва Кравченко. Ровно потому, на мой 
взгляд, что найти другого деятельно-
го и (относительно) равноудаленно-
го от центров влияния претендента 
было сложно.

В списке кандидатов в заместите-
ли министра, который обсуждается 
в Минэнерго (

”
Ъ“ приводил список 

15 ноября), много уважаемых в от-
расли фигур, в том числе с опытом 
управления большими структурами. 
Но ни один из претендентов не вы-
глядит полностью равнозначной за-
меной, человеком, который сможет 
обеспечить действительно плавный 
переход управления. Так что регули-
рованию энергетики, похоже, пред-
стоит период ухабов.

правила  
игры

в (не)заменимость рассматривал 
редактор отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

Глава «Роснефти» Игорь  Сечин 
начал исполнять свою угро
зу «серьезно  разобраться» 
с  независимыми АЗС. Ком
пания полностью прекрати
ла торги моторным топли
вом на бирже СПбМТСБ, где 
покупателями в основном 
 выступают именно независи
мые АЗС и трейдеры. Несмот
ря на то что господин Сечин 
прямо обвиняет в региональ
ном монополизме самих не
зависимых, эксперты счита
ют, что в данном случае ФАС 
вправе наказать нефтеком
панию. И хотя наличие согла
шения о заморозке цен с пра
вительством осложняет анти
монопольное преследование 
«Роснефти», оно возможно че
рез предписания, полученные 
компанией в ходе приобрете
ния ТНКВР и «Башнефти».

«Роснефть» 15 ноября прекрати-
ла на неопределенный срок прода-
жи бензина и дизтоплива на бирже-
вых торгах СПбМТСБ. Совокупный 
объем биржевых торгов нефтепро-
дуктами упал на 20% по отношению 
к предыдущему дню, до 69,1 тыс. 
тонн. Объемы, которые «Роснефть» 
(крупнейший российский пере-
работчик нефти и прежде клю-
чевой продавец нефтепродуктов 
на бирже) удержала, будут прода-
ны в результате внебиржевых оп-
товых сделок либо пойдут на экс-
порт. Два собеседника 

”
Ъ“, близкие 

к «Роснефти», поясняют, что там 
не видят смысла в биржевых по-
ставках в условиях заморозки мел-
кооптовых и розничных цен. Офи-
циально в компании, Минэнерго, 
ФАС отказались от комментариев.

• Согласно совместному приказу 
ФАС и Минэнерго, крупнейшие неф-

тяники обязаны продавать на бир-
же не менее 10% выпущенного бен-
зина и авиакеросина и 5% дизельно-
го топлива. Согласно требовани-
ям правительства (постановление 
№1035 от 11 октября 2012 года), 
продажи должны осуществлять-
ся равномерно и регулярно в тече-
ние месяца.
Участников рынка действия 

«Роснефти», которая выпускает 
больше топлива, чем может про-
дать через собственную сеть АЗС, 
удивили. Но они лежат в русле по-
следних заявлений руководства 
нефтекомпании. Топливо на бир-
же покупают в основном независи-

мые трейдеры и АЗС, жесткую кам-
панию против которых развернула 
«Роснефть». Глава компании Игорь 
Сечин в последние дни резко кри-
тиковал работу независимых про-
давцов топлива, обвиняя их в том 
числе в локальном региональ-
ном монополизме, а в интервью 
«Ъ-FM» от 15 ноября прямо сказал: 
«Мы сейчас с этим будем разбирать-
ся очень серьезно».

Один из трейдеров считает, 
что «Роснефть» «развязала войну» 
против независимых продавцов, 
а действия компании на бирже 
называет «демаршем». Глава СПТР 
Илья Мороз трактует поведение 

«Роснефти» как попытку «манипу-
лирования рынком», которая при-
ведет к «уничтожению конкурен-
ции». «На биржевом рынке тыся-
чи конечных потребителей, это все 
компании, у которых нет возмож-
ности дать нефтяникам предопла-
ту. Других источников приобре-
тения нефтепродуктов у них нет, 
а это и предприятия, промышлен-
ность, не только АЗС»,— отмечает 
он. Источник 

”
Ъ“ на рынке предпо-

ложил, что причина ухода «Роснеф-
ти» — падение биржевых цен на то-
пливо ниже уровня, закрепленно-
го в соглашениях нефтяников с вла-
стями о заморозке.

Участники рынка признают, что 
ФАС не может сейчас преследовать 
«Роснефть» по вопросу цен на то-
пливо: они закреплены в соглаше-
ниях с правительством и, по зако-
ну о защите конкуренции, не мо-
гут быть признаны монопольно 
высокими или низкими. Однако 
с момента получения в 2012 году 
контроля над ТНК-ВР и в 2016 году 
над «Башнефтью» «Роснефть» также 
должна выполнять предписания 
ФАС, выданные этим компаниям, 
об обязательных продажах нефте-
продуктов на бирже.

Глава «НП-Эдвайс» Наталья Пан-
тюхина отмечает, что ФАС мо-
жет провести анализ выполнения 
предписания о продаже нефтепро-
дуктов на рынке на основании, на-
пример, информации в СМИ или 
заявлений независимых трейде-
ров. «В соответствии с условиями 
предписания 2016 года при покуп-
ке 

”
Башнефти“ все компании груп-

пы 
”
Роснефти“ обязаны торговать-

ся на бирже,— уточняет госпожа 
Пантюхина.— Предельный срок 
для этого в предписании отсутст-
вует. ФАС в любой момент времени 
может проверить выполнение это-
го условия».

В случае выявления наруше-
ний «Роснефти» грозят штрафы 
до 500 тыс. руб. и принуждение 
к исполнению предписаний че-
рез суд. Более того, отмечает юрист, 
ФАС имеет право в судебном по-
рядке добиваться аннулирования 
сделок по приобретению «Роснеф-
тью» «Башнефти», если нарушение 
окажется серьезным. Но, признает 
Наталья Пантюхина, из-за разовой 
приостановки торгов на бирже это 
вряд ли произойдет.

Дмитрий Козлов, 
Юрий Барсуков
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«Роснефть» недолила независимым
Кампания против региональных сетей АЗС началась на бирже

В молоко добавляют  
«Меркурий» 
Без системы в Россельхознадзоре  
ждут обвала котировок на рынке

Россельхознадзор предрекает обвал за
купочных цен на молоко в апреле 2019 
года, если молочная продукция не нач
нет отслеживаться через подконтроль
ную ведомству систему «Меркурий». 
Она создана в целях борьбы с фальси
фикатом, но участники рынка счита
ют, что для этого достаточно ужесто
чить ответственность в отношении 
недобросовестных производителей. 
Предпосылок для падения цен они 
не видят.

В апреле 2019 года закупочные цены 
на молоко могут обвалиться, если молоч-
ная продукция с начала года не войдет в си-
стему электронной ветеринарной сертифи-
кации «Меркурий», заявил глава Россель-
хознадзора Сергей Данкверт. По его сло-
вам, которые приводит «Интерфакс», сво-
бодное и неконтролируемое перемещение 
молочной продукции в рамках ЕАЭС, а так-
же высокий уровень молочного фальсифи-
ката на рынке страны создают неблагопри-
ятные условия для развития отрасли. Усугу-
бляет ситуацию отсутствие четкой системы 
контроля со стороны Роспотребнадзора, по-
яснил чиновник.

В октябре глава Минсельхоза Дмитрий 
Патрушев отмечал начавшийся с августа рост 
закупочных цен: к концу года, по его прогно-
зу, они должны достичь 23 руб. за 1 л. Пресс-
секретарь Россельхознадзора Юлия Мелано 
сказала 

”
Ъ“, что в будущем спровоцировать 

падение закупочных цен может ряд факто-
ров, в числе которых открытие новых пред-
приятий в странах ЕАЭС, а также потенциаль-
но возможное снятие запрета на ввоз молоч-
ной продукции из Белоруссии. Россельхоз-
надзор запретил импорт части молочного сы-
рья из Белоруссии в таре более 2,5 л с 6 июня. 
Ограничения затронули пастеризованное, 
консервированное, сухое молоко, сливки, 
сыворотку, концентрат и молочный белок.

Система «Меркурий» заработала с 1 июля 
2018 года. Она отслеживает перемещение 
сырья и готовых продуктов животного про-
исхождения, в том числе рыбы и яиц. Про-
тив внедрения «Меркурия» для молочной 
продукции выступили крупнейшие перера-
ботчики молока в России — Danone и Pepsi-
Co. Они предупреждали, что система может 
привести к сбоям и подорожанию товаров.

деловые новости — с9

Рэперов  
меняют на бардов
Европейская медиагруппа  
экспериментирует с форматами

Управляющая «Европой плюс» Евро
пейская медиагруппа (ЕМГ) запускает 
новый формат — радиостанцию «Кали
на красная» с песнями Олега Митяева 
и Булата Окуджавы. Она займет место 
радио с хипхопом Studio 21 в Тольят
ти, а в других регионах — частоты «Ра
дио для друзей», которые прежде пла
нировалось отдать под Studio 21. По
следнее в сентябре вышло в Москву, 
но пока не привлекло аудиторию, со
поставимую со «Спорт FM», на частотах 
которого вещает.

Входящая в ЕМГ «Компания Новое радио» 
получила лицензию на вещание в Тольят-
ти радио «Калина красная» вместо молодеж-
ной станции Studio 21 с хип-хопом, следует 
из реестра Роскомнадзора. Группа запуска-
ет новый формат с бардовской песней, старт 
«Калины красной» в Тольятти запланирован 
с 15 на 16 ноября, подтвердил 

”
Ъ“ представи-

тель ЕМГ. Компания постоянно ищет новые 
пути развития, идея запустить радио с автор-
скими песнями «зрела давно», отмечает ген-
директор ЕМГ Роман Емельянов. «Огромный 
пласт российского и советского музыкаль-
ного и поэтического творчества незаслужен-

но не имеет сегодня прописки в радиоэфи-
ре. Высоцкий, Окуджава, Митяев, любимая 
музыка из советского кино»,— перечисляет 
он. В ближайшее время радио «Калина крас-
ная» запустится в Ставрополе и Рязани на ча-
стотах ЕМГ, где ранее вещало «Радио для дру-
зей», а также через мобильное приложение.

Ранее ЕМГ анонсировала запуск на этих 
частотах в Ставрополе и Рязани той же Studio 
21. Эта станция стартовала в Тольятти в де-
кабре 2017 года, а в августе 2018-го начала ве-
щать на частотах федерального «Спорт FM», 
которое не окупало инвестиций. Предпола-
галось, что ее запуск позволит ЕМГ привлечь 
новую аудиторию миллениалов. Спортив-
ную тематику станция частично сохранила.

После запуска Studio 21 на месте «Спорт 
FM» в Москве число слушателей частоты за-
метно упало. Так, среднесуточная аудитория 
станции в ноябре—марте держалась на уров-
не 3,2% от общего числа слушателей старше 
12 лет, летом во время ЧМ-2018 поднялась 
до 3,7%, а затем стала снижаться и в авгу-
сте—октябре составила 1,4%, следует из дан-
ных Mediascope.

деловые новости — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Российские производители же-
лезнодорожных колес предло-
жили операторам покрыть их 
дефицит за счет закупок в Ки-
тае. ОМК готова поставлять ки-
тайские колеса по 40–45 тыс. 
руб. за штуку, не считая своей 
трехпроцентной комиссии 
и транспортных расходов.  
Операторы называют причиной 
кризиса повышение пошлин 
для украинского «Интерпайпа» 
и считают предложенную цену 
неприемлемой. Металлурги же 
уверяют, что операторы просто 
затянули с закупками.

Объединенная металлургическая 
компания (ОМК), основной произво-
дитель цельнокатаных колес (ЦКК) 
для железных дорог РФ, нашла способ 
решить проблему их дефицита. Как 
сообщается в письме члена правле-
ния, главы коммерческого департа-
мента ОМК Эдуарда Степанцова в 
адрес главы Союза операторов желез-
нодорожного транспорта (СОЖТ) 
Алексея Дружинина от 7 ноября (

”
Ъ“ 

видел документ), в соответствии с 
протоколом июньского совещания в 
Минпромторге, допускающим по-
ставки ЦКК из третьих стран под 
контролем российских производите-
лей в случае дефицита, ОМК провела 
переговоры с крупнейшими произво-
дителями КНР — Taiyuan Heavy 
Industry Company и MA Steel Wheel 
Company) и трейдерами. По итогам 
ОМК готова поставлять членам СОЖТ 
китайские колеса по цене 45–50 тыс. 
руб. за штуку, не считая своей комис-
сии в 3% и части транспортных расхо-
дов. Компания просит операторов 
предоставить безотзывные оферты с 
поквартальными планами закупки 
на 2019 год.

При этом в ОМК настаивают, что 
нехватка колес в РФ вызвана не дефи-
цитом производственных мощно-
стей, а проблемами планирования их 
закупок. Сейчас колеса в РФ выпуска-
ют Выксунский метзавод (ВМЗ, вхо-
дит в ОМК, 850 тыс. тонн в год) и 
Нижнетагильский меткомбинат 

(НТМК, входит в Evraz, 550 тыс. тонн). 
В Evraz от комментариев отказались. 
Спрос на колеса цикличный, в 2013–
2016 годах мощности заводов были 
загружены на 30–50%, но в 2017 году 
он резко вырос, а производство удво-
илось. В результате обе компании зая-
вили о планах расширения мощно-
стей (ОМК — до 970 тыс. тонн, Evraz — 
до 628 тыс. тонн с перспективой доба-
вить еще 200 тыс. тонн).

Параллельно российские компа-
нии весной добились введения пяти-
летних антидемпинговых пошлин 
(34,22% плюс к ввозной 9,75%) на коле-
са украинского «Интерпайпа». Дирек-
тор по продажам железнодорожных 
колес ВМЗ Дмитрий Цхе на этой неде-
ле говорил «РЖД-Партнеру», что «Ин-
терпайп» преодолевает барьер с помо-
щью своих российских структур. Но 
санкции РФ против Украины, утвер-
жденные 1 ноября, предусматривают 
блокировку счетов, ценных бумаг и 
имущества ряда физлиц и компаний 
на территории РФ, включая головную 
для «Интерпайпа» группу EastOne 
Виктора Пинчука (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября).

Тем временем еще в июле о про-
стоях вагонов из-за дефицита колес 

говорил глава ОАО РЖД Олег Белозе-
ров. По его данным, монополия обес-
печена литьем и ЦКК максимум на 
38% (оперативных комментариев там 
не дали). В СОЖТ утверждают, что 
сейчас в неработающем парке поряд-
ка 60 тыс. вагонов из-за проблем с за-
пчастями, в том числе колесами. 
Только компаниям СОЖТ (более 75% 
рынка) в 2019 году понадобится 
950 тыс. колес. Источник 

”
Ъ“ среди 

операторов ожидает, что к концу года 
простой из-за отсутствия запчастей 
достигнет 80 тыс. вагонов.

Источники на рынке оперирова-
ния говорят, что предложение метал-
лургов неприемлемо — ни по цене, 
ни по форме подачи. Один из них по-
ясняет, что в начале года колесо стои-
ло 23 тыс. руб. Сейчас речь уже идет о 
60 тыс. руб., но это спекулятивная це-
на на мелкие партии. Когда ФАС вы-
зывала для диалога ОМК и Evraz, рас-
сказывает он, там отмечали, что у ком-
паний нет контрактов по цене, пре-
вышающей 35 тыс. руб. за колесо. Но 
колес просто нет. Напрямую заказать 
колеса в КНР нельзя: требуется серти-
фикация, испытания, вагон можно 
комплектовать колесом только по 
чертежам ОМК или Evraz. Вагоностро-
ителей проблема не особенно беспо-
коит: на Уралвагонзаводе (УВЗ) гово-
рят о «небольшом дефиците», но рас-
полагают долгосрочным контрактом, 
как и ОВК. В ФАС, возбудившей анти-
монопольное дело против ОМК и 
Evraz (см. 

”
Ъ“ от 17 октября), ситуацию 

не комментируют.
Глава «Infoline-Аналитики» Миха-

ил Бурмистров называет идею по-
крыть дефицит за счет импорта «здра-
вой», но считает странным требовать 
безотзывные оферты до сертифика-
ции, а комиссию в 3% — завышенной. 
К тому же, добавляет он, в 2019 году 
может в результате сложиться ситуа-
ция, когда российские потребители 
будут закупать иностранные колеса 
дороже, чем отечественные произво-
дители поставляют свои на экспорт.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

Металлурги подкатят колеса из Китая
Чтобы закрыть их дефицит в России

Использовать полученные сканы мошенники могут 
как для относительно «невинных» целей — рекламных 
рассылок, так и для получения микрозаймов в МФО, от-
метил Алексей Парфентьев. «Наличие персональных 
данных дает также большие возможности в сфере соци-
альной инженерии, например, вряд ли человек не откро-
ет вложение в письме от судебных приставов, где будут 
указаны его паспорт и СНИЛС»,— говорит замдиректора 
Центра информационной безопасности «Инфосистемы 
Джет» Андрей Янкин. По словам руководителя службы 
информационной безопасности Златкомбанка Алексан-
дра Виноградова, в случае сговора злоумышленников с 
сотрудниками банка возможно также оформление кре-
дитов по скану паспорта. По словам замглавы департа-
мента информационной безопасности ЦБ Артема Сыче-
ва, закон обязывает банки возвращать клиенту похищен-
ные деньги, если клиент сам не сообщал мошенникам 
персональные данные.

В министерствах и ведомствах уверены, что МФЦ обяза-
ны охранять персональные данные граждан, но назвать 
решение описанной проблемы не берутся. В пресс-службе 
Минэкономики 

”
Ъ“ сообщили, что инфраструктура МФЦ 

должна соответствовать текущим требованиям законода-
тельства в области защиты информации, в том числе феде-
ральным законам и приказу ФСТЭК России. Там напомни-

ли, что есть методические рекомендации Минэкономики 
по деятельности МФЦ, в которых в числе прочего опреде-
лены и требования к информационной безопасности. И 
исключений для персональных данных, находящихся на 
компьютерах общего доступа, в них нет. В Роскомнадзоре 

”
Ъ“ сообщили, что исходя из общих требований закона «О 

персональных данных» в указанном случае МФЦ обязаны 
обеспечить соблюдение конфиденциальности, предпола-
гающей возможность доступа к персональным данным 
только с согласия гражданина.

В пресс-службе центров госуслуг Москвы на запрос 
”
Ъ“ 

сообщили, что компьютеры в зоне электронных услуг не 
имеют полного доступа к интернету, администраторы цен-
тров госуслуг Москвы, согласно внутренним правилам, 
раз в день очищают рабочий стол и корзину компьютеров. 
Впрочем, по словам собеседников 

”
Ъ“, знакомых с ситуа-

цией на местах, эти нормы нередко нарушаются.
Открытым остается вопрос и с компенсацией в случае 

ущерба от использования персональных данных граждан 
с общих компьютеров МФЦ. «Компенсация возможна 
лишь в случае, если удастся доказать прямую связь между 
сканированием документов в МФЦ и полученным ущер-
бом, что практически нереально,— уверен эксперт RTM 
Group Евгений Царев.— Скорее суд увидит в действиях са-
мого человека небрежное отношение к документам».

Вероника Горячева, Анна Васильева,  
Александр Воронов

Паспорта общего пользования

Команду Альфа-банка пополнят 
выходец из группы ВТБ Иван 
Пятков (будет курировать дис- 
танционные каналы продаж) 
и управляющий директор по ин-
формтехнологиям Московской 
биржи Сергей Поляков (возгла-
вит блок IT). На этом обновление 
руководства банка новым СЕО 
Владимиром Верхошинским за-
вершено. Всего он заменил де-
сять топ-менеджеров, цель — пе-
рестроить структуру бизнеса с ли-
нейной на матричную. Послед-
няя обладает большей гибкостью 
и скоростью адаптации, снижая 
полномочия руководителей от-
дельных направлений. Однако 
при этом уменьшается и уровень 
их ответственности, поэтому не 
все участники рынка признают 
новую схему эффективной.

Несколько сотрудников Альфа-
банка рассказали 

”
Ъ“, что 15 ноября 

там было объявлено о новых кадро-
вых назначениях. Иван Пятков из 
группы ВТБ будет курировать все ди-
станционные каналы продаж, отве-
чать за мобильный и интернет-банк, 
сайт, CRM и контакт-центр. Это новая 
позиция. Бывший член правления 
Московской биржи Сергей Поляков, 
как и на прежнем месте работы, будет 
курировать блок информационных 
технологий, отвечать за IT-стратегию, 
в частности изменение системы вза-
имодействия IT и основного бизнеса.

В пресс-службе Альфа-банка под-
твердили информацию о назначени-

ях, отметив, что в результате «завер-
шен этап формирования команды 
топ-менеджеров». Начался он с прихо-
дом в банк на пост главного управля-
ющего директора (СЕО) выходца из 
ВТБ Владимира Верхошинского. С мо-
мента своего назначения в августе он 
ввел в руководство Альфа-банка де-
сять новых сотрудников, часть из ко-
торых сменили прежних, а часть по-
лучили специально созданные долж-
ности. В частности, господин Верхо-
шинский назначил нового главу кор-
поративно-инвестиционного блока 
(см. 

”
Ъ“ от 5 октября), среднего бизне-

са, руководителя ипотечного бизнеса, 
поменял операционного директора, 
директора по маркетингу, по страте-
гическому развитию, главу департа-
мента HR (см. 

”
Ъ“ от 26 сентября). С ян-

варя в банке появится глава единой 
офисной сети — экс-предправления 
Бинбанка Сергей Шевченко.

«Мы закончили этап формирова-
ния топ-команды,— подтвердил 

”
Ъ“ 

сам Владимир Верхошинский.— Но-
вые участники привнесут в коллек-
тив свой практический опыт и акту-
альные рыночные практики. Теперь 
мы можем сосредоточиться на разви-
тии и росте бизнеса». Стратегическая 
цель банка — «удвоить долю рынка и 
стать неоспоримым технологиче-
ским лидером». Из его стратегии сле-
дует, что речь идет о достижении 
среднерыночной доли в 8–9% в тече-
ние пяти лет.

На этом фоне ключевая задача ор-
ганизационных изменений — усиле-

ние эффективности за счет измене-
ния модели с линейной на матрич-
ную, отмечают в банке. «Полагаю, 
что, правильно используя матрич-
ную структуру, Альф-банк сможет на-
равне соревноваться с крупными гос-
банками,— полагает управляющий 
партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский.— Матричная структу-
ра, в отличие от линейной, предпола-
гает большую гибкость в принятии 
решений, позволяет быстрее адапти-
роваться к изменениям, учитывать 
большее количество вводных дан-
ных, что позволяет повысить ско-
рость принятия решений и не дубли-
ровать одни и те же функции внутри 
разных бизнес-линий».

Впрочем, прежняя модель Альфа-
банка строилась по линейному прин-
ципу вполне осознанно. «Она предпо-
лагала полную ответственность глав 
ключевых бизнес-направлений за 
все в рамках сегмента (разработка 
продуктов, продажи и др.). Это давало 
руководителям больше полномочий, 
свободы, но и требовало большей от-
ветственности,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“ в банке.— Матричная 

модель более централизована, она 
подразумевает вертикальное управ-
ление и кросс-пересечение бизнес- и 
поддерживающих линий». Именно 
такая модель применяется в ВТБ, до-
бавляет другой источник 

”
Ъ“, и она 

ближе Владимиру Верхошинскому, 
кроме того, управлять людьми при 
матричной структуре проще.

Ксения Дементьева

Альфа-банк обновил команду
Владимир Верхошинский завершил кадровые реформы

Ежесуточно  
на инфраструктуре 
железнодорожного 
транспорта общего 

пользования ОАО РЖД 
простаивает не менее 

15 тыс. вагонов, ожидающих 
ремонта узлов и деталей

— Олег Белозеров,
гендиректор ОАО РЖД, в письме  

вице-премьеру Дмитрию Козаку 5 июля

Ц И Т А Т А

«РусГидро» первой из россий-
ских компаний разместила  
еврооблигации в офшорных 
юанях. Валютная диверсифи- 
кация при привлечении сред- 
ств — важная задача в непро-
стых геополитических услови-
ях. Тем более с учетом планов 
правительства по дедоллари- 
зации экономики. Однако,  
по оценке участников долго- 
вого рынка, компании дешев- 
ле было бы занять в рублях.

В четверг компания «РусГидро» за-
крыла книгу заявок по размещению 
трехлетних еврооблигаций Dim 
Sum на сумму 1,5 млрд юаней (CNH, 
офшорные юани). Организаторами 
размещения выступили Газпро-
мбанк, J.P. Morgan и «ВТБ Капитал». 
Объем книги заявок составил 2,5 мл-
рд CNH, что позволило организато-
рам снизить доходность с 6,25% до 
6,125% годовых. Гендиректор «РусГи-
дро» Николай Шульгинов отмечает 
важность еврооблигационного зай-
ма в юанях для компании «как в теку-
щих геополитических условиях, так 
и с учетом стратегических планов 
группы по развитию энергетики 
Дальнего Востока РФ».

По словам вице-президента Газ-
промбанка Дениса Шулакова, в раз-
мещении приняли участие несколь-
ко десятков инвесторов, около 82% 
спроса обеспечили инвесторы из 
Азии, российские инвесторы выку-
пили 17% бумаг. Сегмент Dim Sum 
довольно узкий по мировым мер-
кам, по оценке агентства Bloomberg, 
в 2017 году его объем составил около 

87 млрд юаней (около $13,2 млрд). 
«При этом объем размещения 

”
Ру-

сГидро“ оказался примерно в два ра-
за выше среднего объема размеще-
ний в этом сегменте рынка»,— отме-
чает руководитель управления рын-
ков долгового капитала «ВТБ Капита-
ла» Андрей Соловьев.

• Опыт выпуска облигаций в оф-
шорных юанях имели российские 
кредитные организации. В 2010–
2014 годах ВТБ, Газпромбанк, Рос-
сельхозбанк и банк «Русский стан-
дарт» разместили шесть выпусков 
на общую сумму 6,75 млрд CNH (бо-
лее $1 млрд). В прошлом году евроо-
блигации в юанях разместил «Ру-
сал». Однако это были Panda-bonds, 
которые рассчитаны на инвесто-
ров материкового Китая. «Выбор 

”
РусГидро“ можно объяснить жела-

нием привлечь более широкий круг 
инвесторов (Panda — материковый 
Китай, внутренний рынок, Dim Sum 
— Гонконг, больше международных 
инвесторов)»,— считает начальник 
управления долговых ценных бумаг 
Альфа-банка Михаил Грачев.
Привлеченные средства будут 

конвертированы в рубли, а валют-
ные обязательства захеджированы. 
Но, по мнению участников рынка, 
дешевле было бы привлечь деньги в 
рублях. «Доходность 6,125% годовых 
в офшорных юанях соответствует до-
ходности в рублях 10,4% годовых, 
если считать через свопы, используя 
данные рынка по обычным юаням 
CNY. На российском рынке 

”
РусГи-

дро“ могло бы привлечь средства в 
рублях под 8,5–9% годовых»,— оце-

нивает гендиректор «Спутник — 
управление капиталом» Александр 
Лосев. Как считает глава департамен-
та управления активами General 
Invest Денис Горев, компания может 
рассчитывать на обесценение юаня, 
что позволит снизить стоимость дол-
га в реальном выражении. По оцен-
ке организаторов, сделка сделана по 
оптимальной цене с учетом всех ры-
ночных параметров.

Размещение в валютах, отличных 
от доллара, соответствует задаче по 
дедолларизации экономики, прово-
димой российским правительством. 
На прошлой неделе глава ВЭБа Игорь 
Шувалов не исключал возможности 
того, что Россия и Китай смогут под-
писать соглашение о расчетах в на-
циональных валютах до конца 2018 
года. «Текущая сделка — это первый 
пример реализации концепции рас-
четов в национальных валютах через 
инструменты международного дол-
гового рынка в привязке к кредит-
ной истории 

”
РусГидро“»,— отмеча-

ет господин Шулаков.
Заимствования в юанях, по мне-

нию аналитика «БКС Глобал Маркетс» 
Юрия Голбана, «хороший способ сни-
зить валютные риски для компании 
с большой долей бизнеса с Китаем». 
По его словам, можно ожидать роста 
интереса к этому рынку «со стороны 
эмитентов с высоким кредитным ка-
чеством и без санкционных рисков». 
По оценке господина Соловьева, 
«размещения российских компаний 
в этом сегменте можно ожидать в на-
чале следующего года».

Виталий Гайдаев

«РусГидро» сделало ставку на юани
Но пока дешевле занимать в рублях

Неясно, надолго ли цены в США 
останутся на столь высоком уровне 
— в течение дня 15 ноября фьючерс 
на Henry hub уже упал на 8% в рам-
ках коррекции, до $4,3 за MBTU. Но 
при текущих ценах рентабельность 
поставок сжиженного газа из США 
на мировые рынки становится в луч-
шем случае близкой к нулю. По оцен-
ке Platts, себестоимость СПГ с Sabine 
Pass в Луизиане (первый и самый эф-
фективный СПГ-завод в США) при 
поставке на рынок Великобритании 
составит около $8,8 при цене на бри-
танском хабе NBP в $9,45 и послед-
них сделках по поставке СПГ в Бри-
танию на уровне 94% от цены NBP. 
Себестоимость при поставке в Азию 
составит $10,35 при средней цене 
спотовых сделок с поставкой в Япо-
нию в декабре в $10,38.

Более того, при текущих ценах на 
газ в Бостоне рынок США может 
стать премиальным и для россий-

ского СПГ с проекта НОВАТЭКа 
«Ямал СПГ». Подобные поставки в 
США через трейдерское подразделе-
ние французской Engie уже шли 
прошлой зимой (см. 

”
Ъ“ от 9 января). 

По данным 
”
Ъ“, в ближайшие дни 

НОВАТЭК проведет первую перевал-
ку «борт-о-борт» в Хоннингсвоге (Се-
верная Норвегия) с ледового танкера 
Arc7 «Владимир Русанов» на обыч-
ный танкер «Псков», причем пункт 
назначения последнего еще не вы-
бран. По словам собеседников 

”
Ъ“ на 

рынке, маржа при продаже этого 
груза в США по текущим ценам вы-
ше, чем в Западную или Южную Ев-
ропу, а танкер может дойти от точки 
перевалки до Бостона всего за во-
семь дней.

Но сейчас ставки фрахта на СПГ-
танкер в Атлантике очень высоки и 
составляют около $190 тыс. в сутки, 
и найти свободное судно очень 
сложно, что затрудняет организа-
цию таких непривычных сделок, 
как поставка СПГ в США, говорил 

Роман Казьмин из ICIS. «Подобные 
сделки легче все организовать ком-
паниям, у которых есть свои суда,— 
это Shell, Total, Engie»,— говорит он, 
напоминая, что Engie владеет пра-
вами на мощности по регазифика-
ции СПГ в приемном терминале 
Everett в Бостоне. «Теоретически 
грузы с Ямала могут прийти в США, 
этому благоприятствует сравни-
тельно удобная логистика через Се-
верную Атлантику, а также то, что у 

”
Ямал СПГ“ сейчас есть свободные 

грузы, которые можно продать на 
споте»,— продолжает эксперт. Но, 
по его мнению, если такая сделка и 
произойдет, то, скорее всего, через 
трейдера, как и прошлой зимой. Ро-
ман Казьмин подчеркивает также, 
что всплеск цен на американском 
рынке может продлиться еще какое-
то время, но точно не станет долгос-
рочным трендом: «Эта ситуация мо-
жет продолжаться еще месяц или 
три, но точно не год».

Юрий Барсуков

Зима разморозила цены на газ
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деловые новости

Государство может обязать 
 операторов связи развивать 
 интернет вещей на отечествен
ном  оборудовании. Мощные 
 базовые станции, которые спо
собны нарушить работу других 
устройств в сети, при этом будут 
подлежать регистрации. Участ
ники рынка опасаются, что оте
чественного оборудования 
не  будет в достаточном коли
честве, а новые требования 
 замедлят развертывание сетей 
и повысят себестоимость услуг.

В России может быть введено тре-
бование использовать для интернета 
вещей базовые станции только рос-
сийского производства, следует из 
проекта решения Госкомиссии по ра-
диочастотам (есть у 

”
Ъ“). Речь идет об 

оборудовании для сетей LPWAN, ра-
ботающем в ряде диапазонов, кото-
рое при этом должно подлежать реги-
страции, отмечается в документе. Тре-
бование по регистрации будет рас-
пространяться только на базовые 
станции определенных параметров, 
в том числе по мощности, пояснил 

”
Ъ“ заместитель главы Минкомсвязи 

Олег Иванов. «Ранее подобное реше-
ние уже принималось в отношении 
устройств Wi-Fi»,— напомнил он.

Но российские производители по-
ка не в состоянии обеспечить необхо-
димый рынку объем производства, 
качество и функционал базовых стан-
ций для интернета вещей, говорится 

в письме Ассоциации участников 
рынка интернета вещей (объединяет 
«ЭР-Телеком», МТС, «Ростелеком», МТТ 
и др.), направленном 12 ноября в 
Минкомсвязь и опубликованном вче-
ра Telegram-каналом «Нецифровая 
экономика». Подлинность письма 
подтвердил 

”
Ъ“ директор ассоциации 

Андрей Колесников. Кроме того, вве-
дение требования регистрировать ба-
зовые станции существенно замед-
лит развертывание интернета вещей, 
повысит себестоимость услуг, а также 
приведет к снижению темпов роста 
беспроводных систем LPWAN, что не-
гативно повлияет на отрасль произ-
водства устройств российскими пред-
приятиями микроэлектроники, пре-
дупреждает ассоциация.

Сейчас в десятках городов России 
уже работают тысячи базовых стан-
ций LPWAN, отмечается в письме. В 
2017 году операторам связи продлили 
срок действия разрешений на часто-
ты для LPWAN на десять лет. Участни-
ки рынка применяют в этой сети два 
стандарта интернета вещей, для одно-
го из которых не требуется лицензия.

В «ЭР-Телекоме» (провайдер «Дом.
ru») согласны, что введение регистра-
ции создаст административные барь-
еры для операторов связи, разверты-
вающих сети интернета вещей. Ини-
циатива затормозит инновации в об-
ласти использования беспроводного 
интернета вещей в стартапах, малом 
бизнесе и научно-образовательных 

сообществах, считают в компании. В 
МТС сообщили, что вне зависимости 
от принятого решения продолжат 
планировать развитие сети и реше-
ний на основе интернета вещей в со-
ответствии с законодательством.

Инициатива регулятора помимо 
импортозамещения направлена на 
обеспечение эффективного использо-
вания спектра, полагает эксперт по 5G 
Ericsson в России Георгий Муратов. 
«По мере роста числа базовых стан-
ций в этом диапазоне важно, чтобы 
они друг другу не мешали, для этого 
регулятор и хочет ввести регистра-
цию на определенные категории»,— 
считает он. В России уже есть правила 
регистрации базовых станций Wi-Fi, 
если они превышают определенную 
мощность, напоминает эксперт: «Это, 
например, базовые станции, разме-
щенные в парках». При этом регистра-
ция в Роскомнадзоре упростилась и 
происходит через электронный каби-
нет, отмечает господин Муратов.

В нелицензионных частотах дейст-
вительно могут возникнуть пробле-
мы из-за мощных базовых станций, 
которые могут «забивать» другие 
устройства, подтверждает ведущий 
эксперт по беспроводным технологи-
ям Huawei Дмитрий Конарев. Однако 
вряд ли проблема может быть мас-
штабной, так как в этом спектре, ско-
рее всего, не будет большого количе-
ства таких станций, указывает он.

Юлия Тишина

Интернет вещей 
настраивают на своем
Операторов могут обязать использовать 
отечественное оборудование

В 2018 году для упакованной мо-
лочной продукции должен быть за-
пущен добровольный эксперимент 
по маркировке, оператором которо-
го будет Центр развития перспектив-
ных технологий (ЦРПТ). В конце ок-
тября премьер Дмитрий Медведев 
поручил проработать вопрос об уни-
фикации и совмещении государст-
венных информационных систем, 
которые обеспечивают прослежива-
емость сельхозпродукции, сырья и 
продовольствия, сообщал РБК. Базой 
предполагается сделать государст-
венную информационную систему в 
области ветеринарии ВетИС, в со-

став которой входит «Меркурий». 
Предполагалось, что он будет отсле-
живать движение молока до перера-
ботчика, а путь готовой продукции 
до прилавка проконтролирует ЦРПТ.

Заявления главы Россельхознадзо-
ра — попытка в очередной раз про-
двинуть систему «Меркурий» для мо-
лочной отрасли, считает один из 
участников рынка. Он уверен, что нет 
оснований говорить о падении заку-
почных цен в апреле хотя бы потому, 
что в это время еще будет продолжать-
ся сезон «низкого молока». В PepsiCo и 
Danone отказались обсуждать заявле-
ние господина Данкверта, сослав-
шись на то, что не могут давать ком-
ментариев об изменениях цен.

Предправления Национального 
союза производителей молока («Со-
юзмолоко») Андрей Даниленко так-
же не видит объективных причин 
для дестабилизации цен на молоч-
ном рынке. В борьбе с фальсифика-
том, считает он, должно помочь уже-
сточение ответственности для недо-
бросовестных производителей. 
«Только суровые финансовые по-
следствия могут быть реальным ин-
струментом борьбы с нарушителя-
ми»,— уверен господин Даниленко. 
Он снова подчеркнул, что «Союзмо-
локо» не считает целесообразным 
внедрение «Меркурия» для готовой 
продукции.

Мария Котова, Олег Трутнев

В молоко добавляют «Меркурий» 

Тинькоффбанк через свой пор
тал займется реализацией туров 
сервиса бронирования Travelata.
ru. Часть полученной комиссии 
банк направит на свои програм
мы лояльности. Партнерство 
 заключено в рамках стратегии 
Travelata.ru, предполагающей 
увеличение доли туров, прода
ваемых через альтернативные 
 каналы, с 15% до 20%. 

О том, что Тинькофф-банк заклю-
чил соглашение с сервисом Travelata.
ru о продаже его организованных ту-
ров, 

”
Ъ“ рассказали представители 

партнеров. Гендиректор Travelata.ru 
Алексей Зарецкий пояснил, что про-
дукт будет интегрирован по принци-
пу white label. Тинькофф-банк на сво-
ей площадке предоставит клиентам 
возможность бронировать организо-
ванные туры, но их фактическая про-
дажа и дальнейшая поддержка будут 
вестись силами Travelata.ru. Ассор-
тимент и цены продуктов, представ-
ленных на сайте системы брониро-
вания и сайте банка, различаться не 
будут, отметил господин Зарецкий. 
Представитель Тинькофф-банка на 
дополнительные вопросы 

”
Ъ“ опера-

тивно не ответил.
Условий соглашения стороны не 

раскрывают. «Мы платим Тинькофф-
банку, он транслирует часть этих 
средств в своих программах лояльно-
сти клиентам, покупающим наши ту-
ры. Это выгодно, поскольку аудито-
рии сильно пересекаются и мы полу-
чаем поток целевых клиентов, с кото-
рыми процесс продажи максимально 
автоматизирован»,— пояснил Алек-
сей Зарецкий. Главный маркетолог 
Level.Travel Евгений Гинзбург называ-
ет схему нетипичной: как правило, ту-
рагент просто делится с новым кана-
лом продаж половиной своей агент-
ской комиссии. «Но банку не столько 
интересно зарабатывать на этом, 
сколько привлекать новых клиентов 
и увеличивать обороты по картам, 

именно поэтому 
”
Тинькофф“ переда-

ет полученные средства пользовате-
лям в виде кешбэка»,— полагает он.

Один из собеседников 
”
Ъ“ на тури-

стическом рынке указывает, что ко-
миссия банка-контрагента обычно со-
ставляет 2–10% от стоимости продан-
ного продукта: минимальной она бы-
вает при продаже авиабилетов, мак-
симальной — туров. При этом, указы-
вает он, как правило, банки ограни-
чиваются одним партнером по каждо-
му направлению: «Интеграция с не-
сколькими системами технически ре-
ализуется очень сложно, в то время 
как все они предлагают фактически 
идентичный продукт».

• Агрегатор Travelata.ru существу-
ет с 2011 года. С этого времени им 
продано 300 тыс. туров в 60 стран. 
Свои и партнерские офисы компа-
нии представлены в 50 городах Рос-
сии. В единый реестр турагентов 
 ассоциации «Турпомощь» включено 
представляющее Travelata.ru ООО 
«Тревел технологии». Оно, по данным 
Kartoteka.ru, контролируется кипр-
ским офшором SHLD Ltd. Партнер 
Data Insight Борис Овчинников назы-
вает Travelata.ru одним из крупней-
ших онлайн-тревел-агентств.
По оценкам господина Зарецко-

го, сейчас на партнерские каналы 

распространения суммарно прихо-
дится 15% продаж Travelata.ru, в пла-
нах увеличить этот показатель до 
20%. Господин Овчинников при этом 
указывает, что именно партнерство с 
банками позволяет тревел-сервисам 
получить доступ к обеспеченной ау-
дитории. «Кроме того, продажа ту-
ров, по сути, через банк может в зна-
чительной степени снимать опасе-
ния клиентов по поводу добросо-
вестности туроператора: доверие к 
финансовой организации частично 
переносится и на тех, кто работает на 
ее площадке»,— рассуждает он.

Travelata.ru не первый партнер 
Тинькофф-банка на рынке онлайн-
тревел. Финансовая организация уже 
продает железнодорожные билеты с 
OneTwoTrip, бронирует отели с 
Booking.com, сдает в аренду автомо-
били с Rentalcars.com. Банкам сотруд-
ничество с тревел-сервисами обычно 
выгодно, говорит представитель 
OneTwoTrip Алексей Белоусов. По его 
словам, они не только получают ко-
миссию с проданных туров, но и по-
вышают лояльность аудитории: на 
тревел приходится значительная до-
ля расходов держателей пластиковых 
карт, и многие банки сейчас делают 
свои тематические порталы. 

Александра Мерцалова

Турагент забронировал Тинькофф-банк
Travelata.ru будет продавать через него путевки

Комментировать рейтинги проек-
та, запущенного менее трех месяцев 
назад, бессмысленно, считает Роман 
Емельянов. По России аудитория 
станции стабильна, указывает он, 
при этом группа не сравнивает число 
слушателей до перезапуска и после, 
поскольку целевая аудитория проек-
тов разная. Кроме того, число уни-
кальных подключений к онлайн-по-
токам растет на 20–25% в неделю, до-
бавляет господин Емельянов.

«Это нормально: люди, которые 
слушали 

”
Спорт FM“, услышали что-

то другое и ушли, а новые еще не 
пришли. Это не происходит момен-
тально, обычно результаты можно 
оценить через полгода»,— согласен 
основатель входящего в ЕМГ «Дорож-
ного радио» Сергей Ямщиков. Оце-
нивать перспективы «Калины крас-
ной» пока сложно, но в целом аудито-
рия бардовской песни ограничена и 
уже выбрала другие похожие стан-
ции, отмечает он. Один из создате-
лей Business FM Егор Альтман не 

исключает, что новый формат смо-
жет конкурировать с радио «Шан-
сон», которое пока лидирует в сег-

менте. У аудитории есть спрос на ин-
теллигентный шансон, считает го-
сподин Альтман: не все люди готовы 
признаться, что любят этот жанр, и у 
такой аудитории «лайт-версия» шан-
сона будет востребована.

«Калина красная» — одно из самых 
удачных названий радио для жен-
ской аудитории старше 45 лет, счита-
ет руководитель одной из москов-
ских станций, напоминая об ассоциа-
циях с фильмом Василия Шукшина, а 
также песнями Вики Цыгановой, Яна 
Френкеля и Евгения Синицына. Дру-
гой вопрос, что «Высоцкий, Окуджа-
ва, Митяев и музыка из советского ки-
но все же имеют прописку в эфире 
крупнейших радиосетей, в том числе 
двух радиостанций ЕМГ», указывает 
он. Радиостанции потребуется качест-
венное программирование, чтобы 
она не повторила судьбу предыдуще-
го регионального шансон-проекта 
ЕМГ «Радио для друзей», которое оста-
лось аутсайдером среди проектов 
холдинга, говорит собеседник 

”
Ъ“.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Рэперов меняют на бардов

Запустив в этом году экспери
мент по продаже продуктов 
 через вендинговые автоматы 
на станциях Московского цент
рального кольца (МЦК), сеть ма
газинов «Вкусвилл» намерена 
масштабировать проект. В пла
нах компании установка автома
тов в школах, вузах, торговых 
центрах и офисах. Новый канал 
продаж может в перспективе 
двух лет занять 1% в обороте 
«Вкусвилла».

Торговая сеть «Вкусвилл» ведет пе-
реговоры со школами Москвы об 
установке в их помещениях вендин-
говых аппаратов со снеками, сэндви-
чами, соками и молочными продук-
тами, рассказала 

”
Ъ“ представитель 

компании Марина Пурим. «Мы заин-
тересованы в том, чтобы дети могли 
иметь возможность здорового пере-
куса во время занятий. Если проект 
будет успешным, мы распространим 
его и за пределы столицы»,— отмета-
ла госпожа Пурим. По ее словам, в 
планах компании стоит также уста-
новка автоматов в столичных вузах, 
торговых центрах и офисах.

О перспективах развития вендин-
говой торговли во «Вкусвилле» заду-
мались после экспериментального 
запуска автоматов на станциях МЦК. 
К концу этого года там должно поя-
виться 96 аппаратов. Стоимость уста-
новки каждого эксперты ранее оце-

нивали примерно в 400 тыс. руб. (см. 

”
Ъ“ от 15 октября). В компании рас-

считывают, что в перспективе двух 
лет на вендинговую торговлю будет 
приходиться около 1% ее выручки. 
Как говорит Марина Пурим, при со-
ставлении прогнозов «Вкусвилл» от-
талкивался от средних показателей 
крупных торговых ритейлеров, в чь-
ей выручке на доставку продуктов 
приходится 2–3%. По прогнозу 
«Infoline-Аналитики», за 2018 год обо-
рот «Вкусвилла» может достичь около 
50 млрд руб. Таким образом, в год от 
вендинга ритейлер может получать 
как минимум 500 млн руб.

• «Вкусвилл» позиционирует себя 
как сеть продуктов здорового пита-
ния. По данным ЕГРЮЛ, 12,16% 
ООО «Вкусвилл» принадлежит фондам 
Baring Vostok, 1,76% — основателю 
 сети Андрею Кривенко, 86,08% через 
ООО «Проект 

”
Избенка“» и АО «Эволю-

ционная цель» владеет Евгений Лиси-
цын. На середину ноября у сети было 
более 680 магазинов, большинство 
из них — в Москве и Подмосковье.

• Количество вендинговых аппа-
ратов в России достигает около 
240 тыс., оборот этого рынка 
в 2017 году был на уровне 28 млрд руб. 
 (данные Euromonitor International).
Гендиректор «Infoline-Аналити-

ки» Михаил Бурмистров считает, что, 
выходя на вендинговый рынок, 
«Вкусвилл» помимо дополнительно-

го источника дохода получает также 
инструмент продвижения своего 
бренда. Директор направления 
стрит-ритейла Knight Frank Вита 
Камлюк отмечает, что товары, кото-
рые «Вкусвилл» будет продавать по-
средством вендинга, не предполага-
ют получения лицензий, поэтому их 
теоретически можно устанавливать 
где угодно. «Для крупных ритейле-
ров аренда малого метража — инте-
ресная тема. Тем более что на рос-
сийском вендинговом рынке нет на-
сыщения: удобные в обращении ап-
параты встречаются крайне редко, 
их не хватает и в госучреждениях, и 
в поликлиниках»,— рассуждает го-
спожа Камлюк. По ее мнению, но-
вый формат вендинга может высту-
пить в качестве одной из альтерна-
тив стрит-ритейла.

Как полагает господин Бурми-
стров, в перспективе «Вкусвилл» мо-
жет стать одним из крупнейших вен-
динговых операторов в России, сфор-
мировав на рынке новую нишу — 
экологичной и полезной продукции. 
«Это даст им хорошее преимущество 
относительно других вендинговых 
компаний — просто в силу разницы 
ассортимента»,— уверен он. В сред-
нем, по его оценке, выручка вендин-
говых автоматов «Вкусвилла» будет 
на 30–40% больше, чем у стандартных 
автоматов с продуктами питания.

Никита Щуренков

«Вкусвилл» займется образованием
Сеть хочет начать работать в столичных школах и вузах

с7

с7

Чтобы радиостанцию 
начали уже через полгода 
узнавать, нужно делать 

весомые вложения 
в продвижение, потому что 

пробиться через поток 
рекламной информации 

в таком серьезном 
конкурентном поле  

сложно и дорого
— Роман Емельянов,

гендиректор Европейской медиагруппы,  
в интервью Adindex

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Т У Р И С Т О В  П О Т Я Н У Л О  Н А  В О С Т О К

Туристический поток в страны Персидского залива из России к 2023 году может 
 увеличиться вдвое — до 2,1 млн человек в год, говорится в исследовании Colliers 
International. Общее количество выезжающих за рубеж туристов скорректируется 
не так значительно: по прогнозам аналитиков, показатель вырастет на 18%, 
до 42,5 млн человек в год. Управляющий партнер Colliers International Николай 
 Казанский указывает, что значительный рост потока в страны Персидского залива 
происходит в основном за счет ОАЭ. На страну сейчас приходится 40–45% россий-
ских туристов, посещающих регион. По данным Росстата, в первом полугодии 
ОАЭ посетило 545 тыс. путешественников из России, это на 52% больше аналогич-
ного показателя 2017 года. По итогам всего года этот показатель может увеличиться 
на 69%. Резкий рост интереса к поездкам в ОАЭ происходит на фоне существенного 
упрощения визового режима для россиян. Из подсчетов консультантов следует, 
что в следующие пять лет российские туристы в странах Персидского залива 
 совокупно выкупят 2,9 млн гостиничных номеров. Александра Мерцалова

Его поздравляет генеральный дирек-
тор ПАО «Соллерс» Вадим Швецов:
— Дорогой Сергей Анатольевич, от 
всей души поздравляю Вас с днем 
рождения! Автомобильная про-
мышленность во всем мире по пра-
ву считается одним из локомотивов 
инновационного развития, а в рос-
сийском автопроме таким двигате-
лем инновационных технологий и 
передовых инициатив стал КамАЗ, 

что во многом отражает Ваши та-
лант, чутье, энергию блестящего 
стратега и увлеченного визионера. 
В эпоху стремительного распро-
странения новых технологий ли-
дерство остается одним из немно-
гих качеств человека, которые не-
возможно автоматизировать или 
перевести на автопилот. И Ваша 
способность объединять вокруг се-
бя людей, превращать идеи в реаль-

ные проекты и прокладывать доро-
гу к новым горизонтам была и будет 
тем уникальным ресурсом, кото-
рый определяет Ваш успех в бизне-
се и общественных инициативах. 
Желаю Вам крепкого здоровья, уда-
чи во всех начинаниях и вдохнове-
ния двигаться вперед на макси-
мальных оборотах!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год генеральному директору ПАО КамАЗ 
Сергею Когогину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

августавгуставгуставгуставгуст сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь

3,1

3,4

3,7

4,0

4,3

тыс. руб.    ● 3,544

0,15%
16,0

18,4

20,8

23,2

25,6

$ ● 24,20

4,76%
0

20

40

60

80

100руб. ● 79,90

0,38%
270

291

312

333

354

375руб.

0,00

0,66

1,32

1,98

2,64

3,30

0,45%3,40%

● 353,70$ ● 2,13

3,1 4,6 16,0 28,0 0 100,0 270,0 375,00,0 3,5



10    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 16 ноября 2018 №211   l   Коммерсантъ

первые лица

Водоснабжение традиционно 
считается одной из наиболее 
 недофинансированных отра-
слей ЖКХ, требующей крупных 
инвестиций. В мае Владимир 
Путин поручил правительству 
к 2024 году повысить качество 
питьевой воды. О концессии 
как способе развивать системы 
водоснабжения и водоотведе-
ния, в том числе в малых насе-
ленных пунктах, необходимо-
сти бюджетных субсидий в от-
расли и перспективах этого 
 стабильного, но низкомаржи-
нального бизнеса 

”
Ъ“ рассказал 

гендиректор ГК «Росводоканал» 
Антон Михальков.

— Есть расхожее представление 
о том, что износ наших фондов 
ЖКХ критически высок, и если 
не принять радикальные меры 
по его обновлению, все рухнет. 
Это так?
— Проблема очень масштабная. Ин-
вестиции в содержание сети водо-
снабжения и водоотведения, в теку-
щий и капитальный ремонт все по-
следние годы составляли 1,5–2% от 
стоимости фондов. Это в лучшем 
случае. А для поддержания на уров-
не нестарения, покрытия амортиза-
ции нужно инвестировать порядка 
5% в текущий ремонт.

Инфраструктура в целом стареет. 
Каков у нее запас прочности? Есть 
более благополучные регионы, 
есть менее. Есть региональные от-

личия, климатические, где-то ста-
рение происходит быстрее, но в це-
лом хуже дела обстоят в небольших 
населенных пунктах. Даже не в не-
больших городах, а поселках, где 
инфраструктура снабжает несколь-
ко десятков человек, а для питания 
такого населенного пункта водой 
требуется обслуживать водовод в 
десятки километров. Понятно, что 
плата абонента за потребленную во-
ду не может покрыть необходимых 
расходов на содержание. Такая ин-
фраструктура стареет быстрее все-
го. Это большая проблема. Потому 
что с экономической точки зрения 
снабжение удаленных поселений 
никакая финансовая модель не обо-
снует: деньги от потребителя взять 
неоткуда.

Еще одна проблема — это инфра-
структура малонаселенных частей 
страны. Существует регион, его сто-
лица — условный 200–300-тысяч-
ник, миллионник. Дальше райцент-
ры с населением 10–50 тыс. чело-
век, а потом — все остальное. Хоро-
шо, когда пропорция, условно, 
пятьдесят на пятьдесят: 50% живет в 
столице региона и 50% на остальной 
территории области. А когда в сто-
лице проживает 80–90%, получает-
ся, что на сравнительно небольшой, 
с точки зрения площади, размер ин-
фраструктуры приходится вся кон-
центрация денег за эту услугу. А про-
живающие на удалении от регио-
нального центра получать услугу 
должны, но нужны огромные инве-
стиции, чтобы этими ресурсами до 
них дотянуться. Инфраструктура 

стоит дорого, а денег потребители 
платят за это мало. Это проблема. И 
я убежден, что она решается только 
за счет субсидирования.
— Бюджетные инвестиции.
— Дальше вопрос: какие это бюдже-
ты? Бюджеты региональные, бюдже-
ты федеральные, какие-то ФЦП? Но 
экономика такого рода инфраструк-
туры, где на конце абонент не может 
покрыть стоимость ее содержания, 
безусловно, только в субсидирова-
нии, только в целевом расходовании 
средств бюджета.

Есть еще проблематика, связан-
ная с экологическими сложностя-

ми: это емкая составляющая нашей 
производственной деятельности. 
Это очистные сооружения — как 
очистка воды при подъеме и пода-
че потребителю, добыче, так и 
очистка стоков. Очистка стоков, 
как промышленных, так и быто-
вых, процедура очень дорогая. С 
промышленными стоками на об-
щегосударственном уровне, в 
принципе, решение нашли, обязав 
предприятия с 2019 года либо стро-
ить локальные очистные сооруже-
ния, инвестировать в экологию, 
либо платить реально болезнен-
ные штрафы.
— Но в этом случае бремя хотя бы 
возложили на платежеспособно
го клиента.
— Конечно. Есть источник. Справед-
ливо, потому что сбросы, которые 
предприятия делают, — это часть 
производственного процесса, и 
если желаешь получать добавлен-
ную стоимость, тогда заплати за 
часть процесса, который добавоч-
ную стоимость создает. Все логично.

А вот в отношении потребителя 
— физического лица все гораздо 
сложнее. Попробуй заставь запла-
тить в разы больше внутри тарифа 
за то, что у тебя появились новые 
очистные сооружения! А ведь услу-
гу получаешь ту же самую. Построи-
ли новые очистные — для конкрет-
ного человека, в общем, ничего не 
поменялось, сбрасываются стоки в 
реку прямым током, или в море. 
Черноморское побережье загрязне-
но именно такими сбросами. В ка-
нализацию сбрасывают все: и лив-

невые стоки, и бытовую канализа-
цию, а потом все это — в Черное мо-
ре, которое от этого уже если не 
полностью погибло, то погибает. 
Но для конкретного потребителя 
качество услуги не меняется, неза-
висимо от того, будут ли стоять сов-
ременные очистные, которые стоят 
миллиарды рублей, на конце кана-
лизации или идет сброс в откры-
тый залив.
— И у потребителя возникает за
конный вопрос, что лично для не
го изменилось так принципиаль
но, что он должен заплатить 
втрое больше.

— Именно. В условиях ограниче-
ния тарифа инвестировать в строи-
тельство очистных сооружений 
крайне сложно. Я не говорю, что та-
кие проекты не реализуемы вооб-
ще, но они осуществимы только 
опять же с участием бюджета. Кон-
цессионные проекты строительст-
ва очистных, проекты ГЧП работа-
ют, но при этом публичный парт-
нер, концедент, то есть заказчик, 
должен участвовать в покрытии 
расходов. Даже с учетом распреде-
ления расходов на десятилетия без 
платы концедента, без участия бюд-
жета в покрытии таких расходов на 
инвестицию, по сути дела, в эколо-
гию, в наше будущее такие проекты 
не живут.
— То есть нужно быть реалистами 
и понимать, что физлицо никог
да в жизни за это не заплатит?
— За счет денег населения, которое 
потребляет конечную услугу, реа-
лизовывать масштабные новые 
проекты в очистке не получится. 
Здесь очень важно, чтобы конеч-
ный заказчик, будущий владелец 
этой инфраструктуры понимал, что 
в этом его ответственность перед 
населением города, которым он 
управляет. Если он готов это осоз-

навать, изыскивать внутри бюдже-
та деньги, чтоб совместно с ком-
мерческим партнером реализовы-
вать такие проекты, то это путь 
в правильном направлении. Ли-
бо альтернативный путь, это ФЦП, 
потому что это инвестиции в наше 
будущее.

Примеры есть. Сейчас объявлен 
конкурс в Нижнем Тагиле на созда-
ние очистных сооружений. Там 
большой проект с существенной сто-
имостью. Если город понимает, что 
это ему необходимо, он готов участ-
вовать через вклад концедента в рас-
ходы на экологию.
— Каких результатов «Росводо
канал» ожидает по итогам 2018 
года?
— Мы пока осторожно планируем в 
бюджете 2018 года сохранение ре-
зультатов на уровне 2017 года.
— А в 2017м наблюдался рост?
— Да, в 2017 году мы приросли к 
2016 году на 22% по чистой прибы-
ли и на 7% по выручке, перевыпол-
нили бюджет, инвестпрограмма 
выполнена на 100%. В этом году мы 
по инвестпрограмме ожидаем при-
рост примерно на 33% по сравне-
нию с прошлым годом, ее объем со-
ставил 3,2 млрд руб.
— Какие показатели заложены в 
долгосрочную инвестпрограмму?
— У нас сейчас идет новый цикл ин-
вестиционного планирования, поэ-
тому я говорил бы так, что до 2030 го-
да на сегодняшний день у нас запла-
нировано чуть более 30 млрд руб. ин-
вестиций.

— Есть ли у «Росводоканала» пла
ны по покупке активов или вхо
ждению в концессии?
— Есть целый ряд новых концессий, 
с которыми мы работаем. В Нижнем 
Тагиле мы подали заявку на участие 
в конкурсе. И ряд городов сейчас в 
работе.
— Говорят, что «Альфагрупп» 
ищет покупателя на «Росводока
нал». Если компания перейдет к 
другому собственнику, это повли
яет на вашу деятельность? Или 
ваш бизнес построен так, что не 
зависит от собственника?
— Как я уже говорил, бизнес наш 
очень консервативен. Клиентская 
база у нас большая, устойчивая, ко-
нечное качество и стоимость услуги 
для потребителя никоим образом 
не зависит от акционеров. Влияние 
акционеров на взаимоотношения с 
потребителями тоже минимально, 
обязательства зафиксированы в ин-
вестпрограммах, производствен-
ной программе. Вообще, любой хо-
роший бизнес должен быть макси-
мально устойчивым, не зависеть ни 
от акционеров, ни от конкретных 
менеджеров.
— Работать в автоматическом ре
жиме?

— В идеале, да. Я считаю, что у нас на 
сегодняшний день достаточно зре-
лая компания, и такого рода флукту-
ации ей не страшны. Второе, я могу 
сказать совершенно ответственно, 
что сегодня каких-то сделок, обязы-
вающих соглашений с какими-либо 
покупателями не существует. Разго-
воры с потенциальными инвестора-
ми любые бизнесмены, работающие 
много лет, всегда допускают, но дого-
воренностей на данный момент нет.
— В мае было объявлено, что в ка
питал «Росводоканала» может 
войти французская Veolia, позже 
говорилось, что переговоры при
остановлены. Каков сейчас статус 
проекта?
— Не каждая инвестиционная идея 
заканчивается сделкой. Мы были за-
интересованы в привлечении равно-
го и сильного партнера, а Veolia, без-
условно, мировой лидер отрасли. Но 
мы никогда не планировали прода-
вать «Росводоканал», по-прежнему 
намерены стать национальным тех-
нологическим лидером на рынке 
коммунальных услуг. Мы видим в 
этой работе большую перспективу. 
Это интересный, масштабный и ста-
бильный бизнес и, конечно, благо-
родная социальная миссия.
— Есть ли в вашем бизнесе поня
тие критической численности на
селения, ниже которой понятно, 
что ГЧП или не ГЧП, но населен
ный пункт не уйдет от септиков и 
скважин?
— Такую проблему вообще надо ре-
шать комплексно. И здесь есть место 

для поддержки со стороны федераль-
ного центра. На мой взгляд, есть не-
большие поселения, где с учетом воз-
можностей местного бюджета, регио-
нального бюджета и численности на-
селения нельзя создать экономиче-
ски обоснованную модель без гло-
бального роста тарифов. Но это, как 
раз, очень ясный критерий для запро-
са у федерального центра целевой 
поддержки этого населенного пункта.

— Вы долго работали по проекту в 
Архангельске, 9 октября подписа
но соглашение, но концессионе
ром выступило ООО «РВКцентр». 
Почему не «Росводоканал»?
— Акционеры ООО «РВК-центр» — 
те же, что и в группе компаний 
«Росводоканал». Сегмент водоснаб-
жения и водоотведения мы счита-
ем для себя стратегическим на-
правлением развития. ООО «РВК-
центр» находится в прямом владе-
нии участников общества, вне ка-
ких-либо иностранных юрисдик-
ций. Мы готовы и дальше двигаться 
по этому пути. Поэтому принципи-
альное решение о переходе на пря-
мое владение группой компаний 
«Росводоканал» тоже принято, но 
процедуры требуют времени. «РВК-
центр» работает уже сейчас.
— Вы тоже акционер ООО «РВК
центр»?
— Да.
— Концессионное соглашение 
подписано на 49 лет, концессио
нер взял на себя более 1 млрд руб. 
долгов МУПа. Зачем нужен такой 
проект?
— Это очень длинный бизнес — на 
десятилетия. Есть МУП, эксплуати-
рующий инфраструктуру. У него в 
хозяйственном ведении находятся 
те объекты водоснабжения и водо-
отведения, которые обеспечивают 
снабжение потребителей, выруч-
ку и так далее. Если у него просто 
изъять обратно в муниципальную 
собственность всю инфраструкту-
ру, то предприятие, очевидно, ока-
жется мгновенным банкротом. Для 
его кредиторов потеря предприяти-
ем какого-то денежного потока, де-
нежной перспективы вряд ли при-
емлема. Поэтому кредиторы, ско-
рее всего, пойдут в суд, подадут за-
явление о банкротстве, а судебные 
процедуры остановят попытку пе-
редать это имущество в концессию. 
Поэтому, чтобы проект состоялся, 
нужно удовлетворить не только за-
казчика и потребителей, но и кре-
диторов.

В Архангельске «РВК-центр» вы-
ступил с частной инициативой, ко-
торая предусматривала погашение 
концессионером из собственных 
средств более 1 млрд руб. задолжен-
ности перед контрагентами и бюд-
жетом. То есть, в рамках концессии 
компания предполагает не только 

выполнить все установленные кон-
цессионным договором задачи, а 
мы говорим об инвестициях в раз-
мере 12,8 млрд руб. в ценах этого го-
да, но и погасить в течение 10 лет 
равными частями накопленные 
обязательства перед контрагентами 
МУПа. Эти средства не включаются 
в тарифы — они высвобождаются 
исключительно за счет текущей 
операционной эффективности.
— Ощущаете ли вы заверше
ние кризиса 2014–2015 годов в 
отрасли коммунального водо
снабжения?
— Кризис в ЖКХ не привел к систем-
ным проблемам в сегменте водо-
снабжения и водоотведения. Мы ра-
ботаем в среде гарантированного по-
требления. И флуктуации потребле-
ния не подвержены влиянию кри-
зисных, как мы привыкли их пони-
мать, факторов.

Общие экономические факторы, 
такие как доступность и стоимость 
заимствований, безусловно, влия-
ют на отрасль. Но я работаю с 2015 
года в системе ЖКХ, и уже тогда мы 
застали самые «хвосты» проблем, 
связанных с высокой стоимостью 
финансирования. В 2015 году мы 
как раз проходили через оферту, пе-
ревыпускали облигации нашего 
займа, и там стоимость заимствова-
ния была 13,5%, что уже нельзя бы-
ло сравнить с теми 20%, которые мы 
наблюдали в самый пик кризиса. 
Сегодня стоимость заимствования 
уже достигла комфортного уровня 
— порядка 10%. Аппетит у банков к 
нашим предприятиям, к нашей от-
расли высокий. Они понимают над-
ежность этого бизнеса.
— С гарантированным потребле
нием?
— Это консервативный, низкодо-
ходный, но очень прогнозируемый 
сегмент.
— Отразился ли кризис, снизив
ший доходы населения, на пла
тежной дисциплине?
— Речь идет не только о населении: 
мы поставляем услугу во все секто-
ра экономики, и в армию, и на обо-
ронные предприятия, МЧС. Госу-

дарственные, бюджетные организа-
ции, коммерческие предприятия 
— это примерно 30% от объема на-
шего бизнеса. 70% — это население, 
физические лица. Мы умеем сегод-
ня работать со своими потребителя-
ми. Я не могу сказать, что мы со все-
ми ладим миром — приходится за-
частую судиться, взыскивать задол-
женность через исполнительные 
листы. Мы очень внимательно от-
носимся к своим неблагонадежным 
потребителям, стараемся работать в 
индивидуальном порядке. Такое то-
же бывает необходимо. И мы посто-
янно повышаем качество работы со 
своими дебиторами, поэтому об-
щая собираемость платежей за про-
данные услуги у нас не снижается.
— А какая она примерно?
— 97,5–98%.
— А Минобороны создает вам 
проблемы как должник?
— В прошлом году Минобороны пе-
решло на работу через казенное 
предприятие, которое на 100% при-
надлежит этому ведомству и явля-
ется некоммерческой организаци-
ей. Она выполняет функцию обслу-
живания расходов на разные нуж-
ды, в том числе и на ЖКХ. После то-
го как они выбрали эту модель 
управления взаимоотношениями с 
поставщиками услуг, я бы сказал, 
что ситуация стабилизировалась и 
на сегодняшний день она комфорт-
ная. В части текущих взаимоотно-
шений с Минобороны еще, конеч-
но, не урегулировано наследие 
«Славянки» (закупщик услуг ЖКХ 
для Минобороны, банкрот с 2016 
года.— 

”
Ъ“), остались определен-

ные долги, которые находятся в 
банкротных процедурах.
— А много осталось от «Славянки»?
— Откровенно говоря, нет.
— Расплатились или списали?
— Нет. Мы ничего пока не списали, 
вопрос «Славянки» не решен, у нас 
все это в 100% резерва. Там остались 
суммы, не сильно превышающие 
10 млн руб., ничего глобального. 
Практически во всех регионах нам 
удалось деньги собрать, остаток не-
большой имеется, и он, скорее всего, 
будет списан.

Интервью взяла 
Наталья Скорлыгина

полная версия 
kommersant.ru/12470

«Снабжение удаленных поселений 
никакая финансовая модель не обоснует»
Глава ГК «Росводоканал» Антон Михальков об инвестициях в воду и стоки

C O M P A N Y  P R O F I L E Г К  « Р О С В О Д О К А Н А Л »  S E G E Z H A  G R O U P

Один из крупнейших негосударственных операторов в водоснабжении и водоотве-
дении РФ с долей более 5% на российском рынке. В управлении — шесть водокана-
лов в Омске, Воронеже, Тюмени, Краснодаре, Оренбурге, Барнауле с 5 млн потре-
бителей. Ежегодно предприятия группы подают 560 млн кубометров воды.

С 2003 года входит в состав консорциума «Альфа-групп» Михаила Фридмана 
и Германа Хана. Стоимость активов — $354 млн, выручка в 2017 году — $331 млн. 
Чистая прибыль $8 млн. Гендиректор — Антон Михальков.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М И Х А Л Ь К О В  А Н Т О Н  Ю Р Ь Е В И Ч

Родился в 1968 году. В 1991 году окончил Московский институт радиотехники, элек-
троники и автоматики. Работал на руководящих должностях в ряде российских бан-
ков и промышленных предприятий. В 2009–2012 годах занимал должность ген-
директора «Энергостройинвест-холдинга». С 2013 по 2015 годы возглавлял «ПСК 

”Ремпуть“». В ГК «Росводоканал» работает с июня 2015 года. Женат, двое детей.
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Мы никогда не планировали продавать 
«Росводоканал», по-прежнему намерены 
стать национальным технологическим 
лидером на рынке коммунальных услуг

Кризис в ЖКХ не привел к системным 
проблемам в сегменте водоснабжения 
и водоотведения. Мы работаем в среде 
гарантированного потребления

Инфраструктура стоит дорого,  
а денег потребители платят за это мало. 
Это проблема. И я убежден, что она  
решается только за счет субсидирования
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В российский прокат выходит драма  
польского режиссера Павла Павликовского  
«Холодная война»

На малой сцене Московско-
го музыкального театра име-
ни Станиславского и Немиро-
вича-Данченко, отмечающего 
100-летний юбилей, показали 
первую оперную премьеру се-
зона — оперу «Фрау Шиндлер» 
американского композито-
ра Томаса Морса в специально 
подготовленной камерной вер-
сии и постановке Владимира 
Аленикова. Новый спектакль — 
это опера про холокост и труд-
ную судьбу женщины в мужс-
ком мире разом. В звучание 
обеих тем вслушивалась   
Юлия Бедерова.

 Опера «Фрау Шиндлер» пос
вящена судьбе Эмилии Шиндлер, 
жены Оскара Шиндлера, известного 
по фильму Стивена Спилберга «Спи
сок Шиндлера». Они и есть главные 
герои этой, по счастью, немногофи
гурной оперной композиции, дейст
вие которой охватывает как события 
в оккупированном нацистами Кра
кове, так и те, что имели место через 
много лет после войны в БуэносАй
ресе. В буклете Владимир Алеников 
рассказывает, как послушал пред
ставленную в мюнхенском театре на 
Гертнерплац «Фрау Шиндлер» своего 
приятеля Томаса Морса, как «убедил
ся в том, что это серьезное и актуаль

ное художественное событие» и да
же как участвовал советами и прось
бами в переработке партитуры для 
московской премьеры.

Современная опера на большую 
и трагическую современную тему 
в сочетании с кинематографически
ми обстоятельствами создания (ки
носюжет, кинокомпозитор и режис

сер, известный своими киноработа
ми, см. «Приключения Петрова и Ва
сечкина») — теоретически это мог
ло бы звучать совершенно умест
но в амбициозном сезоне второго 
по значению, а иногда и первого по 
смыслу московского оперного теа
тра. И этим на словах красивым со
четанием современности с кинема
тографией, видимо, и объясняется 
решение театра предоставить сце
ну и труппу для постановки. Но на 
деле материал невероятно слабый, 
и спектакль эту слабость только под
черкивает.

В том, что композитор Морс напи
сал заурядную музыку, большой бе
ды нет, к тому же сценическим об
стоятельствам она не очень мешает 
(не мешать ей помогает дирижер Ти
мур Зангиев). Как в кино, музыка вы
ходит на первый план лишь изред
ка и ненадолго, мягко обволакивая 
кадр. В основном герои подробно, 
нараспев пересказывают происходя
щее, и это похоже на то, как звучит 
опера вообще в карикатурных описа
ниях. «Кто тогда мог знать, что боль
ше я его никогда не увиииижу»,— 
например, рассказывает нам герои
ня после отъезда мужа. Можно, ко
нечно, сказать, что тотальная мелоде
кламация отсылает нас к Вагнеру, чья 
музыка предсказуемо использована 
в сцене договора Шиндлера с наци
стами (герои просто разговаривают 
поверх «Тристана»). Но лучше этого 
не говорить, отсылки здесь погоды 
не делают.

Самое слабое место «Фрау 
Шиндлер» — плоский невырази
тельный текст (мы слышим его в рус
ском переводе) и драматургия в це
лом, помноженная на режиссерские 
решения. Мы видим не просто ша
блонный пересказ одного эпизода 
из биографии одной женщины и од
ного народа, но глубоко спекулятив
ный театр, построенный на откро
венных спекуляциях и представля
ющий собой одну большую спекуля
цию в целом. В принципе на откры

вающей спектакль сцене, когда лю
ди в нацистской форме протискива
ются с автоматами в зрительские ря
ды, поднимают подсаженного в зал 
человека («Я же купил билет!»), ведут 
его на сцену и «расстреливают», мож
но было бы и закончить, опустив за
навес. Развлекательный с кокетли
вым оттенком иммерсивности те
атр на тему холокоста серьезной сце
ны не украсит. Но публику ждут два 
отделения, балансирующие меж
ду пошлостью и вульгарностью, вы
нуждающие публику тематически 
восхищаться и плакать в положен
ных местах. А как не заплакать, ког
да на сцене люди в арестантских ро
бах (хор «Мы будем жиииить»), а бе
лый пол (художник — Семен Пастух) 
выстлан черной золой с рассажен
ными тут и там белыми пластмассо
выми пупсами?

Все это не означает, что участ
ники зрелища о катастрофе наро
да и трагедии женщины (пример
но в духе «я столько для него дела
ла, всегда поддерживала, все для не
го, ничего для себя, и, вообще, на са
мом деле это я помогала людям, а он 
бросил меня, как ненужную куклу») 
делают свою работу спустя рукава. 
В частности, солисты (Эмилия — 
Наталья Зимина, Оскар — Дмит
рий Кондратков, Марта — Инна 
Клочко), даже эпизодические (Фрау 
фон Даубек — Наталья Владимир
ская), стараются наполнить свои 

партии истинно оперным объе
мом. Но спектакль все равно выгля
дит если не странной эстетической 
(не говоря уже об этической сторо
не дела) махинацией, то антрепри
зой. Справедливости ради скажем, 
что и генделевский «Триумф време
ни и бесчувствия», например, тоже 
несет в себе черты антрепризы. Но 
если «Триумф» своего рода гастроль 
сколь угодно спорного, но совре
менного высоколобого оперного 
искусства в концептуально родных 
для него стенах, то «Фрау Шиндлер» 
как будто антреприза деятелей ре
гиональной «сатиры» на сцене ку
рортного ДК. И хорошая оперная 
компания, в данном случае МАМТ, 
здесь как будто ни при чем.

Впрочем, никогда не знаешь, 
как все обернется. Вот как с тем же 
Спилбергом: кто тогда мог знать, 
что у коммерческого фильма по
явится столь конъюнктурное теа
тральное продолжение, в финале 
которого титры на экране сообщают 
о том, что журналист, когдато взяв
ший интервью у престарелой без
вестной Эмилии, оказался сыном 
Оскара от любовницы. И кто знает, 
возможно, гдето в бесчисленных 
голливудских композиторских сту
диях сидит человек и пишет про не
го (и холокост) новую оперную или 
балетную историю, а публику еще 
ждут новые открытия, новые спеку
ляции и новые серии.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Катастрофа трудной судьбы
«Фрау Шиндлер» в Театре имени Станиславского и НемировичаДанченко

В прокат вышли «Фантастические твари: 
Преступления Грин-де-Вальда» Дэвида 
Йейтса — вторая часть новой франши-
зы из мира «Гарри Поттера». По мнению 
Юлии Шагельман, новый фильм полу-
чился скорее невероятно раздутым за-
делом на сиквел, чем произведением 
самостоятельной ценности.

 Трудно поверить, но прошло уже 20 
лет с тех пор, как вышла первая книга Джоан 
Роулинг про мальчикаволшебника, которая 
вместе со своими продолжениями покорила 
сердца миллионов. Человечество с удивлени
ем обнаружило, что нынешние дети очень да
же любят читать, а взрослые совсем не против 
вернуться в сказку и стали едва ли не главной 
аудиторией фантастической саги. Пять из 
восьми снятых по этим историям фильмов, 
хотя в них не было и сотой доли книжной ма
гии, вошли в список самых кассовых за всю 
историю кинематографа, а вся франшиза за
нимает третье место среди самых прибыль
ных после «Марвела» и «Звездных войн». Поэ
тому было понятно, что студия Warner Bros., 
обладающая киноправами на всего «Потте
ра», недолго будет мириться с тем, что книж
ки вдруг закончились.

В 2016 году «Уорнеры» выпустили фильм 
«Фантастические твари и где они обитают», 
события которого развивались за 60 лет до 
появления на свет МальчикаКоторыйВы
жил. Уверенность в успехе была настолько 
велика, что картина сразу была объявлена 
первой в пятисерийной франшизе, причем 
сценарии всех фильмов напишет сама Роу
линг, это первый ее опыт такого рода. Ре
жиссером стал проверенный Дэвид Йейтс, 
снявший четыре фильма о Гарри Потте
ре, принесшие, несмотря на ругань фана
тов, больше всего денег. Самое удивитель
ное, что при всей очевидности стоящего за 

начинанием чисто коммерческого расче
та «Фантастические твари» действительно 
получились волшебными, самобытными 
и при этом понятными даже тем, кто про 
Гарри Поттера не знает примерно ничего. 

Однако, судя по второму фильму, идти этим 
путем дальше создатели не захотели.

Новые «Фантастические твари» стартуют 
через несколько месяцев после событий пер
вого фильма. Злой волшебник ГриндеВальд 
(Джонни Депп, кажется, наконецто смахнув
ший с себя заклятие Джека Воробья), которого 
магозоолог Ньют Саламандер (Эдди Редмейн) 
помог посадить в тюрьму, первым же делом 
оттуда сбегает, обосновывается в Париже и на

чинает смущать умы волшебников со всего 
мира. Дело, изволите видеть, в том, что это та
кой Гитлер от магии (не зря же действие «Фан
тастических тварей» разворачивается в пери
од между двумя мировыми войнами), одержи
мый идеями чистоты крови и превосходства 
магов над обычными людьми. Своим сторон
никам он обещает построить мир, в котором 
волшебники будут обладать неограниченной 
властью и наконецто заживут, подчинив се

бе жалких маглов. Как пелось в другом филь
ме о «фантастических тварях», «и треснул мир 
напополам, дымит разлом, и льется кровь, 
идет война добра со злом». Конечно, никакая 
кровь тут не льется, всетаки возрастной рей
тинг фильма 12+, вместо этого первые жертвы 
противостояния темных и светлых сил в пря
мом смысле слова сгорают синим пламенем.

Если первая часть была вполне ориги
нальной, с собственным внятным сюжетом 
и редкими приветами остальной поттериа
не, то вторая превратилась в слабоконтро
лируемый хаос из персонажей, имен и не
внятных намеков на прошлые и будущие 
события. Например, главный вопрос, ко
торый здесь невероятно волнует всех геро
ев и должен так же сильно беспокоить зри
теля,— тайна происхождения сироты Кри
денса Бэрбоуна (Эзра Миллер). Эта сюжетная 
линия подается в лучших традициях мекси
канских теленовелл: кровная месть, перепу
танные младенцы, забытые на пару десятков 
лет дети. Каждые десять минут ктото оказы
вается чьимто потерянным родственником, 
вот только следить за всеми запутанными се
мейными связями совсем не так интересно, 
как кажется авторам фильма.

Ньют Саламандер, предмет его воздыха
ний Тина (Кэтрин Уотерстон), симпатичный 
магл Якоб Ковальски (Дэн Фоглер) и осталь
ные герои первого фильма отступили на вто
рой план, а то и вовсе затерялись в толпе но
вых персонажей, единственная функция ко
торых, кажется, обрадовать своим появлени
ем фанатов. Молодой Дамблдор (Джуд Лоу), 
Лита Лестрейндж (Зои Кравиц), старший брат 
Ньюта Тесеус (Каллум Тернер), 600летний со
здатель философского камня Николя Фла
мель (Бронтис Ходоровски) и другие смутно 
знакомые лица сменяют друг друга на экра
не, не успевая обрасти характером, но изо 
всех сил давая понять, что после такого длин
ного предисловия уж в следующем фильме 
начнется такое, такое! И судя по количеству 
билетов, проданных на первые же сеансы, 
многие все еще верят. Даже взрослые.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Предысторические животные
На экранах «Фантастические твари: Преступления ГриндеВальда»

Пространство оперы 
 буквально засыпано 
 шаблонными постановоч-
ными приемами с претен-
зией на надрывность 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Темный маг Грин-де-Вальд  
(неожиданный бенефис Джонни 
Деппа) воплощает опасную  
привлекательность идеи  
расового превосходства
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

Сегодня станут известны все  
полуфиналисты итогового турнира ATP,  
проходящего в Лондоне
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РЕГЛАМЕНТ

«Челси» угрожают закрыть окна
Лондонский клуб может попасть под санкции FIFA  
за нарушения трансферного регламента

Несколько английских клубов 
попали под подозрение в грубом 
нарушении регламента Между-
народной федерации футбола 
(FIFA) по статусу и трансфе-
рам игроков. Одним из них яв-
ляется «Челси». FIFA подозре-
вает лондонцев в том, что они 
заключали контракты с игрока-
ми, не достигшими 18-летнего 
возраста, например представ-
ляющим Буркина-Фасо форвар-
дом Бертраном Траоре, что за-
прещено регламентом. Головная 
футбольная структура подтвер-
дила, что ведет расследова-
ние по таким переходам. А он-
лайн-платформа Football Leaks 
утверждает, что занимающийся 
им комитет FIFA предложил для 
«Челси» чрезвычайно суровое, 
по сути, не имеющее прецеден-
тов наказание — запрет на осу-
ществление сделок в течение  
четырех трансферных окон.

том, что Международ-
ная федерация футбола подозрева-
ет клубы английской премьер-ли-
ги в грубом нарушении регламен-
та по статусу и трансферам игроков, 
стало известно благодаря очеред-
ной порции разоблачений онлайн-
платформы Football Leaks. Ее ин-
формацию уже подтвердили авто-
ритетные британские медиаресур-
сы, такие как BBC и The Guardian. 
По их данным, под подозрение по-
пали пять клубов, среди них и гран-
ды. The Guardian упоминает среди 
них действующего обладателя чем-
пионского титула и лидера нынеш-

него первенства «Манчестер Сити», 
но сайт Mediapart, партнер Football 
Leaks, довольно детально описыва-
ет лишь ситуацию с другой топовой 
командой — «Челси», которая при-
надлежит российскому предприни-
мателю Роману Абрамовичу.

Лондонцам, как и всем осталь-
ным клубам, инкриминируются на-
рушения, связанные с трудоустрой-
ством в них игроков юниорско-
го возраста. Насчет таких футболи-
стов существуют жесткие ограниче-
ния. По сути, клубам в принципе за-
прещено подписывать контракты с 
юными игроками, не представляю-
щими страны Евросоюза. Послабле-
ния делаются лишь в исключитель-
ных случаях, например, когда роди-
тели спортсмена переехали в стра-
ну, где базируется команда, по при-
чинам, не имеющим отношения к 
футболу.

По данным Football Leaks, в по-
ле зрения FIFA из-за молодых игро-
ков «Челси» попал давно, и рассле-
дование по нему велось пример-
но три года. За это время функцио-
неры федерации проанализирова-

ли 19 трансферов, в 14 из них фи-
гурировали игроки, не достигшие 
18-летнего возраста. А фигурантом 
наиболее подозрительного кейса 
был форвард Бертран Траоре, кото-
рый в «Челси» не закрепился и, по-
играв на правах аренды в голланд-
ских «Витессе» и «Аяксе», перебрал-
ся во французский «Лион».

Официально контракт с лондон-
ским клубом он подписал 1 января 
2014 года, в день открытия транс-
ферного окна. На тот момент 18 лет 
ему уже исполнилось. Проблема в 
том, что существуют фотографии и 
свидетельства, показывающие, что 
Траоре играл за юниорскую коман-
ду «Челси» с «Арсеналом» задолго 
до этого события, в 16. Более того, 
Football Leaks утверждает, что Берт-
ран Траоре в общей сложности вы-
ступил примерно в 25 матчах за лон-
донцев до достижения 18-летнего 

возраста и при этом не был зареги-
стрирован как его игрок в Англий-
ской футбольной ассоциации.

«Челси» признал, что фактиче-
ски платил за игрока деньги. Выпла-
ты произошли в апреле 2011 года: 
£155 тыс. достались матери Траоре, 
а £13 тыс.— его клубу за то, что лон-
донцы резервировали за собой при-
оритет в его приобретении. Вдоба-
вок, по информации Football Leaks, 
«Челси» компенсировал футболисту 
обучение в частной школе Whitgift 
School стоимостью £20 тыс. в год. 
Все это действительно очень похо-
же на сделку, идущую вразрез с пра-
вилами FIFA.

Сама федерация, комментируя 
публикации, подтвердила, что ве-
дет расследование, уточнив, что ни-
какого решения «юридическими ор-
ганами» структуры не принято, и по-
просив соблюдать «презумпцию не-
виновности» по отношению к упомя-
нутым клубам. В заявлении «Челси» 
сказано о том, что он «сотрудничал с 
FIFA», «предоставив полную инфор-
мацию, демонстрирующую соответ-
ствие регламенту». Клуб также преду-
предил, что «не намерен комменти-
ровать спекуляции, связанные с кон-
фиденциальными контрактами».

Между тем Football Leaks настаи-
вает на том, что занимающийся рас-
следованием комитет FIFA уже выд-
винул свой вариант санкций для 
«Челси». И это, можно сказать, жесто-
кий вариант.

В практике FIFA имеются преце-
денты наказания клубов за наруше-
ния трансферных положений, в том 
числе при сделках с юными футбо-
листами. Наиболее заметными по-
страдавшими из-за них в 2014–2016 
годах были три сильнейших испан-
ских клуба. «Барселоне» и «Атлетико» 
было запрещено совершать сделки в 
течение двух трансферных окон, «Ре-
алу» — одного. Но функционерам из 
комитета FIFA, если верить Football 
Leaks, показалось, что «Челси» заслу-
живает более суровых санкций. По-
мимо штрафа в 500 тыс. швейцар-
ских франков они предлагают нало-
жить на клуб «трансферное эмбарго» 
продолжительностью в четыре ок-
на. Это означает, что на протяжении 
двух сезонов лондонцы будут вне 
рынка и не смогут вносить измене-
ния в свой состав.

Алексей Доспехов

Переход Бертрана Траоре  
в «Челси» показался FIFA 
подозрительным с точки  
зрения соответствия 
трансферному  
регламенту  ФОТО AFP

ТУРНИРЫ

Россия дождалась  
волейбольного чемпионата
Она примет мировое первенство 2022 года

Вчера Россия получила право 
провести одно из немногих сре-
ди наиболее крупных и значимых 
спортивных соревнований, кото-
рое ей до сих пор не доводилось 
принимать. Международная фе-
дерация волейбола (FIVB) дове-
рила ей мужской чемпионат мира 
2022 года. Статус хозяйки тур-
нира, в котором, по словам гла-
вы Всероссийской федерации 
волейбола Станислава Шевчен-
ко, будет задействовано семь-
восемь городов, возможно, по-
может сборной России наконец 
пополнить свою богатую коллек-
цию наград золотом мирового 
первенства.

чера Международная фе-
дерация волейбола на конгрессе в 
мексиканском Канкуне определила 
страну—хозяйку мужского чемпи-
оната мира по волейболу 2022 года. 
Победу в конкурсе одержала россий-
ская заявка, опередившая с подавля-
ющим преимуществом мексикан-
скую и катарскую.

Событие, происшедшее в Мек-
сике, чрезвычайно примечатель-

ное. Это уже второй топовый спор-
тивный турнир, который Россия 
получила нынешней осенью. В сен-
тябре Международная федерация 
хоккея (IIHF) приняла принципи-
альное решение (оно должно быть 
утверждено весной) отдать свой 
чемпи онат мира 2023 года Санкт-
Петербургу. По некоторым параме-
трам волейбольное первенство не 
уступает хоккейному, а даже пре-
восходит его.

Проводящееся не ежегодно, а 
один раз в четыре года, оно, напри-
мер, гораздо крупнее по формату. 
Нынешний предусматривает вы-
ступление 24 команд (против 16 в 
хоккее), а значит, большее количе-
ство задействованных в турнире 
локаций. И в споре о том, какое из 
двух соревнований вызывает, ска-
жем так, более явный международ-
ный резонанс, волейбол тоже, ско-
рее всего, возьмет верх. Хоккей — 
это все-таки вид с довольно узкой ге-
ографией: высокой популярностью 
он пользуется в нескольких странах 
Европы и в Северной Америке. Гео-
графия волейбола, в котором элит-
ные сборные или по крайней ме-
ре элитных игроков можно обнару-
жить абсолютно на всех континен-

тах, гораздо более широкая. Чем-
пионат мира нынешнего года, ко-
торый совместно принимали Бол-
гария и Италия, где состоялись ре-
шающие матчи, транслировали те-
лекомпании из 53 стран.

При этом России до сих пор не 
доводилось становиться хозяйкой 
мужского или женского волейболь-
ного первенства, которые СССР при-
нимал в общей сложности пять раз, 
хотя по достижениям отечествен-
ный волейбол остается мировым ли-
дером. Это касается и клубного во-
лейбола (мужские российские ко-
манды, скажем, не отдают никому 
звание победителя Лиги чемпионов 
с 2012 года), и волейбола на уровне 
национальных сборных. Мужская 
сборная России только в нынешнем 
десятилетии собрала огромное ко-
личество призов. За это время она 
выиграла Олимпиаду 2012 года, два 
чемпионата Европы, два розыгрыша 
Мировой лиги плюс розыгрыш заме-
нившей ее Лиги наций, Кубок мира. 
Но вот мировое первенство ей по-
ка не покорялось. Фактор своей пло-
щадки, возможно, поможет ликви-
дировать пробел.

Президент Всероссийской феде-
рации волейбола Станислав Шев-

ченко рассказал 
”

Ъ“, что россий-
ская заявка во многом строилась 
именно на успехах сборной, явля-
ющейся действующей чемпионкой 
Европы и действующей победи-
тельницей Лиги наций. «Нам так-
же очень помогли сочинская Олим-
пиада 2014 года и летний чемпио-
нат мира по футболу. Их организа-
ция удостоилась в мировом спор-
тивном сообществе исключитель-
но положительных отзывов»,— рас-
сказал господин Шевченко.

По его словам, на данный момент 
десять городов России «выразили за-
интересованность» в том, чтобы при-
нять матчи первенства. Из них под 
чемпионат будут отобраны «семь-
восемь», окончательно это число ут-
вердит административный совет 
FIVB в начале следующего года. Ста-
нислав Шевченко добавил, что про-
блем с организацией турнира, на 
его взгляд, возникнуть не должно, 
поскольку «90% инфраструктуры 
уже создано благодаря тому же фут-
больному чемпионату мира, основ-
ные арены введены в действие, а 
для контроля за подготовкой созда-
на межведомственная группа в пра-
вительстве».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Итоговый турнир ATP в Лондоне. 
Призовой фонд — $8,5 млн
Группа Густаво Куэртен. Второй тур  
Новак Джокович (Сербия, 1)—Александр Зверев 
(Германия, 3) 6:4, 6:1. Марин Чилич (Хорватия, 5)—
Джон Иснер (США, 8) 6:7 (2:7), 6:3, 6:4.

Таблица группы
 И В П С
1. Джокович 2 2 0 4:0

2. Зверев 2 1 1 2:2

3. Чилич 2 1 1 2:3

4. Иснер 2 0 2 1:4

Сегодня встречаются: Зверев—Иснер,  
Джокович—Чилич.

Группа Ллейтон Хьюитт. Третий тур  
Доминик Тим (Австрия, 6)—Кеи Нисикори (Япония, 7)  
6:1, 6:4.

Таблица группы
 И В П С
1. Андерсон 2 2 0 4:0

2. Федерер 2 1 1 2:2

3. Тим 3 1 2 2:4

4. Нисикори 3 1 2 2:4

Матч Роджер Федерер (Швейцария, 2)— 
Кевин Андерсон (ЮАР, 4) завершился  
после подписания номера в печать.
Джокович и Андерсон вышли в 1/2 финала.

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

WADA  
пригубит пробы
Антидопинговых экспертов 
допускают в московскую лабораторию

Президент Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA) Крейг 
Риди заявил, что в конце ноября 
Россия сделает шаг к выполнению 
ключевого условия соглашения о 
восстановлении статуса Россий-
ского антидопингового агентст-
ва (РУСАДА) — обеспечит предста-
вителям WADA доступ к пробам, 
хранящимся в Московской анти-
допинговой лаборатории. Соот-
ветствующие гарантии господин 
Риди получил от министра спорта 
РФ Павла Колобкова. Отметим, что 
в случае, если российская сторона 
не выполнит это условие, дисква-
лификация РУСАДА будет возоб-
новлена, а российский допинговый 
кризис разгорится с новой силой.

елегация Всемирного ан-
тидопингового агентст-

ва посетит Москву 28 ноября, и в этот 
же день представителям WADA будет 
обеспечен доступ в Московскую анти-
допинговую лабораторию. Об этом со-
общил президент WADA Крейг Риди 
на пресс-конференции по итогам про-
шедшего в Баку заседания совета уч-
редителей WADA. Господин Риди дал 
понять также, что посещение лабора-
тории будет носить скорее символи-
ческий характер. Однако полноцен-
ная техническая комиссия, по словам 
президента WADA, прибудет уже спу-
стя «две-три недели после 28 ноября».

Предоставление экспертам WADA 
доступа в Московскую антидопинго-
вую лабораторию подтвердил и ми-
нистр спорта РФ Павел Колобков. 
«Минспорта России продолжает ак-
тивное взаимодействие с WADA и 
Следственным комитетом России, 
мы контролируем соблюдение всех 
договоренностей, достигнутых ра-
нее,— заявил ТАСС министр Колоб-
ков.— Все необходимые процедуры 
проходят при непосредственном уча-
стии Минспорта и по согласованию с 
СКР. Как было объявлено, эксперты 
WADA прибудут в Москву 28 ноября. 
Свои обязательства по обеспечению 
их допуска в лабораторию мы выпол-
няем в полной мере».

Недооценивать важность посе-
щения представителями WADA Мо-
сковской антидопинговой лаборато-
рии не стоит. Ведь обеспечение досту-
па к хранящимся в ней пробам было 
одним из ключевых условий согла-
шения, в рамках которого WADA от-

менило действовавшую с 2015 года 
дисквалификацию Российского ан-
тидопингового агентства. Это стало 
результатом достигнутого в сентябре 
компромисса. В рамках соглашения 
российская сторона признала выво-
ды, содержащиеся в докладе комис-
сии МОК под руководством Самуэля 
Шмида, а WADA, со своей стороны, 
отказалось от требования признать 
доклад другого эксперта — Ричарда 
Макларена. Он, в отличие от госпо-
дина Шмида, отмечавшего причаст-
ность к нарушению антидопинго-
вых правил лишь отдельных руково-
дителей Министерства спорта, утвер-
ждал, что в России существовала «ин-
ституциональная» допинг-система.

Однако соглашение, к слову, весь-
ма негативно воспринятое во мно-
гих странах, предусматривало так-
же, что российская сторона должна 
обеспечить экспертам WADA доступ 
к пробам Московской антидопинго-
вой лаборатории не позднее 31 декаб-
ря 2018 года. Крейг Риди отмечал, что 
невыполнение этого пункта повлечет 
возобновление дисквалификации 
РУСАДА. Но время шло, а экспертам 
WADA доступ к пробам не предостав-
лялся. Сложность была в том, что про-
бы опечатаны Следственным комите-
том России в рамках уголовного дела 
в отношении сбежавшего в США быв-
шего директора московской лабора-
тории Григория Родченкова.

Генеральный директор РУСАДА 
Юрий Ганус даже публично выразил 
недовольство тем, как выполняют-
ся условия соглашения с WADA. Го-
сподин Ганус на прошлой неделе от-
мечал, что нельзя, «учитывая опреде-
ленные процессуальные ограниче-
ния действующего законодательст-
ва», откладывать решение вопроса 
на последний день. «Я готов выслать 
в любой кабинет стандарт по соответ-
ствию Всемирному антидопингово-
му кодексу, чтобы осознать разруши-
тельный характер последствий для 
российского спорта в случае невыпол-
нения предъявленных к нам требова-
ний. Кроме того, мы потеряем дове-
рие, и если не навсегда, то на долгие 
годы»,— подчеркивал господин Ганус.

Александр Петров

К О Н Т Е К С Т У  Ф У Т Б О Л Ь Н О Г О  П Р О Ф С О Ю З А  В О З Н И К Л И  В О П Р О С Ы  К  Р У К О В О Д С Т В У  F I F A

Международный футбольный профсоюз 
FIFPro впервые прокомментировал серию 
разоблачений, опубликованных благодаря 
данным, которые были получены онлайн-
платформой Football Leaks. Его заявление 
выглядит очень жестким и неожиданным. 
В самом начале документа FIFPro отмечает, 
что публикации, в которых рассказывается 
о грубых нарушениях ведущими клубами 
финансового fair play, искусственном 
взвинчивании цен на футболистов, попытках 
создать собственную Суперлигу, вызывают 
«серьезные вопросы, касающиеся руковод-
ства мирового футбола». Многие издания 
интерпретировали это как выпад в адрес 

Международной федерации футбола, притом 
что, казалось, он был невозможен, учитывая 
контекст. Дело в том, что в конце прошлого 
года FIFPro заключил соглашение с FIFA, 
положившее конец периоду довольно напря-
женного противостояния двух организаций. 
Подписывая договор, профсоюз объявил об 
отзыве поданного им в Еврокомиссию иска, 
в котором требовал отменить существующую 
в футболе трансферную систему.

Между тем текст заявления намекает 
на то, что противостояние может возобно-
виться. В первую очередь речь идет об аб-
заце в конце заявления. В нем FIFPro на-
стаивает на том, что у игроков должны быть 

возможность «представлять свою страну» 
и «право предлагать свои услуги любому клу-
бу». При этом, по мнению профсоюза, недо-
пустимо «ограничение свободы футболистов» 
«вследствие борьбы между двумя организа-
циями». Это уже явная отсылка к недавней 
громкой реплике президента FIFA Джанни 
Инфантино. Комментируя сообщения о том, 
что топ-клубы собираются сформировать 
собственную, независимую от официальных 
организаций Суперлигу, он сказал, что если 
это произойдет, игроки, принимающие в ней 
участие, будут отстранены от выступления 
во всех турнирах под эгидой FIFA, включая 
чемпионаты мира. Арнольд Кабанов

К О Н Т Е К С Т I B U  У С Т А Н О В И Л  1 2  К Р И Т Е Р И Е В

Международный союз биатлонистов (IBU) создаст рабочую группу по выполнению 12 критериев 
восстановления полноправного членства Союза биатлонистов России (СБР). В нее войдут пред-
ставители Российского антидопингового агентства и Олимпийского комитета России. Об этом 
сообщил президент IBU Олле Далин по итогам встречи с руководством СБР.

СБР был ограничен в правах в декабре прошлого года на фоне допингового скандала в рос-
сийском спорте. Организация лишилась права голоса на конгрессе IBU, возможности выдвигать 
своих кандидатов на руководящие посты IBU и претендовать на проведение международных 
соревнований. 7 сентября конгресс IBU проголосовал за сохранение текущего статуса СБР, 
по этой причине Россия не примет международные соревнования по биатлону в ближайшие 
четыре сезона. При этом российские биатлонисты сохраняют возможность участия в междуна-
родных соревнованиях.

Глава IBU объяснил суть критериев, которые должен выполнить СБР. «Их можно разбить 
на четыре основные части. Первая — значительное дополнительное тестирование спортсменов 
вне периода соревнований, вторая — образовательные и просветительские мероприятия, третья 
— полное и прозрачное сотрудничество для обмена данными, которые придут из Московской 
антидопинговой лаборатории, четвертая — возмещение убытков, которые понес IBU в связи 
с дополнительными проверками и юридическими вопросами, вызванными российскими наруше-
ниями. Сумму я пока назвать не могу, этот вопрос еще предстоит урегулировать, он в процессе 
обсуждения»,— сказал господин Далин. ТАСС
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Президент WADA Крейг  
Риди уверен, что главная 
антидопинговая структура 
мира получит доступ  
к пробам, хранящимся  
в Московской антидопинго-
вой лаборатории  ФОТО AP
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